
Жилье 
подскока
Территории возле 
аэродромов разделят  
на зоны застройки

Федеральный центр и влас
ти Подмосковья разрабатыва
ют новый упрощенный порядок 
застройки территорий, приле
гающих к аэродромам. В них 
предлагается выделить зоны, 
где можно будет строить различ
ные объекты, включая жилье. Ро
савиацию, прежде контролиро
вавшую согласование застройки, 
планируется исключить из этого 
процесса. 

О том, что федеральные власти 
вместе с Московской областью раз-
рабатывают поправки к Воздушному 
кодексу, которые упрощают застрой-
ку приаэродромных территорий, 
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рассказали несколько источников 
в авиаотрасли. По словам одного из 
них, территорию, прилегающую к аэ-
родромам, планируется разделить на 
зоны, классифицированные по ти-
пу строительства, в частности жилья. 
В пресс-службе Минтранса заявили, 
что вопрос сейчас рассматривается 
в Госдуме. Первый зампред комите-
та Госдумы по транспорту Виталий 
Борисов подтвердил, что работа над 
проектом ведется, но не раскрыл его 
предварительных параметров. «Сей-
час не существует четкого механиз-
ма согласования и проведения стро-
ительных работ вблизи аэропортов, 
мы работаем над тем, чтобы упорядо-
чить эту ситуацию»,— сказал он. 

На прошлой неделе, встречаясь 
с главой городского округа Бронни-
цы Виктором Неволиным, губерна-
тор Подмосковья Андрей Воробьев 
поднимал тему возможного измене-
ния Воздушного кодекса. «Мы… ожи-
даем ряда поправок к Воздушному ко-
дексу, которые позволят навести по-
рядок и внести ясность в те или иные 
ограничения»,— заявил он в ответ на 
реплику господина Неволина. Тот по-
сетовал, что сейчас возведение ново-
го жилья в Бронницах невозможно 
из-за ограничений, наложенных пер-
спективой строительства седьмой по-
лосы аэропорта Домодедово. 

Как говорит начальник главно-
го управления архитектуры и градо-
строительства Подмосковья Влади-
слав Гордиенко, сейчас общая пло-
щадь приаэропортовых территорий 
региона составляет 12,6 тыс. кв. км — 
это 28% от его общего размера.
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Встречают по платежке
Налоги компаний могут зависнуть в банках

Очередной период уплаты налогов мо
жет оказаться проблемным для компа
ний и банков. Минфин так и не выпустил 
подзаконные акты, которые регламен
тируют оформление платежей по нало
гам, перечисляемым за третьих лиц. 
В результате банкиры попали в затруд
нительное положение: с одной стороны, 
отказать клиенту в такой услуге нельзя, 
с другой,— налоговики могут не зачесть 
неверно оформленный с их точки зре
ния платеж. В таком случае клиент имеет 
право потребовать от банка возмещения 
расходов на пени и штрафы.

На этой и следующей неделе банкам пред-
стоит обработать большой объем налоговых 
платежей. 25 января истекает срок уплаты 
юридическими лицами налога на добавлен-
ную стоимость (НДС) за четвертый квартал 
2016 года, который является лидером посту-
плений в бюджет (по данным ФНС, 2,4 трлн 
руб. за 11 месяцев 2016 года). Спустя три дня 
наступает срок уплаты налога на прибыль, 
далее налогов на имущество, транспортно-
го, акцизов и пр.

Это первые массовые перечисления на-
логов после вступления в силу поправок 
к Налоговому кодексу (НК РФ) от 30 ноября 
2016 года, которые позволили «иным» ли-
цам уплачивать налоги за налогоплательщи-
ка. Однако воспользоваться новой возмож-
ностью, как показал опрос 
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банков (топ-10), в ближайшее время не удаст-
ся. Банки не готовы проводить налоговые 
платежи за третьих лиц, ссылаясь на отсут-
ствие нормативных документов. «Мы ожи-
даем, когда нормативные акты по оформле-
нию платежных поручений (107н Минфина 
и 383-П ЦБ) будут приведены в соответствие 
с поправками к НК РФ,— отмечает руководи-
тель отдела развития электронного бизнеса 
Райффайзенбанка Наталья Масарская.— По-
сле этого мы предоставим клиентам возмож-
ность уплаты налогов за третьих лиц».

Непосредственный регулятор банков — 
ЦБ разъяснил 

”
Ъ“, что необходимости изме-

нения его внутренних документов нет. «По-
рядок указания информации для налоговых 

целей устанавливается в приказе 107н и от-
носится к компетенции Минфина,— сооб-
щили в пресс-службе ЦБ.— Проект соответ-
ствующих изменений в 107н разрабатыва-
ется Минфином с участием Банка России. 

При этом изменения в 383-П не потребуют-
ся». В Минфине на запрос 
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Пока не выйдет приказ Минфина, на основа-
нии которого банк мог бы предложить дан-
ную услугу клиентам, такой сервис не может 
быть реализован, отмечают в Абсолют-банке.

До 30 ноября 2016 года возможность упла-
ты налога «иным лицом» не была прописа-
на в НК РФ, налоги налогоплательщик дол-
жен был перечислять самостоятельно. И бан-

ки проводили подобные платежи без про-
блем. Если клиент изъявлял желание запла-
тить налоги за кого-то, банк в платежном по-
ручении в графе «Назначение платежа» про-
сто указывал ИНН, КПП и наименование на-
логоплательщика.

Эксперты уверены, что отказ от проведе-
ния налоговых платежей за третьих лиц мо-
жет выйти банкам боком. «НК РФ — закон пря-
мого действия,— отмечает президент Центра 
налоговых экспертиз и аудита Михаил Му-
хин.— И не проблема компании, как банк бу-
дет проводить платеж, а в противном случае 
клиент вправе потребовать от банка письмен-
ный отказ, а далее — уплаты пени по налогу 
за несвоевременное перечисление». В ЦБ по-
лагают, что пока налоговые платежи за треть-
их лиц можно проводить, включая информа-
цию о плательщике в назначение платежа, то 
есть использовать старый механизм.

Но такой подход может не понравиться уже 
налоговикам. В конце декабря Федеральная 
налоговая служба (ФНС) выпустила информа-
ционное письмо с разъяснениями, как офор-
млять подобные платежи. Согласно им, в гра-
фах «ИНН» и «КПП» необходимо указывать 
реквизиты того, за кого платится. Реквизиты 
же перечисляющего деньги требовалось пи-
сать в поле «Плательщик». «Все налоговые пла-
тежи в инспекциях разносятся в автоматиче-
ском режиме, где один из реквизитов — ИНН 
плательщика,— поясняет налоговый консуль-
тант, бывший налоговый инспектор Артем Ро-
дионов.— И если в платежке будет ИНН третье-
го лица, то программа и занесет платеж на счет 
третьего лица и потребуется ручная корректи-
ровка». Таким образом, если банки будут следо-
вать совету ЦБ, то нарушат рекомендации на-
логовиков, платеж может быть не зачтен или 
отнесен к «невыясненным» и клиенту придет-
ся долго доказывать свою правоту, продолжает 
он. При этом клиент сможет предъявить свои 
претензии, а также потребовать компенсации 
пеней и штрафов с банка, указывают экспер-
ты. В ФНС в пятницу вечером не смогли про-
комментировать вопросы администрирова-
ния платежей за третьих лиц.

Вероника Горячева

В отсутствие разъясняющих  
документов банки могут замотать  
перечисление налогов за третьих лиц   
ФОТО АЛЕКСЕЯ АБАНИНА

«Объем строительства 
сравним по масштабам 
с послевоенным периодом»
Замминистра обороны Тимур Иванов 
о строительстве обычных и специальных объектов

В 2016 году Министерство обороны 
не только активно закупало вооруже
ние и военную технику, но и вело строи
тельство сотен объектов по всей стране. 
О том, почему назрела реформа воен
ностроительного комплекса, какие про
блемы возникают на стройке и почему 
военные упраздняют Спецстрой,— в ин
тервью специальному корреспонденту 
ИВАНУ САФРОНОВУ рассказал замми
нистра обороны ТИМУР ИВАНОВ.

— Какой объем строительства ведется 
сейчас в интересах Минобороны?
— Он колоссален и сравним по своим мас-
штабам с послевоенным периодом: однов-
ременно строится более 2 тыс. объектов 
как специального, так и социального на-
значения. Это радиолокационные стан-
ции, гидротехнические сооружения, аэро-
дромы, медицинские объекты, жилые до-
ма, школы и детские сады, кадетские учи-
лища, военные городки, полигоны, при-
чалы. Работа ведется от Калининграда до 
Курил. Только в 2016 году построено свы-

ше 2,5 тыс. зданий и сооружений общей 
площадью 2,7 млн квадратных  метров. 

Из наиболее крупных объектов я бы вы-
делил несколько. В Вилючинске к приходу 
первых «Бореев» сдан ряд важнейших объ-
ектов причального фронта и береговой ин-
женерной инфраструктуры, в Новороссий-
ске построен причальный фронт для под-
лодок проекта 636. Завершено обустройст-
во военных городков двух ракетных бри-
гад «Искандер-М» в Южном военном окру-
ге. Введены в эксплуатацию объекты ин-
фраструктуры первых полков РВСН, осна-
щенных подвижными и стационарными 
ракетными комплексами «Ярс», законче-
но обустройство ракетной бригады в Шуе. 
Продолжаются работы в Арктической зоне.

В 2016 году всего за пять месяцев с нуля 
отстроено Тульское суворовское военное 
училище, начато строительство Петрозавод-
ского президентского кадетского училища. 
Работы ведутся собственными силами в ко-
личестве примерно 30 тыс. человек.

первые лица — с4

Переговорный протест
Встреча по сирийскому урегулированию в Астане 
начинается в атмосфере разногласий

В столице Казахстана Астане сегод
ня открываются переговоры по сирий
скому урегулированию, инициирован
ные Россией, Турцией и Ираном. Состав 
участников, среди которых впервые 
за шесть лет сирийской войны оказа
лись вооруженная оппозиция, а так
же мировые и региональные державы, 
делает предстоящие переговоры са
мой серьезной попыткой мирного уре
гулирования главного международно
го конфликта. Впрочем, единственной 
реальной задачей участников встре
чи в Астане станет укрепление режима 
прекращения огня. Решению вопросов 
политического урегулирования меша
ют как раскол внутри сирийской оппо
зиции, так и разногласия между ини
циаторами встречи, которые накануне 
переговоров впервые открыто признал 
пресссекретарь президента РФ Дмит
рий  Песков.

Отельная дипломатия  
в действии
Начинающиеся сегодня в Астане двух-
дневные переговоры по сирийскому уре-
гулированию, инициатива проведения 
которых родилась вскоре после вступле-
ния в силу в конце декабря соглашения 

о перемирии в этой стране, станут одним 
из главных мировых событий января — 
наряду с состоявшейся тремя днями ранее 
инаугурацией 45-го президента США До-
нальда Трампа.

Об огромном интересе к переговорам, 
проходящим в главной гостинице столи-
цы Казахстана Rixos President Astana, свиде-
тельствует уже тот факт, что для их освеще-
ния в Астане высадился десант более чем из 
300 журналистов из 24 стран.

Во второй раз за последние годы пло-
щадкой для урегулирования главных ми-
ровых конфликтов становится столица 
бывшей советской республики. После ре-
шений «нормандской четверки» по Украи-
не, принятых в феврале 2015 года в Мин-
ске, договариваться по Сирии — теперь 
уже в Астане — будут представители Дамас-
ка и вооруженной оппозиции, а также деле-
гации России, Турции, Ирана, ЕС, спецпо-
сланник генсека ООН по Сирии Стаффан де 
Мистура и посол США в Казахстане Джордж 
Крол. Столь многочисленными по составу 
участников не были ни одни мирные пере-
говоры по Сирии, проводившиеся в прош-
лые годы под эгидой ООН в Женеве и окон-
чившиеся провалом.
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Китай в прошлом году избежал «жесткой 
посадки», свидетельствуют данные о ВВП 
страны,— показатель, как и ожидалось, 
увеличился на 6,7%. Поддержку росту 
оказали увеличение госрасходов, а так-
же высокие темпы кредитования. Экс-
перты, однако, указывают на ограниче-
ния для применения этих мер в будущем 
на фоне и без того высокой долговой на-
грузки. Фактором риска могут стать и тор-
говые санкции со стороны США — в адми-
нистрации Дональда Трампа уже заявили 
о готовности к мерам в отношении стран, 
«нарушающих торговые соглашения».

ВВП КНР в четвертом квартале 2016 года вы-
рос на 6,8% в годовом выражении — несколь-
ко выше ожиданий аналитиков (в среднем они 
предсказывали рост на 6,7%, то есть аналогич-
ный показателю за июль—сентябрь). В целом 
по году, однако, рост экономики замедлился 
до 6,7% с 6,9% в 2015 году, сообщило в пятницу 
Нацбюро статистики КНР. Годовой показатель 

стал самым низким с 1990 года (тогда — 3,9%), 
однако соответствует официальному ориен-
тиру роста в диапазоне 6,5–7%. В Пекине исхо-
дят из того, что вплоть до 2020 года рост сохра-
нится на уровне не ниже 6,5% в год. Председа-
тель КНР Си Цзиньпин на форуме в Давосе за-
верил, что поддержку спросу окажет реструк-
туризация экономики, переходящей к «новой 
нормальности». Такой же прогноз на этот год 
дают Всемирный банк и МВФ — последний, 
впрочем, отмечает высокую долговую нагруз-
ку, а еще в октябре ожидал падения темпов ро-
ста ВВП до 6,2%. 

Пока же ускорение роста в четвертом квар-
тале поддержал спрос на недвижимость — 
вложения в нее выросли на 11,1% в декабре 
после 5,7% прироста в ноябре (в целом по го-
ду — 6,9%). Этому способствовал и высокий 
рост кредитования (13% год к году, в основном 
ипотека). Оборот розницы также существен-
но вырос — на 10,4%, а промпроизводство уве-
личилось за год лишь на 6% (сталелитейная и 

угольная отрасли сократили выпуск). Экспорт 
в сравнении с 2015 годом сократился на 2%, а 
импорт вырос на 0,6%. При этом инвестиции в 
основной капитал увеличились на 8,1%, в том 
числе вложения госхолдингов — на 18,7%, а 
частного сектора — лишь на 3,2%.

Эксперты отмечают, что ускорение роста, 
скорее всего, будет недолгим — из-за ограниче-
ний на рынке недвижимости и ужесточения ус-
ловий кредитования (в том числе ради борьбы 
со снижением курса юаня и оттоком капитала). 
Так, в Nomura ожидают, что ужесточение регу-
лирования рынка жилья приведет к его паде-
нию в 2017 году, что вновь потребует наращи-
вания госинвестиций. В Capital Economics от-
мечают, что рост в четвертом квартале действи-
тельно ускорился, но полагают, что статистика 
не полностью учла спад в первой половине го-
да. В UBS же указывают, что суммарная долго-
вая нагрузка выросла с 254% ВВП в 2015 году до 
277% на конец 2016-го, и на обслуживание ста-
рых займов направляется растущая доля новых. 

Дополнительным фактором неопределен-
ности остается и политика новой админис-
трации Дональда Трампа, не раз обвинявше-
го Китай в нарушении условий торговли и за-
нижении курса юаня. После инаугурации Бе-
лый дом уже объявил о планах отказа от уча-
стия в Транстихоокеанском партнерстве, а так-
же потребовал пересмотра условий североаме-
риканской зоны беспошлинной торговли (НА-
ФТА, объединяет США, Канаду и Мексику), что-
бы «соглашение было более справедливым в 
отношении американских рабочих». КНР в со-
общении не упоминается, однако в нем об-
ещаны «ответные меры в отношении стран, 
нарушающих торговые соглашения». Для это-
го, впрочем, потребуется признание Китая «ва-
лютным манипулятором» — однако более го-
да интервенции Нацбанка страны направле-
ны на поддержку юаня, чей курс снижается на 
фоне укрепления доллара и рекордного отто-
ка капитала из страны.

Татьяна Едовина

Китайский рост поддержал дешевый юань
Но теперь ему грозят долги и возможные ограничения США

экономическая политика
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тонн составил на 1 января 2017 года объем запасов монетарного золота в составе международных 
резервов России, сообщил ЦБ. За год этот показатель вырос на 14%, или на 199 тонн. Центробанк в течение 
всего 2016 года регулярно закупал монетарное золото для пополнения резервов, за исключением декабря. 
Физический объем золота в международных резервах РФ в последнее десятилетие неуклонно растет: если 
на начало 2007 года эти запасы составляли 402 тонны, то на начало 2015 года — 1207 тонн. Стоимость золо-
та в резервах за 2016 год выросла на 24% — до $60,2 млрд на 1 января 2017 года с $48,6 млрд на 1 января 
2016-го. Его доля в международных резервах за год при этом увеличилась с 13,2% до 15,9%. 
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Грандиозные планы 
пришли в обработку

Первая оценка настроений в 
промышленности, опубликованная 
в 2017 году, фиксирует уверенный 
рост оптимизма компаний. Индекс 
промышленного оптимизма ИЭП 
имени Егора Гайдара в январе 
достиг максимума с начала кризиса 
в 2015 году. Основной источник 
оптимизма — прогнозы компаний 
в отношении спроса, инвестиций 
и занятости, а также планы выпуска. 
«Индекс прогнозов промышленности 
поднялся на чрезвычайно высокий 
уровень оптимизма, которого не на-
блюдалось с сентября 2011 года»,— 
отмечают авторы исследования.

Планы выпуска достигли 
максимума с конца 2015 года, 
когда промышленность ждала так 
и не реализовавшегося «отскока от 
дна». Но если после этого в начале 
2016 года они начали устойчиво 
снижаться, теперь поддержку выпуску 
может оказать сокращение запасов. 
Уменьшение объема готовых товаров 
на складах обрабатывающих компа-

ний отмечалось в декабре 2016 года 
исследованием PMI агентства Markit, 
но происходило оно на фоне ста-
билизации незавершенных заказов. 
В ИЭПе же указывают, что в январе 
2017 года продажи с учетом сезонно-
сти показали слабый положительный 
результат, а выпуск поддержит и не-
обходимость пополнять склады. 

Инвестиционные планы промыш-
ленности в январе 2017 года вышли 
в плюс впервые с начала 2015 
года — сопоставимый показатель 
ИЭП регистрировал в августе 2014 
года. Увеличение инвестиционного 
спроса, в свою очередь, наблюдает-
ся ЦМАКПом с середины 2016 года. 
И если в третьем квартале 2016 
года оно выражалось ускоренным 
ростом импорта инвестиционного 
оборудования, то в конце года он 
замедлился, а производство машин 
и оборудования для внутреннего 
рынка показало двузначные сред-
немесячные темпы роста с учетом 
сезонности. В декабре 2016 года 
в группе инвесттоваров PMI фикси-
ровал максимальный рост объемов 
производства в обрабатывающих 
отраслях. Его, вероятнее всего, со-
здают не самые крупные компании, 
которые в середине 2016 года еще 
не были готовы инвестировать. 

Всплеск оптимизма промыш-
ленников пока не поддерживается 
столь же уверенным увеличением 
спроса — в начале 2017 года оценки 
стали хуже даже на фоне слабой 
положительной динамики продаж, 
констатирует ИЭП (см. график). 
Насколько ожидания компаний 
совпадут с реальностью, станет 
ясно только по результатам первого 
квартала.

Алексей Шаповалов

СОСТАВЛЯЮЩАЯ ИНДЕКСА 
ОПТИМИЗМА ИЭП В 2007–2017 ГОДАХ
(БАЛАНСЫ И РАЗНОСТЬ)
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Российские больницы могут получить право в ряде слу-
чаев закупать лекарства у единственного поставщика. 
Стоимость одной такой закупки не должна будет превы-
шать 400 тыс. руб., а за год — 20 млн руб. при условии, 
что эта сумма не превысит 50% от совокупного закупоч-
ного бюджета учреждения. Главная цель законопроек-
та — позволить больницам быстрее обеспечивать ле-
карствами пациентов с редкими заболеваниями.

На прошлой неделе депутаты Госдумы Николай Гераси-
менко, Дмитрий Морозов и Айрат Фаррахов внесли на рас-
смотрение координационного совета «Единой России» за-
конопроект, предлагающий разрешить больницам закупки 
лекарств у единственного поставщика. Как следует из доку-
мента, соответствующие поправки предлагается добавить 
в 44-ФЗ — базовый закон для начавшей работать с 2014 го-
да федеральной контрактной системы. Напомним, соглас-
но этому закону для проведения большинства типов торгов, 
таких как аукционы и конкурсы, требуется два-три месяца, 
в то время как закупка у единственного поставщика может 
занять в разы меньше времени. По данным Минэкономики, 
власти на федеральном и региональном уровнях заключили 
в 2015 году с единственным поставщиком 22% контрактов 
на 1,1 трлн руб., при этом право, которого добиваются для 
медучреждений авторы проекта, уже есть у образователь-
ных и культурных госучреждений.

Как объясняют авторы законопроекта в пояснительной 
записке к нему, основная цель новых поправок — «обеспе-
чить своевременность и оперативность процедуры закупок 
для нужд медицинских организаций». Сейчас медучрежде-
ния испытывают сложности, работая в рамках 44-ФЗ, так как 
периодически их закупки невозможно спланировать зара-
нее. Например, в случае оказания медицинской помощи па-
циентам с малораспространенными заболеваниями «меди-
цинские организации не могут оперативно и своевремен-
но осуществить закупки необходимых для лечения лекар-
ственных препаратов и медицинских изделий». Заблагов-
ременная же закупка такой продукции зачастую приводит 
к затовариванию складов, последующему списанию препа-
ратов по истечении срока их годности и в итоге — избыточ-
ному расходованию бюджетных средств, так как спрогнози-
ровать потребность больницы в таких лекарствах сложно. 
В то же время закупки у одного поставщика помогут медуч-
реждению обеспечить пациентов необходимым и в случае, 
когда запланированные торги отменены или их результаты 
оспариваются в суде. В частности, ради возможности опера-
тивно закупать лекарства боролась за статус автономного уч-
реждения 62-я больница Москвы (подробнее см. 

”
Ъ-Власть“ 

от 26 декабря).
«Проблема временной нехватки лекарств скорее харак-

терна для небольших медучреждений, но возможность бы-
стро, за один-два дня докупить какие-то препараты может 
быть интересна и крупным больницам»,— говорит глава 
НИИ организации здравоохранения Давид Мелик-Гусейнов. 
По его словам, в рамках предельной суммы одной закупки 
больница может приобрести лекарства для одного боль-
ного с внезапным обострением гемофилии, ревматоидно-
го артрита или онкологического заболевания. Первый про-
ректор Высшей школы экономики Александр Шамрин под-
тверждает: скорость — действительно важное преимущест-
во закупки у единственного поставщика, а вот потенциаль-
ная коррупционность процедуры остается малодоказанной. 
«Вопрос не в том, у какого числа поставщиков вы закупаете 
лот,— необходимо сделать так, чтобы информация об этой 
закупке была публичной, а цену контракта можно было бы 
сопоставить с установленной законом. Для этого и создает-
ся каталог закупаемых по 44-ФЗ товаров с указанием цены — 
он должен начать работу в конце этого года»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Таблетки  
из одних рук
В Госдуме предлагают упростить 
закупки лекарств

В правительстве не со-
гласны финансировать ин-
вестпроекты госмонопо-
лий за счет роста тарифов 
для всей экономики и хотят 
жестче регулировать их ин-
вестпрограммы объемом 
1,2 трлн руб. в год. Поправ-
ки Минэкономики к законам 
о естественных монополи-
ях и об электроэнергетике 
фактически запретят гос-
монополиям покупать доли 
любых компаний и разме-
щать деньги на депози-
тах без санкции Белого до-
ма. Документ вызвал много 
споров на заседании коми-
тета Госдумы по эконом-
политике — для его правок 
уже создана рабочая груп-
па с участием РЖД, «Транс-
нефти» и «Газпрома». 

10 февраля Госдума рассмо-
трит в первом чтении поправ-
ки Белого дома к законам «О 
естественных монополиях» и 
«Об электроэнергетике» — по 
ним инвестиции госмонопо-
лий, включая вложения в цен-
ные бумаги и уставные капита-
лы компаний, выдачу займов 
и кредитов и депозиты в бан-
ках, должны проводиться толь-
ко в соответствии с утвержден-
ными инвестпрограммами. 
Также предлагается ввести тех-
нологический и ценовой аудит 
(ТЦА) проектов в рамках инве-
стпрограмм. Правила одобре-
ния инвестпрограмм и ответ-
ственные ведомства опреде-
лит Белый дом. Проекты под-
законных нормативных актов 
ко второму чтению представит 
Минэкономики, пообещал за-
мглавы ведомства Николай 
Подгузов. 

В части инвестпрограмм 
новшества затронут «Транс-
нефть», РЖД, «Газпром» и «Рос-
сети». Фактически новое регу-
лирование нацелено на сокра-
щение возможностей госмо-
нополий бесконтрольно фи-
нансировать инвестпроекты 
за счет тарифов, влияющих 
на экономику в целом. Иллю-
стрируя ситуацию, господин 
Подгузов отметил, что с 2000 
по 2016 годы цены на газ уве-
личились в 15 раз, на желез-
нодорожные перевозки — в 
десять раз, на водо- и тепло-
снабжение — в 28 раз, а про-
мышленные цены — только 

в шесть. Не привел рост тари-
фов госмонополий и к обнов-
лению инфраструктуры — до-
ля оборудования за пределами 
нормативных сроков службы 
достигла 45–50%. «Экономика 
через тарифы оплачивает весь 
объем расходов (монополий.— 
“Ъ“)», — заявил чиновник. 

Сейчас контроль их инве-
стпрограмм — «фрагментар-
ный»: Минэнерго согласовы-
вает инвестпрограмму «Россе-
тей» при участии Минэконо-
мики, а правительство — про-
грамму РЖД. По данным Рос-
стата, в 2015 году объем вло-
жений монополий в отраслях, 
где не нужно согласовывать 
инвестпрограммы, составил 
около 1,2 трлн руб., из них в 
железнодорожных перевозках 
— 373 млрд руб., в транспорти-
ровке нефти и нефтепродуктов 

— 268 млрд руб., в транспорти-
ровке газа — 255 млрд руб. 

Проект Минэкономики был 
одобрен правительственной 
комиссией еще летом. Тогда 
же замглавы ФАС Виталий Ко-
ролев направлял в Белый дом 
сходные предложения о со-
гласовании инвестпрограмм с 
правлением ФАС, чтобы контр-
олировать рост тарифов — но 
в Думу в итоге внесли проект 
Минэкономики. Как сообщил 

”
Ъ“ глава комитета Госдумы по 

экономполитике Сергей Жи-
гарев, для работы над прави-
тельственным проектом в пар-
ламенте организуют специ-
альную рабочую группу, в нее 
войдут и представители РЖД, 
«Транснефти», «Газпрома» и воз-
можно — «Роснефти». В комите-
те настаивают, что необходима 
доработка документа — он но-
сит рамочный характер. 

Собеседник 
”
Ъ“ на энерго-

рынке отметил, что обсужде-
ний вопроса в ФАС и Минэнер-
го о включении финансовых 
инвестиций в тарифные ре-
шения не было, учет дивиден-
дов также не предусматривает-
ся в тарифных решениях. Про-
ект требует серьезной доработ-
ки, считает он. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ в энергетике отметил, 

что нужно четко разделить ин-
вестиции и текущую финансо-
вую деятельность: учет в инве-
стициях краткосрочных депо-
зитов, скорее всего, вызовет 
сложности у компаний.

Госкомпании же, формаль-
но не являющиеся госмоно-
полиями, поправки Минэко-
номики затронут «исключи-
тельно в части необходимо-
сти выполнения технологиче-
ского и ценового аудита по но-
вым правилам», отметил пер-
вый замгендиректора «РусГи-
дро» Владимир Маркин: пра-
вило о ТЦА коснется всей от-
расли. Конкретные последст-
вия в компании не комменти-
руют, отмечая, что «РусГидро» с 
2013 года уже проводит аудит 
своих крупных инвестпроек-
тов. Централизованно же ТЦА 
сейчас проводится только в 
строительстве с госучастием 
— в 2017 году под него попадут 
проекты дороже 3 млрд руб., а 
в 2018 году планка опустится 
до 1,5 млрд руб. 

В остальном в отношениях 
государства с госкомпаниями, 
формально не являющимися 
монополистами, на прошлой 
неделе развивался встречный 
тренд. Еще в апреле 2016 года 
Белый дом обязал их выплачи-
вать в качестве дивидендов 50% 
чистой прибыли — но для ря-
да компаний «были приняты 
индивидуальные решения», 
отмечал ранее глава Минфи-
на Антон Силуанов. В 2017 го-
ду Минфин рассчитывал вновь 
потребовать от госкомпаний 
половину прибыли по МСФО 
— но на прошлой неделе про-
ект вернули в Минфин на до-
работку, а на Давосском фору-
ме о том, что Белый дом про-
должит принимать «индивиду-
альные решения», заявил пер-
вый вице-премьер Игорь Шу-
валов. Новый законопроект, от-
метим, дает Белому дому такую 
возможность — и хотя сказать 
заранее, как это скажется на бу-
дущих поступлениях в бюджет, 
сложно, ранее господин Силуа-
нов отмечал, что в 2016 году го-
скомпании должны были вы-
платить дивиденды в размере 
483 млрд руб., а выплатили ме-
нее 400 млрд руб. 

Софья Окунь,  
Татьяна Дятел,  
Олег Сапожков
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ФАС притормозила строительство судебного квартала
по жалобе подрядчика, близкого Владимиру Когану

Сегодня Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) может вы-
нести решение по жалобе ПСБ 
«Жилстрой», аффилированно-
го с экс-главой Росстроя банки-
ром Владимиром Коганом, оспо-
рившего выбор строителя зданий 
Верховного суда (ВС), Судебно-
го департамента и Дворца танцев 
Бориса Эйфмана в Санкт-Петер-
бурге. Компания утверждает, что 
управделами президента (УДП) 
неправомерно присудило побе-
ду своему давнему подрядчику 
УК «Кредо». Заключать с ним кон-
тракт на сумму 28,94 млрд руб. 
ФАС до рассмотрения дела за-
претила. Обе компании борются 
и за право построить в судебном 
квартале жилой комплекс в числе 
семи претендентов, из которых 
«Кредо» заявило самую высокую 
цену подряда — 6 млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, на прош-

лой неделе ФАС запретила генподряд-
чику судебного квартала ФГУП «Строи-
тельное объединение» УДП заключать 
субподряд стоимостью 28,94 млрд 
руб. с УК «Кредо», выигравшей тендер 
на строительство в Санкт-Петербурге 
нежилой части судебного квартала, до 
рассмотрения по существу жалобы его 
конкурента ПСБ «Жилстрой». Жалоба 
(есть у 

”
Ъ“) поступила в ФАС 13 янва-

ря — на следующий день после подве-
дения итогов «запроса предложений» 

претендентов на строительство адми-
нистративных зданий ВС, Судебного 
департамента при ВС, а также Двор-
ца танцев Бориса Эйфмана. Торги, на-
помним, были объявлены в декабре 
прошлого года единым лотом в рам-
ках закона о закупках госкомпаний, 
позволившего заказчику самостоя-
тельно устанавливать критерии и по-
рядок проведения процедуры. В итоге 
ПСБ, предложившее более низкую це-
ну, чем «Кредо», проиграло сопернику 
по критериям наличия у участников 
«квалификации» и «опыта» в выполне-
нии сопоставимых работ. ПСБ утвер-
ждает, что конкурсная комиссия ФГУ-
Па при оценке и сопоставлении зая-
вок «неверно выявила лучшие усло-
вия исполнения договора», с ошиб-
кой применив собственные критерии 
и рассчитав итоговый рейтинг.

Согласно протоколу заказчика, в 
заявке ПСБ выявлен факт предостав-
ления «недостоверных», по мнению 
комиссии, данных, в результате че-
го из документации были исключе-
ны сведения о контракте на сумму 
4,95 млрд руб. по строительству Ни-
жегородского машиностроительно-
го завода, в котором ПСБ выступа-
ло субподрядчиком ГУССТ №1 Спец-
строя, строившего завод по заказу АО 
«Алмаз-Антей». Это привело к сниже-
нию оценки по стоимости сопоста-
вимых работ с 14,5 до 10,9 балла, а 
по количеству таких контрактов с 20 

до 10. С учетом значимости критери-
ев ошибка комиссии составила 2,72 
балла, при этом итоговая оценка бы-
ла рассчитана с разницей в 1,17 бал-
ла в пользу «Кредо». В чем заключается 
недостоверность сведений о контрак-
те, в протоколе комиссии ФГУП УДП 
не указано. В жаkms_011M_0этапе ее 
рассмотрения, но и не запросил разъ-
яснений и оригиналов документов по 
вызвавшему сомнения контракту, как 
предусмотрено условиями тендера (в 
частности, после вскрытия заявок бы-
ли запрошены трудовые книжки и 
договоры сотрудников «Кредо», а так-
же реестр сведений о доходах у обоих 
претендентов). ПСБ просит ФАС вы-
дать предписание пересчитать итоги 
торгов заново.

Отметим, что ПСБ сейчас судится c 
ГУССТ №1 Спецстроя, не оплативше-
го компании часть того же спорного 
контракта на 207,5 млн руб. Бывши-
ми топ-менеджерами Спецстроя меж-
ду тем являются многие чиновники 
строительного блока УДП, включая 
первого заместителя его главы Ни-
колая Аброськина, а также руководи-
телей строительства судебного квар-
тала. Однако, по словам гендиректо-
ра ПСБ Александра Желиостова, спор 
по нижегородскому контракту вряд 
ли отразился на результатах тендера 
УДП. Заседание ФАС по этому делу со-
стоялось 19 января, и сегодня может 
быть вынесено решение. 

При этом вопросы у представите-
лей ФАС, по данным 

”
Ъ“, вызвало и 

проведение торгов на столь крупные 
и разноплановые (учитывая судеб-
ную и театральную специфику) объ-
екты единым лотом. Если ФАС при-
дет к выводу, что это нарушает закон 
о конкуренции, закупка может быть 
полностью отменена, и тогда заказчи-
ку придется объявлять торги повтор-
но, что затянет начало стройки на не-
сколько месяцев. 

Между тем по итогам вскрытия 
заявок в пятницу стало известно, 
что на контракт стартовой стоимо-
стью 6,2 млрд руб. на строительство 
жилых домов в судебном квартале 
претендуют те же подрядчики плюс 
еще пять компаний. Самую высо-
кую цену — 6 млрд руб.— предло-
жило «Кредо», за ним следует ПСБ 
(5,89 млрд). Их конкурентами вы-
ступили «Каскад-Энерго» (подряд-
чик московской мэрии), «Ленмон-
таж» (подрядчик «Росатома»), «Ли-
дер» (подрядчик Минобороны и 
РЖД), КВС (экс-подрядчик Смоль-
ного при Валентине Матвиенко) и 
«Спецтоннель строительство» (под-
рядчик петербургского «Водокана-
ла» и учреждения ЖКХ Смольного), 
сбросившие цену от 5,82 млрд до 
5,4 млрд руб. соответственно. Итоги 
будут подведены 25 января.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Единая Россия» взяла курс  
на президентские выборы
Партия готова участвовать в выдвижении Владимира Путина

Съезд «Единой России» переиз-
брал вчера еще на пять лет дей-
ствующих руководителей пар-
тии. Помимо включения в состав 
высшего совета спикера Госду-
мы Вячеслава Володина, других 
политически значимых кадровых 
решений принято не было. Сле-
дующим важным этапом для пар-
тии станет 2018 год. В партии го-
товы поддержать Владимира Пу-
тина как кандидата в президен-
ты, но готовы играть «техниче-
скую» роль, поскольку электорат 
президента шире, чем электорат 
«Единой России».

Вчера председатель «Единой Рос-
сии», премьер Дмитрий Медведев, 
глава высшего совета Борис Грыз-
лов, секретарь генерального сове-
та Сергей Неверов были переизбра-
ны на свои должности на новый пя-
тилетний срок. Как и предполагал 

”
Ъ“, партийный костяк сохранил по-

зиции в высшем и генеральном сове-
тах и их бюро, но согласование кан-
дидатур прошло не без аппаратного 
влияния внутрипартийных групп. 
Так, один из членов партии, работа-
ющих с момента ее основания, при-
знался 

”
Ъ“, что «удержался в руко-

водстве лишь благодаря рекоменда-
циям политического блока Кремля, 
а старые товарищи по партии были 
как раз не против его ухода». Удержа-
лись на руководящих постах не про-
шедшие в Госдуму и не получившие 
поддержки прежнего политическо-
го блока Кремля экс-глава думского 
комитета по конституционному за-
конодательству Владимир Плигин и 
бывший депутат-фронтовик Валерий 
Трапезников. Однако явных предста-
вителей команды первого заместите-
ля главы администрации президента 
(АП) Сергея Кириенко в «Единой Рос-
сии» не появилось. Сам он вчера лич-
но наблюдал за ходом съезда.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
вошел в состав высшего совета и бю-
ро. Бюро — это орган политических 

тяжеловесов, но, как подчеркнул спи-
кер, в этом органе он будет равным 
среди равных. «Моя партийная на-
грузка — это Дума»,— сказал он. Собе-
седники в руководстве партии сооб-
щили, что решение о включении спи-
кера в высший совет партии было со-
гласовано «с первым лицом».

Президент Владимир Путин, хо-
тя и оказался в курсе кадровых во-
просов, на съезд не приехал. Его об-
ращение зачитал Дмитрий Медве-
дев: «За прошедшие годы 

”
Единая 

Россия“ значительно укрепила свои 
позиции, проявила принципы кон-
курентности и открытости». Партии 
президент пожелал стать «еще более 
ответственной и эффективной» и «со-
хранить преемственность» в кадро-
вой политике. Последнее пожелание 
единороссы незамедлительно выпол-
нили, проведя перевыборы прежне-
го руководства с допустимой по уста-
ву долей ротации.

Дмитрий Медведев напрямую обо-
значил следующий важный этап для 
партии — 2018 год. «Партия — глав-
ный политический ресурс президен-
та»,— употребил он традиционный 
тезис. В партии готовятся поддержать 
Владимира Путина, если он примет 
решение баллотироваться. Источник 
в руководстве назвал две формы под-
держки: техническое выдвижение 
кандидатуры и мобилизация электо-
рата. Первый вариант в партии обсу-
ждают, поскольку самовыдвижение 
сопряжено со сбором подписей. Тех-
ническим его считают потому, что 
всем ясно: электорат президента ши-
ре, чем электорат «Единой России». 
«Партия не единственная сила, кото-
рая хотела бы поддержать Владими-
ра Путина на выборах,— полагает де-
путат Госдумы Николай Гончар.— Он 
пойдет на выборы как кандидат от 
народа». «У Владимира Путина много 
точек опоры и 

”
Единая Россия“ — од-

на из них. Но ядро — это 
”
Единая Рос-

сия“ и 
”
Народный фронт“»,— сказал 

”
Ъ“ депутат Мосгордумы, ректор ВШЭ 

Ярослав Кузьминов. В ЕР понимают, 
что в таких регионах, как Омская об-
ласть или Алтайский край, где под-

держка партии не дотянула до 40%, 
партия не сможет полностью взять 
на себя процесс мобилизации.

Тем не менее единороссы готовят-
ся к максимальной мобилизации на 
выборах президента. Одним из от-
дельных пунктов резолюции съезда 
Дмитрий Медведев попросил запи-
сать требование к региональным от-
делениям закрепить первичные от-
деления за каждым избирательным 
участком, в том числе «для удобства 
наблюдения за выборами». В сентя-
бре 2017 года на выборах в заксобра-
ния вновь будет единый день пред-
варительного голосования — моби-
лизационная модель, уже опробо-
ванная на выборах в Госдуму. «На-
ша ниша понятна: партия — это ма-
шина для голосования. Мы будем ча-
стью президентской кампании, пото-
му что справимся с этим лучше дру-
гих»,— убежден депутат Госдумы Ва-
лерий Рязанский.

Дмитрий Медведев вчера также 
сделал акцент на тесной связи пар-
тии, Госдумы и правительства: «Пра-
вительство является, по сути, партий-
ным, так как опирается на фракцию 
ЕР в Госдуме, а председатель прави-
тельства партию возглавляет». В от-
вет на вопрос о том, разрушится ли 
эта конструкция, если правительство 
по тем или иным причинам уйдет в 
отставку, один из участников съезда 
сказал 

”
Ъ“: «Вряд ли: это крайняя ме-

ра. А если даже отставка правительст-
ва, какая беда? Партия парламентско-
го большинства изберет новое пар-
тийное правительство». 

Совместно с правительством еди-
нороссы задействуют перед прези-
дентскими выборами проект «Город-
ская среда», на который из бюджета 
выделено 20 млрд руб. При этом еди-
нороссы приняли беспрецедентное 
решение, включив в генсовет «Еди-
ной России» министра строительст-
ва и ЖКХ Михаила Меня и тем самым 
подчинив его партийному активу.

Ирина Нагорных

Побольше аналитики  
для внутренней политики
Госдума и АП заново выстраивают отношения  
с экспертным сообществом

При Госдуме появится новая 
 некоммерческая организация 
(НКО), которая займется вопро-
сами «развития парламентариз-
ма». Ее возглавит советник пред-
седателя Госдумы Вячеслава Во-
лодина на общественных началах 
Алексей Чадаев, утверждают со-
беседники ”Ъ“ в аппарате Госду-
мы. С участием организации бу-
дут готовить рейтинг депутатов, 
учитывающий «эффективность» 
их работы на Охотном Ряду и в ре-
гионах. В администрации прези-
дента (АП) пока определяют фор-
мат взаимодействия с эксперт-
ным сообществом.

Часть аналитической работы, кото-
рая ведется для Госдумы, может быть 
перенесена в новую НКО, рассказал 

”
Ъ“ источник в аппарате Госдумы. По 

его словам, в Минюст поданы доку-
менты на регистрацию организации, 
задачей которой официально будет 
«развитие парламентаризма». Ее ген-
директором станет советник спикера 
Госдумы на общественных началах 
политолог Алексей Чадаев. Он от ком-
ментариев 

”
Ъ“ отказался.

Функционал НКО начали прораба-
тывать после начала работы Госдумы 
седьмого созыва. Организация может 
заняться выстраиванием связей ниж-
ней палаты с региональными парла-
ментами, «анализа работы механиз-
мов Госдумы», говорит один из собе-
седников 

”
Ъ

”
. Ранее господин Чада-

ев, к примеру, предлагал «обнулять» 
багаж законопроектов, которые на-
копились в Госдуме за созыв, иници-
ативу публично поддержал и госпо-
дин Володин (см. 

”
Ъ“ от 11 января). 

По словам источника 
”
Ъ“, новую НКО 

могут привлечь к оценке работы де-
путатов в Госдуме и в регионах. В мар-
те может быть готов первый рейтинг. 
Источник 

”
Ъ“ в руководстве фракции 

«Единой России» ранее говорил о раз-
работке системы контроля «за эффек-
тивностью работы» депутатов, кото-
рая будет «учитывать в том числе ра-
боту с избирателями, с законопроек-
тами и дисциплину».

Во внешние структуры нередко 
переносят работу, которую не может 
официально делать или презентовать 
сам орган власти. Когда Вячеслав Воло-
дин был первым заместителем руко-
водителя АП, с внутриполитическим 
блоком Кремля сотрудничал Инсти-
тут социально-экономических и по-
литических исследований (ИСЭПИ). 
Первым его руководителем был сена-
тор Николай Федоров, а задачей было 
участие в подготовке предвыборной 
программы «Единой России» и создан-
ного ОНФ. После нескольких месяцев 
работы на должности замначальни-
ка УВП в 2012 году фонд ИСЭПИ воз-
главил Дмитрий Бадовский. Став со-
ветником господина Володина в АП, 
он продолжил курировать работу АП 
с политологами. После перехода Вяче-
слава Володина в Госдуму на пост спи-
кера Дмитрий Бадовский стал его со-

ветником на общественных началах. 
Прежний «экспертный» функционал 
ИСЭПИ сохранился. Совместно с Цен-
тром содействия законотворчеству 
он представил «Рейтинг законотвор-
цев» с данными о работе нижней па-
латы седьмого созыва. Сначала зако-
нотворческой повесткой ИСЭПИ за-
нимался в рамках работы с ОНФ, гово-
рит директор по исследованиям фон-
да Александр Пожалов, а в последнем 
рейтинге сосредоточился «на показа-
телях качества законотворчества в це-
лом и работы Госдумы как института». 
«ИСЭПИ продолжает прежнюю иссле-
довательскую программу по вопро-
сам развития партийно-избиратель-
ной и политической системы, соци-
ально-экономических рисков для вну-
тренней политики и социальной ста-
бильности»,— заявил господин Пожа-
лов. ИСЭПИ прорабатывает «социаль-
но чувствительные» инициативы по-
сле избрания фронтовиков в Госдуму, 
говорит он.

Сменивший господина Володина 
на посту первого замглавы АП Сер-
гей Кириенко пока определяет фор-
мат взаимодействия с экспертным со-
обществом. С конца октября 2016 го-
да он провел несколько встреч с экс-
пертами. В этом году подобная встре-
ча также была. Будет ли АП взаимо-
действовать с политологами и техно-
логами через уже существующие ор-
ганизации или создаст новую, пока 
не решено. Если выбор будет сделан 
в пользу действующей структуры, то 
ею мог бы оказаться Фонд развития 
гражданского общества, возглавля-
емый Константином Костиным. Он 
сказал 

”
Ъ“, что «за последние десять 

лет было несколько моделей взаимо-
действия с экспертами — когда рабо-
та с ними велась из внутриполитиче-
ского блока Кремля или отдавалась на 
аутсорсинг». Сейчас, по мнению гла-
вы ФоРГО, более реалистично гово-
рить о первой модели. Также важно, 
подчеркивает он, чтобы экспертные 
пулы формировались по темам, про-
блематике, типу деятельности, ме-
дийной активности и востребованно-
сти экспертов.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к АП, го-

ворит, что к работе с экспертами в УВП 
могли бы привлечь декана факульте-
та политологии МГУ Андрея Шуто-
ва. Источник 

”
Ъ“ в Кремле это опро-

вергает. Сам господин Шутов сказал 

”
Ъ“, что принимал участие в одной из 

встреч господина Кириенко с экспер-
тами, но конкретных предложений 
ему никто не делал. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ говорит, что к работе с экспер-

тами можно также было бы привлечь 
завкафедрой сравнительной полито-
логии МГИМО Оксану Гаман-Голутви-
ну. По мнению господина Шутова, 
«экспертиза сейчас часто носит люби-
тельский характер: в ней много умоз-
рительных заключений, и иногда ее 
путают с идеологией и пропагандой». 

Максим Иванов,  
Софья Самохина

Сергей Неверов, Дмитрий 
Медведев и Борис Грызлов 
(слева направо) сохранили 
свои партийные посты   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Его поздравляет полярный исследователь, Герой Советского Союза и Герой 
Российской Федерации Артур Чилингаров:
— Дорогой Владимир Евгеньевич! Лучше всего узнаешь человека в суровой экс-
тремальной обстановке. Побывав с тобою на Северном и Южном полюсах, убе-

дился в твоей надежности, порядочности и товарищеском отношении к лю-
дям. Все эти качества помогали тебе в прошлом, на высоких правительствен-
ных постах, помогают и теперь, в непростое для нашей академической науки 
время. Сохраняй их и впредь. И помни о своих друзьях, они тебя высоко ценят.

Сегодня исполняется 71 год президенту РАН  
Владимиру Фортову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет ректор МГУ им. М. В. Ломоносова, 
академик РАН Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Михаил Соломонович! По-
здравляю вас с днем рождения! На протяжении 
всего своего профессионального пути вы являе-
тесь представителем честной объективной журна-
листики. Сегодня вы находитесь на передовой ин-
формационного фронта и с достоинством отстаи-
ваете честь российского журналиста на междуна-
родной арене. В вашем лице молодые люди сегод-
ня имеют перед глазами пример успешного ин-
теллектуала, высокообразованного профессиона-
ла. Благодаря вашей работе они воспитываются в 
здоровом обществе с правильными ценностями и 

ориентирами. В день вашего рождения хочу по-
желать вам успехов во всех начинаниях, сил, 
крепкого здоровья и благополучия! Счастья вам и 
вашим близким!

Поздравления передает председатель комитета по 
международным отношениям, обороне и без-
опасности Сената Парламента Казахстана Дарига 
Назарбаева:
— Дорогой Михаил Соломонович! Уже на протя-
жении многих лет невозможно представить ин-
формационное агентство ТАСС, одно из крупней-
ших мировых информагентств, без ваших творче-
ских находок и той деятельной энергии, что слу-

жит постоянной подпиткой для дальнейшего раз-
вития ведущей новостной службы России. А ваши 
работы остаются эталоном ведения интервью с 
представителями мировой политической элиты 
для многих поколений журналистов. Я очень до-
рожу добрыми дружескими отношениями, сло-
жившимися за время нашего многолетнего зна-
комства. Не перестаю восхищаться вашими талан-
тами, умением вести за собой и организаторски-
ми способностями, неизбывной творческой энер-
гией и заразительным оптимизмом. От всей души 
поздравляю вас с днем рождения, желаю крепкого 
здоровья, успехов и долгих лет творческой жизни.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет первому заместителю гендиректора ТАСС  
Михаилу Гусману
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первые лица

— Это без привлечения субпо-
дрядчиков?
— С субподрядчиками — плюс 
5–10 тыс. человек. Министр поста-
вил задачу о сокращении сроков 
строительства и перехода на типо-
вые решения. Мы проанализирова-
ли все проекты, которые получили 
положительное заключение экспер-
тизы в период с 2010 года. Мы разло-
жили эти проекты на группы: сто-
ловые, общежития, казармы, штаб-
ные здания, контрольно-пропуск-
ные пункты и так далее. Сейчас, ког-
да формируется новое техническое 
задание на обустройство воинского 
подразделения, командование опре-
деляет все необходимое, исходя из 
готового списка.

За счет этого мы сокращаем вре-
мя на проектирование и занимаемся 
только строительством. Мы проана-
лизировали и то, из чего можно стро-
ить. Изначально все строилось из же-
лезобетона, потом на смену пришли 
металлокаркасные конструкции. 
Сейчас используем блочно-модуль-
ную технологию, за счет чего стро-
ительство сооружения занимает не 
более месяца. Применение типовых 
решений позволяет где-то на 30% со-
кратить сроки проведения проект-
но-изыскательских работ, в два раза 
уменьшить срок прохождения госу-
дарственной экспертизы проектной 
документации, а также сократить за-
траты на проведение изыскатель-
ских работ не менее чем на 5 млрд 
руб. ежегодно.

Следует отметить темпы стройки 
первоочередных объектов. Строи-
тельство военных городков для раз-
мещения личного состава и техники 
мотострелковой дивизии на поли-
гоне в Южном военном округе нача-
лось в марте, а 1 декабря туда уже за-
ехали военнослужащие. Быстро по-
строили инфраструктуру и для мото-
стрелковой дивизии на территории 
Западного военного округа.
— В чем кроются основные про-
блемы военной стройки?
— Они характерны для всей строи-
тельной отрасли в целом, а не толь-
ко для военного строительства. Надо 
понимать, что сейчас строительство 
в России — одна из наиболее постра-
давших от сокращения финансиро-
вания сфер. И проблемы здесь об-
условлены не только сложной фи-
нансово-экономической ситуацией, 
но и резким сокращением заказов со 
стороны крупных подрядчиков — в 
первую очередь государства. И в от-
сутствие мегастроек, сравнимых по 
масштабу с сочинской Олимпиадой, 
положительной динамики в отрасли 
не отмечается.

Однако в сфере военного стро-
ительства ситуация лучше, потому 
что государство в лице Минобороны 
формирует стабильный госзаказ, га-
рантирующий устойчивое финанси-
рование отрасли. 

Тем не менее основные пробле-
мы в сфере военного строительства 
возникают из-за недобросовестно-
сти подрядчиков. Характерный при-
мер — компания СУ-155, которая 
не выполнила свои обязательства 
по жилищному строительству в Мо-
скве. Сумма неотработанного аван-
са составила 18 млрд руб. Это четы-
ре жилых микрорайона на 16 тыс. 
квартир, расположенные в различ-
ных районах столицы. На деньги, 
полученные от Минобороны в 2011–
2012 годах, компания начала стро-
ить коммерческие проекты, не за-
вершив строительство, в том числе 
инженерных сетей в жилых домах 
Минобороны.

Из-за проблем с недобросовест-
ным подрядчиком затянулся про-
цесс жилищного обеспечения во-
еннослужащих, которым распреде-
лено жилье в Москве. По условиям 
контракта компания должна была 
передать все новостройки под засе-
ление еще в 2014 году, однако рабо-
ты на большинстве домов по-преж-
нему так и не завершены. Главное 
управление обустройства войск за 
счет собственных средств продолжи-
ло строительство и ввело в эксплуа-
тацию два столичных микрорайо-
на, а также несколько новостроек 
на улицах Левобережной и Полины 
Осипенко. Но вопрос о финансиро-
вании этих работ по-прежнему акту-
ален, поскольку взыскать сумму нео-
тработанного аванса с СУ-155 сейчас 
очень проблематично.
— Почему?
— Во-первых, решения суда пока 
нет. Когда возникла проблема с СУ-
155, выяснилось, что по всей стране 
у компании порядка 40 тыс. клиен-
тов, ожидающих квартиры. В конце 
2015 года была принята поправка 
в закон о банкротстве, согласно ко-
торой приоритетное право отдава-
лось дольщикам. Тем самым Мино-
бороны, как основной кредитор на 
18 млрд руб., оказалось аж в четвер-
той очереди. 

Для решения этого острого во-
проса мы нашли механизм, под-
ключив Агентство ипотечного жи-
лищного кредитования — сейчас 
оно выступает государственным 
агентом по реализации имущества 
ведомства.

Я напомню, что Сергей Кужугето-
вич (Шойгу.— 

”
Ъ“) в конце 2012 го-

да ввел мораторий на продажу госу-
дарственного недвижимого имуще-
ства. С тех пор ни одного квадрат-
ного метра жилплощади, ни земли 
не было продано. Сейчас по закону 
мы имеем право передать высвобо-
ждаемые, не используемые в инте-
ресах ведомства земельные участки 
и здания государственному Агент-
ству по ипотечному кредитованию 
для вовлечения в хозяйственный 
оборот неиспользуемого имущест-
ва и решения таким образом вопро-
сов строительства жилья для воен-
нослужащих.
— И когда рассчитываете полу-
чить результат? 
— В первом квартале текущего года 
мы завершим работы, в том числе за 
счет сотрудничества с Агентством по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию. Кстати, только в декабре в Мо-
скве было введено в эксплуатацию 
пять новостроек на 1805 квартир. Ну 
и в целом, если говорить про вопро-
сы жилищного обеспечения, в 2016 
году Минобороны уже фактически 
перешло на плановое обеспечение 
жильем военнослужащих, когда 
квартира или жилищная субсидия 
предоставляется военнослужащему 
в тот же год, когда он получает право 
на постоянное жилье. 

В 2017 году в Москве будут пере-
даны для заселения оставшиеся жи-
лые дома общей емкостью более 
8 тыс. квартир. Это даст решение 
проблемы для 85% военнослужа-
щих, избравших местом жительства 
Москву. Оставшиеся военнослужа-
щие, ожидающие квартиры в столи-
це, будут обеспечены посредством 
получения жилищной субсидии. На 

нее, кстати, в 2017–2019 годах феде-
ральным бюджетом предусмотрено 
выделение 37,78 млрд ежегодно.
— Предыдущее руководство Ми-
нобороны объясняло, что все, ко-
му положено жилье, хотят жить 
в Москве и именно поэтому про-
блемы с очередью. 
— Тут ситуация неоднозначная. По 
факту, получив квартиру в Москве, 
многие сразу же выставляют их на 
продажу. Понятно, у всех разные 
причины бывают, они вправе рас-
поряжаться имуществом, которое 
по закону получили от государства. 
Понятно и то, что квартира за Хим-
ками, на Левобережной улице или 
у метро «Беговая» стоят разных де-
нег. Все говорят: «Вот в Молжанино-
во мы не поедем, мы хотим жить на 
Хорошевском шоссе». Здесь квар-
тира на рынке стоит, грубо говоря, 
100 тыс. руб. за квадратный метр, а 
там — 450 тыс.
— Как работает накопительно-
ипотечная система жилищного 
обеспечения военнослужащих?
— За 2016 год участниками этой си-
стемы по линии вооруженных сил 
было приобретено 13 тыс. квартир. 
Всего же с момента запуска програм-
мы число участников неуклонно 
растет ежегодно на 20 тыс. военно-
служащих. В 2008-м их было 40 тыс. 
человек, сейчас — 176 тыс. Чувству-
ете разницу? Есть все основания по-
лагать, что через несколько лет нако-
пительно-ипотечная система станет 
основной формой жилищного обес-
печения военнослужащих.
— Подходы к строительству воен-
ной инфраструктуры как-то из-
менились?
— Безусловно. Одно из важных ре-
шений, которое было принято, 
связано с синхронизацией поста-
вок вооружения и военной техни-
ки с темпами строительства объек-
тов обеспечивающей инфраструк-
туры. То есть чтобы поступление 
техники было взаимосвязано с вво-
дом в эксплуатацию зон хранения 

и обслуживания. Иными словами, 
удалось уйти от практики, когда в 
часть поступает новая техника, а 
для нее нет укрытия. Или укрытия 
построены, а техника придет толь-
ко через два года. 

Сейчас вся поступающая техника 
хранится в современных хранили-
щах: «Искандеры», «Ярсы», «Бастио-
ны» и другое серьезное вооружение. 
Подобная инфраструктура построе-
на в том числе на островах Куриль-
ской гряды.
— Имеются в виду Итуруп и Ку-
нашир?
— Да. Мы добились этого, несмотря 
на то что подрядчик не справился 
со своими обязательствами. Прихо-
дится развязывать мелкие узелочки: 
строилось все с колес, иногда разра-
ботчики не успевали выдавать соот-
ветствующую документацию, вно-
сились изменения в проект. Все это 
очень усложняло строительство.
— Реформа военного строитель-
ства будет долго еще продол-
жаться?
— Основная задача — это создание 
единого военно-строительного ком-
плекса. Чтобы не просто был отдель-
ный департамент строительства и 
другие разобщенные структуры, а 
функционировал единый организм.
— Реорганизация Спецстроя на-
чата именно по этой причине?
— В основном да, но не только. В 
рамках реорганизации Спецстроя 
в Министерстве обороны должно 
сохраниться восемь подразделе-
ний взамен сегодняшних девятнад-
цати. Это решение было поддержа-
но и утверждено высшим руковод-
ством страны. Эти предприятия бу-
дут специализироваться на строи-
тельстве объектов в каждом из воен-
ных округов и на Северном флоте, 
а также займутся узкоспециализи-
рованными вопросами: будут отве-
чать за строительство объектов воз-
душно-космических сил и аэродро-
мов, за инфраструктуру РВСН, за со-
оружение причальных сооружений 
в интересах ВМФ. Принципиаль-
но вопросы решены, осталось толь-
ко понять, как лучше использовать 
возможности некоторых подразде-
лений Спецстроя. Например, один 
из главков часть объектов строит на 
территории Южного военного окру-
га, а часть объектов возводится в За-
полярье и на Дальнем Востоке. Само 
по себе предприятие крепкое: есть 
техника и люди, есть свое проект-
ное бюро внутри.
— Какова судьба остальных акти-
вов Спецстроя?
— Мы сейчас проводим финансо-
во-хозяйственный и технический 
аудит фактического состояния каж-
дого ФГУПа и главка. У нас созданы 
две комиссии: одна комиссия отве-
чает за ликвидацию Спецстроя как 
органа исполнительной власти, вто-
рая — анализирует состояние самих 
подведомственных предприятий.
— Какие-то предварительные ре-
зультаты уже есть?
— Они появятся к концу января. 
В целом задача по реорганизации 
военно-строительного комплекса 
должна быть выполнена до 1 июля 
2017 года. До этого момента согласу-
ем вопросы трудоустройства в Ми-
нобороны сотрудников централь-
ного аппарата Спецстроя. Часть 
из них заберет департамент стро-
ительства, часть людей, отвечав-
ших за корпоративные отношения, 
контроль и согласование крупных 
сделок, продолжит трудиться в де-
партаменте имущественных отно-

шений, часть людей, отвечавших за 
правовые отношения, уйдет в пра-
вовой департамент. Аналогично бу-
дем поступать и с подведомствен-
ными Спецстрою предприятиями.
— Это касается только строи- 
телей?
— Всех. Это и строительные спе- 
циалисты, водители, охранники, 
уборщики. Есть даже несколько са-
наториев.
— А что будет с предприятиями 
Спецстроя, в которых Миноборо-
ны не испытывает нужды?
— Если такие не востребованы, то 
будем рекомендовать переподчи-
нить их промышленности. Напри-
мер, есть «Спецстройсервис»: у этой 
организации большая партия зака-
зов по линии «Роскосмоса», «Росте-
ха», Минпромторга… В течение ме-
сяца мы должны дать предложения 
по изменению подведомственно-
сти тех или иных предприятий. По-
том согласуем передачу их в веде-
ние других органов исполнитель-
ной власти.
— Почему Минобороны при- 
няло решение реорганизовать 
агентство?
— Сам Спецстрой являлся органом 
исполнительной власти, а единст-
венные исполнители контрактов — 
это подведомственные ему предпри-
ятия. Заказчиком является Минобо-
роны, и госконтракты заключались 
между военным ведомством в лице 
департамента строительства и пред-
приятиями Спецстроя. У агентства 
было фактически несколько функ-
ций: согласование крупных сделок, 
контроль финансово-хозяйственной 
деятельности, назначение директо-
ров предприятий. Реорганизуя воен-
но-строительный комплекс, мы пе-
реходим на комплексную работу не-
посредственно с исполнителем.

Кроме того, система, которая бы-
ла выстроена в Спецстрое, подразу-
мевала большое количество посред-
нических и подрядных организа-
ций: «Спецстройинжиниринг» за-
ключал там контракты с Главным 
управлением специального строи-
тельства №3, а то, в свою очередь, за-
ключало контракт с Главным управ-
лением инженерных работ №2 и так 
далее. И такая цепочка достигала 
трех-четырех предприятий. Это се-
годня недопустимо. Поэтому наша 
цель — это убрать цепочку посред-
ников и дублирующие функции на 
этих предприятиях. Численность 
административного персонала со-
кратится минимум в два раза, повы-
сится эффективность. 

Что в строительстве самое глав-
ное? Выработка. И очевидно, что для 
того, чтобы прокормить эти 44 тыс. 
человек, должны быть либо подряды 
огромные, либо большая прибыль. 
На стройке таких прибылей нет.
— Какой будет роль Главно- 
го управления обустройства 
войск (ГУОВ.— 

”
Ъ“) в новой кон-

фигурации?
— У нас нередко получалось так, что 
одновременно в одном и том же ре-
гионе, иногда на одной и той же пло-
щадке, но через забор специальный 
объект возводит Спецстрой, а ров-
но в ста метрах работает ГУОВ. Что-
бы избежать таких ситуаций, мы бу-
дем делать так, чтобы контракты, ко-
торые параллельно реализуются на 
одном объекте, передавались под 
единое управление.
— Сокращение военного бюдже-
та на стройке как-то сказывается?
— Мы синхронизировали графики 
поставок вооружения с графиком 

строительства, фактически сдвинув 
вправо те объекты, которые прио-
ритетными не являются. Чтобы впи-
саться в бюджет, который запланиро-
ван на 2017 год, а это 117 млрд руб., 
мы порядка 50% потратим на объек-
ты застройки по многолетним кон-
трактам, то есть для того, чтобы завер-
шить объекты с высокой степенью го-
товности в этом году. А 50% мы пред-
полагаем оставить в качестве резерва 
для обеспечения оперативных строи-
тельных нужд вооруженных сил.

Сейчас идет разработка государст-
венной программы вооружения на 
период 2018–2025 годов. Это означа-
ет, что больше не будет формировать-
ся бюджет на закупку вооружений 
по одним принципам, а строитель-
ный бюджет — по другим. Верхов-
ным главнокомандующим поддер-
жаны подходы к формированию ба-
зовых расходов Минобороны и уже 
проведена серьезная работа по утвер-
ждению базовых показателей расхо-
дов на основе нормативного метода. 
Главная цель — создание механизма 
долгосрочного финансового плани-
рования и снятие проблемы дисба-
ланса между поступлением вооруже-
ния и созданием инфраструктуры в 
вопросах финансирования.
— Какие меры были приняты по-
сле обрушения казармы ВДВ в 
Омске в 2015 году?
— По решению министра была про-
ведена проверка всех ведомствен-
ных объектов: в первую очередь ка-
зарменно-жилищного фонда и соци-
альной инфраструктуры. По резуль-
татам проверки все заинтересован-
ные органы военного управления 
приступили к устранению наруше-
ний. Из эксплуатации выведено под 
списание 169 объектов. Всего же ко-
миссии на сегодняшний день про-
верили более 90 тыс. капитальных 
объектов. И эта колоссальная работа 
еще продолжается, так как, к сожа-
лению, у нас еще очень много «воз-
растных» объектов.

Чтобы не допустить повторения 
подобных трагедий, проведены ин-
струментальные обследования всех 
зданий и сооружений, на которых 
ведется реконструкция или капи-
тальный ремонт. Кроме того, перед 
тем как начать реконструкцию или 
капитальный ремонт, каждый объ-
ект проходит жесткую экспертизу 
в специализированной организа-
ции на наличие признаков аварий-
ности основных строительных кон-
струкций.
— А военная медицина? Что сей-
час происходит в этой сфере?
— Военно-медицинские учрежде-
ния продолжают активно развивать-
ся. Введены в эксплуатацию новые 
корпуса в госпиталях и санаториях 
в Сочи и Анапе, завершается ком-
плексная реконструкция историче-
ских фондов Военно-медицинской 
академии, построены новые меди-
цинские подразделения в войсках. 
В июне этого года планируется от-
крытие многопрофильной клини-
ки в Санкт-Петербурге.

Удалось добиться существенного 
снижения заболеваемости военно-
служащих, а также увеличить объе-
мы оказания высокотехнологичной 
помощи в наших госпиталях. По-
прежнему главной задачей остается 
повышение доступности и качества 
оказания медицинской помощи, а 
значит — крепкое здоровье наших 
военнослужащих, членов их семей 
и ветеранов.

Интервью взял  
Иван Сафронов

«Объем строительства сравним по масштабам  
с послевоенным периодом»

Применение типовых решений 
позволяет где-то на 30% сократить 
сроки проведения проектно-
изыскательских работ

Сейчас строительство в России — 
одна из наиболее пострадавших  
от сокращения финансирования  
сфер

Система, которая была выстроена 
в Спецстрое, подразумевала  
большое количество посреднических 
и подрядных организаций

Д О С Ь Е К Р А Т К А Я  И С Т О Р И Я  С П Е Ц С Т Р О Я  Р О С С И И

16 июля 1997 года на базе ряда ведомств — Федерального управления специального 
строительства при правительстве РФ, Федерального специализированного управления 
по строительству в восточных районах РФ, Главного военного эксплуатационно-восстанови-
тельного управления Госкомитета связи и Центрального управления военно-строительных 
частей при Министерстве по атомной энергии — была создана Федеральная служба специ-
ального строительства (Росспецстрой).
30 апреля 1998 года президент упразднил Росспецстрой, 4 февраля 1999 года было 
образовано Федеральное управление специального строительства при Госкомитете РФ 
по строительной, архитектурной и жилищной политике. 27 августа того же года управление 
было преобразовано в Федеральную службу специального строительства при правительстве 
РФ. 20 мая 2000 года ведомство переименовали в Федеральную службу специального 
строительства РФ, напрямую подчинив президенту. 9 марта 2004 года служба была 
преобразована в агентство.
С января 2012 года в рамках президентского поручения начался перевод штата ведомства 
с военной на гражданскую основу. В апреле произошла реорганизация ведомства: 114 пред-
приятий, 142 филиала и 4 госучреждения при Спецстрое были преобразованы в 7 главных 
управлений и 18 ФГУПов.
29 декабря 2016 года президент Владимир Путин подписал указ об упразднении Спец-
строя и передаче его функций Минобороны. Реализация указа завершится 1 июля 2017 года.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И В А Н О В  Т И М У Р  В А Д И М О В И Ч

Родился 12 августа 1975 года в Москве. Окончил факультет вычислительной математики 
и кибернетики МГУ по специальности «прикладная математика» (1997), Международную 
академию маркетинга и менеджмента (2004). Кандидат экономических наук.

В 1997 году начал карьеру в сфере ТЭКа, в 1999–2002 годах занимал пост советни-
ка департамента сооружения атомных объектов Минатома РФ. С 2002 года — советник 
исполнительного директора «Росэнергоатома», параллельно работал советником президента 
ЗАО «Атомстройэкспорт». С 2006 по 2010 год был вице-президентом этой компании. Однов-
ременно в 2008–2009 годах — зампред правления «Интер РАО ЕЭС». В 2008–2012 годах руко-
водил Энергетическим углеродным фондом, Российским энергетическим агентством, занимал 
пост советника министра энергетики РФ и главы Российско-словацкого делового совета. 
С мая по ноябрь 2012 года — зампред правительства Московской области (губернатором  
был Сергей Шойгу). В 2013–2016 годах — гендиректор АО «Оборонстрой». С 24 мая 2016 года 
— замминистра обороны РФ. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, медалью «За трудовую доблесть». Кавалер французского ордена «За заслуги».
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Как стало известно ”Ъ“, громкое уголовное дело  
о стрельбе в ресторане Elements на Рочдельской 
улице в Москве по распоряжению главы СКР Алек-
сандра Бастрыкина принял к производству самый 
авторитетный в России специалист по расследо-
ванию терактов, старший следователь при пред-
седателе комитета генерал-майор Константин 
Криворотов. По его распоряжению уже проведе-
на психиатрическая экспертиза адвоката Эдуар-
да  Буданцева, обвиняемого по ключевому эпизоду 
двойного убийства, а также начата проверка других 
уголовных дел, в которых тот фигурирует.

По данным знакомого с ситуацией источника 
”
Ъ“, Кон-

стантин Криворотов сразу же существенно продвинул 
вперед расследование, которое начинало и почти год вело 
ГСУ СКР по Москве. Возглавив следствие по эпизоду двой-
ного убийства (ч. 2 ст. 105 УК РФ), предположительно со-
вершенного адвокатом коллегии «Диктатура закона» Эду-
ардом Буданцевым, генерал первым делом поручил спе-
циалистам Центра социальной и судебной психиатрии 
имени Сербского провести комплексную судебную пси-
холого-психиатрическую экспертизу обвиняемого, в ре-
зультате действий которого, по версии следствия, два че-
ловека были убиты, а еще двое получили тяжелые ране-
ния, оставшись в итоге инвалидами. Эдуард Буданцев ста-
ционарно обследовался в центре в течение трех недель, и 
в ближайшие дни врачи ответят на вопрос следствия о его 
психическом здоровье и состоянии в момент стрельбы. В 
частности, медики установят, действовал адвокат хладно-
кровно и расчетливо либо открыл огонь по своим оппо-
нентам в состоянии аффекта после возникшей потасовки.

Другим важным вопросом, которым сейчас занимает-
ся господин Криворотов, является мотив убийства. По вер-
сии сторонников Эдуарда Буданцева, вместе с тремя со-
трудниками «Диктатуры закона» он приехал в Elements по 
просьбе владелицы заведения Жанны Ким, чтобы пресечь 
организованное в отношении нее крупное вымогатель-
ство и попытку рейдерского захвата ресторана. Адвокату, 
согласно этой версии, противостояли несколько десятков 
опытных и вооруженных травматическим оружием бой-
цов, подконтрольных вору в законе Захарию Калашову 
(Шакро Молодой), которые сразу стали избивать юриста. 
Защищая собственную жизнь и имущество доверительни-
цы, Эдуард Буданцев был вынужден открыть огонь из на-
градного пистолета.

При этом, согласно показаниям еще одного участника 
событий, приехавшего вместе с сотрудниками «Диктату-
ры», в Elements велись пусть и напряженные, но все же пе-
реговоры о возврате Жанной Ким крупного долга ее дав-
ней подруге и бизнес-партнеру Фатиме Мисиковой. Разго-
вор шел на повышенных тонах, но причиной перестрел-
ки тем не менее стали не долги, а «внезапно возникшая 
личная неприязнь» между двумя мужчинами, которые, 
кстати, вообще не участвовали в обсуждении финансовых 
вопросов. По версии этого свидетеля, охранник присут-
ствовавшего на переговорах криминального авторитета 
Андрея Кочуйкова (Итальянец) Алексей Китаев не пропу-
стил в зал припозднившегося Эдуарда Буданцева. После 
возникшей в дверях короткой потасовки оба ее участни-
ка вытащили пистолеты — соответственно боевой и трав-
матический — и пошли разбираться на летнюю веранду 
ресторана. Итальянец, как говорят свидетели, кричал им 
вслед: «А ну стоять! Мне тут бакланка (хулиганство.— 

”
Ъ“) 

не нужна!», но предотвратить массовую драку со стрель-
бой не сумел. Итогом, как уже сообщалось, стали двое уби-
тых со стороны Шакро и двое раненых, одним из которых 
оказался случайно попавший, как установила эксперти-
за, под огонь своего же коллеги сотрудник «Диктатуры».

Мотив двойного убийства, отметим, особенно важен 
для следствия и суда, которому предстоит оценить дейст-
вия участников разборки и в первую очередь обвиняемо-
го по наиболее тяжкой ст. 105 УК РФ Эдуарда Буданцева.

Наконец, забрав в свое производство дело об убийстве, 
Константин Криворотов поручил членам своей группы 
проверить, не фигурирует ли главный обвиняемый в дру-
гих делах. Результатом проверки стало изъятие из управ-
ления №2 по расследованию экономических и должност-
ных преступлений ГСУ СКР по Москве материалов доволь-

но странного инцидента, происшедшего в офисе «Диктату-
ры закона» в 2013 году. Тогда к одному из адвокатов бюро, 
Ивану Костенко, обратился бизнесмен из Ростова, у кото-
рого возник коммерческий спор с РЖД, связанный с опла-
той перевезенных грузов. Защитник взял у доверителя 
аванс в размере $150 тыс., а когда он не выполнил взятые 
на себя обязательства, ростовчанин пришел разбираться к 
руководству бюро. После этого Эдуард Буданцев и его кол-
леги, как следует из материалов доследственной провер-
ки, заблокировали господина Костенко в одном из офисов 
бюро, избили его и заставили написать долговую расписку 
на $250 тыс., прибавив к сумме аванса штраф. В ГСУ СКР по 
Москве тогда возбудили сразу несколько уголовных дел, 
но главное из них — о крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК) адвоката Костенко — впоследствии закрыли, не найдя 
в действиях защитника состава преступления. Зато про-
должают расследоваться дела, возбужденные по факту на-
несения легкого вреда его здоровью (ст. 115 УК РФ), вымо-
гательстве у него денег (ст. 163 УК РФ) и незаконном лише-
нии господина Костенко свободы (ст. 127 УК РФ). Все эти 
дела уже забрал в свое производство старший следователь 
Криворотов. По мнению собеседников 

”
Ъ“, если причаст-

ность Эдуарда Буданцева к инциденту в 2013 году удастся 
доказать, руководитель следственной группы, скорее все-
го, объединит все связанные с ним уголовные дела и пере-
даст в суд вместе с основным делом об убийстве.

Отметим, что господин Криворотов начинал свою ка-
рьеру в следственном управлении Генпрокуратуры по 
Южному федеральному округу и разбирался с самыми 
резонансными делами террористической направленно-
сти на Северном Кавказе. Он руководил, например, рас-
следованием нападения отрядов боевиков на Ингуше-
тию в 2004 году и теракта в школе Беслана. Константин 
Криворотов начал и завершил масштабное расследова-
ние дела о международном терроризме в регионе, в кото-
рое вошли несколько десятков самостоятельных уголов-
ных дел. Наконец, уже в центральном аппарате СКР гене-
рал-майору Криворотову было поручено расследование 
теракта на борту российского А321, совершенного в октя-
бре 2015 года в Египте. Собеседники 

”
Ъ“ считают, что пе-

редача дела о стрельбе в ресторане генералу Криворотову 
гарантирует его профессиональное, объективное и быст-
рое расследование.

Сергей Машкин

Перестрелка в ресторане вышла 
на генеральский уровень
Двойным убийством в Elements  
занялся специалист по расследованию терактов

Как стало известно ”Ъ“, ОАО 
«Дальневосточный завод ”Зве-
зда“» (ДВЗ «Звезда», занимает-
ся ремонтом подводных лодок 
и кораблей) предъявило гра-
жданский иск на сумму 4,3 мл-
рд руб. к бывшему директору по 
финансам и экономике пред-
приятия Геннадию Царюку, де-
ло которого сейчас рассматри-
вается в Шкотовском райсуде 
Приморского края. Царюк обви-
няется в злоупотреблении полно-
мочиями. По версии следствия, 
он без одобрения совета дирек-
торов от имени завода в 2013 го-
ду подписал кредитное согла-
шение в ОАО «Газпромбанк» на 
12,35 млрд руб. и перечислил по-
лученные средства подрядчи-
ку для строительства судостро-
ительного комплекса «Звезда», 
в результате чего предприятию 
был причинен ущерб. Подсуди-
мый категорически не согла-
сен с позицией следствия и гра-
жданским иском, утверждая, что 
при заключении кредитного до-
говора он действовал не только 
с одобрения, но и по письменно-
му указанию основного акционе-
ра «Звезды».

Гражданский иск к бывшему ди-
ректору ДВЗ «Звезда» по финансам 
и экономике Геннадию Царюку был 
предъявлен новым руководством 
оборонного предприятия (пришло 
на завод в 2014 году) в ходе судебно-
го процесса, проходящего в Шкотов-
ском райсуде Приморского края (го-
род Большой Камень). Господин Ца-
рюк обвиняется в злоупотреблении 
полномочиями, повлекшем тяж-
кие последствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ). 
В иске на сумму 4,3 млрд руб. гово-
рится, что бывший финдиректор за-
вода (Царюк занимал эту должность 
с 2011 по 2013 год) своими дейст-
виями по подписанию кредитного 
соглашения нанес «Звезде» ущерб 
в особо крупном размере. Ссыла-
ясь на обвинительное заключе-
ние по уголовному делу, руководст-
во «Звезды» утверждает, что, выпол-
няя функции финансового директо-
ра, Царюк в июле 2013 года подпи-
сал с ОАО «Газпромбанк» соглаше-
ние о получении кредита в разме-
ре 12,35 млрд руб. и перечислил эти 
средства подрядчику для погашения 
имеющейся задолженности и аван-
сирования дальнейших работ. Как 
считает руководство ДВЗ, действия 
Геннадия Царюка привели к «отвле-
чению из оборота предприятия фи-
нансовых ресурсов», потраченных 
на обслуживание кредита.

Данное уголовное дело следствен-
ное управление СКР по Приморско-

му краю возбудило в октябре 2013 го-
да. Основанием послужил рапорт со-
трудников местного УФСБ, написан-
ный по результатам проверки кре-
дитных соглашений ДВЗ «Звезда». 
Дело было возбуждено по факту злоу-
потребления полномочиями, Генна-
дий Царюк сначала проходил по не-
му свидетелем, однако в марте 2014 
года ему было предъявлено обвине-
ние, а уже 14 апреля расследование 
было завершено.

По версии следствия, кредит-
ное соглашение между ДВЗ «Звезда» 
и Газпромбанком было заключе-
но с нарушением устава предприя-
тия — без одобрения советом дирек-
торов. При этом согласование расхо-
дов по финансированию строитель-
ства судостроительного комплекса 
в «Звезде» за счет полученных кре-
дитных средств якобы не произво-
дилось. Кроме того, следствие счи-
тает, что выплата процентов по кре-
дитам нанесла ущерб и повлекла 
тяжкие последствия для предпри-
ятия в виде отвлечения денежных 
средств из оборота ОАО «ДВЗ 

”
Зве-

зда“» для уплаты процентов по при-
влеченному кредиту.

Отметим, что решение о созда-
нии на Дальнем Востоке судостро-
ительного комплекса крупнотон-
нажных судов и офшорной морской 
техники было принято правитель-
ством РФ в мае 2009 года в рамках 
государственных программ «Разви-
тие судостроения на 2013–2030 го-
ды» и «Развитие оборонно-промыш-
ленного комплекса РФ на 2011–2020 
годы». Выбор пал на бухты Большой 
Камень и Пяти Охотников на ба-
зе ДВЗ «Звезда». При этом предпо-
лагалось, что основными заказчи-
ками судов и морской техники ста-
нут, в частности, ОАО «Газпром», 
ОАО «НК 

”
Роснефть“», ОАО «Совком-

флот», ГК «Росатом» и ОАО «Примор-
ское морское пароходство». Одна-
ко в 2009–2011 годах строительство 
столкнулось с финансовыми про-
блемами. Геннадий Царюк был при-
глашен топ-менеджментом «Зве-
зды» на предприятие из Арсеньев-
ской авиационной компании «Про-
гресс» им. Н. И. Сазыкина для уча-
стия в их решении.

Адвокат обвиняемого Александр 
Абдулов сообщил 

”
Ъ“, что процеду-

ра согласования получения кредита 
длилась с февраля по июнь 2013 го-
да и, как подчеркнул защитник, ус-
ловия и объемы займа были одобре-
ны путем подписания «дорожной 
карты» на всех уровнях, включая 
ОСК, Газпромбанк, Минпромторг 
и «Роснефть», а от руководства основ-
ного акционера — Дальневосточно-
го центра судостроения — Геннадий 

Царюк получил к тому же и пись-
менное указание подписать кредит-
ное соглашение. «При этом учиты-
валось, что сам кредит будет пога-
шен за счет дальнейшего привлече-
ния долгосрочного инвестиционно-
го кредита. Кроме того, уже в 2013 го-
ду Минфин заложил в бюджете РФ 
субсидию 

”
Звезде“ в размере 5,7 мл-

рд руб. на компенсацию средств, за-
траченных на погашение процентов 
по данному кредиту. Получить кре-
дит и субсидию 

”
Звезда“ должна бы-

ла в 2016 году»,— подчеркнул госпо-
дин Абдулов.

«Гражданский иск, как и само 
уголовное дело, не выдерживают 
никакой объективной критики,— 
продолжил Александр Абдулов.— 
Во-первых, последующее одобре-
ние сделки советом директоров ли-
бо общим собранием акционеров 
не является нарушением законода-
тельства. Более того, оно было пря-
мо прописано в кредитном соглаше-
нии, и данное кредитное соглаше-
ние до настоящего времени не при-
знано незаконным. Во-вторых, Ца-
рюку вменяется предположитель-
ный ущерб, который рассчитан ис-
ходя из графика погашения процен-
тов по кредиту вплоть до 2017 года, 
при этом не учтено, что из 12,35 мл-
рд руб. 3,6 млрд были оставлены на 
расчетном счете 

”
Звезды“ для пога-

шения процентов по кредиту. В-тре-
тьих, в настоящее время сумма вы-
плаченных процентов по кредиту 
гораздо ниже как суммы, рассчитан-
ной следствием, так и суммы, остав-
ленной на счете 

”
Звезды“ специаль-

но для уплаты процентов по креди-
ту. Следовательно, ни о каком отвле-
чении собственных средств 

”
Зве-

зды“ не может быть и речи». Кро-
ме того, отметил адвокат, «абсолют-
но игнорируются доводы защиты 
о том, что перечислить деньги само-
стоятельно куда-либо Царюк и вовсе 
не мог из-за многоступенчатой сис-
темы проверки и подтверждения 
платежей». «Более того, данное уго-
ловное дело подрывает всю кредит-
ную систему Российской Федера-
ции, так как суть обвинения в том, 
что платить проценты по взятому 
кредиту незаконно. Как ни абсурд-
но это звучит, преступление Генна-
дия Царюка заключается в том, что 
он выполнил письменные указа-
ния своего руководства и привлек 
согласованный кредит, который по-
шел на выполнение госпрограммы. 
Строительство верфи продолжа-
ется в рамках все того же договора 
подряда, который никто не обжало-
вал и не расторгал»,— резюмировал 
Александр Абдулов.

Юрий Сенаторов

Бывшему начфину «Звезды» 
предъявили иск по кредиту
Предприятие требует с него более 4 млрд рублей

Закон об общественном контр-
оле (212-ФЗ) нуждается в дора-
ботке, считают в Общественной 
палате РФ и Совете по правам 
человека при президенте РФ. 
В частности, предлагается уточ-
нить порядок отбора граждан 
в органы общественного контр-
оля и установить администра-
тивную ответственность за пре-
пятствование осуществлению 
общественного контроля со сто-
роны «органов госвласти». Это, 
по мнению авторов поправок, 
должно сделать работу общест-
венных инспекций и групп обще-
ственного контроля более неза-
висимой и эффективной.

Поправки к закону об обществен-
ном контроле (ОК) готовят одновре-
менно Общественная палата (ОП) РФ 
и Совет по правам человека (СПЧ) 
при президенте РФ. Напомним, за-
кон был принят в 2014 году. Понятие 
«общественный контроль» он трак-
тует как наблюдение за деятельнос-
тью органов государственной влас-
ти, органов самоуправления, госу-
дарственных и муниципальных ор-
ганизаций. В 2016 году члены ОП за-
являли, что закон не работает в пол-
ную силу: так, член ОП РФ Иосиф Ди-
скин пояснял, что на «затруднения» 
с взаимодействием с властями жа-
ловались экологи, активисты в об-
ласти охраны памятников архитек-
туры, в области защиты прав потре-
бителей, контроля за качеством сель-
хозпродукции, борьбы с контрафак-
том. «Общественники из регионов 
постоянно жаловались на размытые 
формулировки закона и, как следст-
вие, на трудности взаимодействия 
с чиновниками по вопросам общест-
венного контроля»,— объяснила 

”
Ъ“ 

необходимость внесения измене-
ний глава комиссии ОП РФ по обще-

ственному контролю Лидия Михее-
ва. Господин Дискин заявил, что в за-
коне «не хватает обязанностей феде-
ральных и региональных органов 
реагировать на позиции обществен-
ного контроля». В связи с этим в ОП 
РФ предлагают, в частности, внести 
в КоАП норму, которая предусматри-
вает наказание «за нарушение про-
цедуры общественного контроля» 
и «воспрепятствование ОК со сто-
роны представителей органов влас-
ти разного уровня». Кроме того, в ОП 
РФ предлагают включить результа-
ты общественного контроля в пока-
затели отчетности органов госвласти 
субъектов РФ и «широко освещать, 
в том числе с использованием ресур-
сов СМИ сети интернет». В ОП РФ так-
же предлагают записать «в процессу-
альном законодательстве» порядок 
реализации права субъектов общест-
венного контроля обращаться в суд 
«в защиту неопределенного круга 
лиц, прав и законных интересов об-
щественных объединений и иных 
негосударственных некоммерче-
ских организаций».

«СПЧ высоко оценивает качест-
во 212-го закона,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва СПЧ Михаил Федотов.— Закон ра-
ботает: он открыл ворота для регио-
нального законодателя, во многих 
субъектах РФ уже есть региональ-
ные законы об особенностях обще-
ственного контроля». Глава СПЧ со-
общил, что в поправках совета содер-
жится предложение уточнить статус 
и полномочия субъектов обществен-
ного контроля: «Например, сегодня 
общественные инспекции, которые 
помогают государственным инспек-
циям (дорожного движения, рыбо-
охраны, лесной охраны), имеют тот 
же функционал, что и группы обще-
ственного контроля. Но в некоторых 
региональных законах, например 

в Нижегородской области, их функ-
ционал разделен». Он пояснил, что 
группы общественного контроля — 
это «низовая структура ОК», объеди-
няющая общественно активных гра-
ждан, которые в отличие от инспек-
ций контролируют деятельность 
конкретных предприятий, органи-
заций, а также реализацию опреде-
ленных проектов или программ.

По словам господина Федотова, 
в законе необходимо уточнить, как 
формируются такие группы и ин-
спекции общественного контр-
оля. По его словам, СПЧ добивает-
ся, чтобы общественный контроль 
стал «действительно массовым». От-
метим, что позиция СПЧ о том, что 
право осуществлять общественный 
контроль есть у каждого граждани-
на, пока не нашла поддержки в ОП 
РФ. Господин Дискин, в частности, 
заявил, что «не каждый гражданин 
может быть, например, судьей, для 
этого нужна квалификация»: «Обще-
ственные контролеры также долж-
ны обладать квалификацией, без-
упречной репутацией. И эту функ-
цию фильтра осуществляют феде-
ральная и региональные обществен-
ные палаты». Господин Федотов вы-
разил надежду, что по этому вопросу 
«удастся найти взаимоприемлемое 
компромиссное решение». Также 
в СПЧ предлагают создать федераль-
ную информационную систему, ко-
торая будет аккумулировать инфор-
мацию от субъектов общественного 
контроля и помогать в работе с об-
ращениями граждан. Предложения 
ОП РФ и СПЧ, по словам господина 
Федотова, должны быть объединены 
и направлены в Госдуму. В ОП РФ от-
метили, что пока этот вопрос не ре-
шен окончательно и, возможно, по-
правки будут направлены отдельно.

Валерия Мишина

В общественный контроль  
добавят учета
Наблюдателей за деятельностью госорганов  
наделят новыми правами

Автотранспорт признали главным загрязнителем 
воздуха в крупных городах. По словам главы Роспо-
требнадзора Анны Поповой, если раньше основной 
вклад в загрязнение атмосферного воздуха вносили 
предприятия, то сегодня до 80% приходится именно 
на автомобили. В Роспотребнадзоре и Минприроды 
констатируют, что тенденция связана с увеличением 
количества автомобилей. Экологи скептически оце-
нивают саму попытку сопоставить все крупные горо-
да в рамках одного рейтинга.

Автомобили вырвались в лидеры по вкладу в загряз-
нение воздуха в крупных городах, опередив промышлен-
ные предприятия: об этом заявила глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова на съезде «Единой России». «Если раньше 
основной вклад в загрязнение атмосферного воздуха был 
вкладом предприятий, то сегодня до 80% в крупных горо-
дах — это вклад автотранспорта»,— рассказала она. В ве-
домстве связывают изменения в рейтинге с ростом числа 
автомобилей в городах.

При этом госпожа Попова отметила общую тенден-
цию улучшения качества воздуха, в том числе вблизи 
автомагистралей: доля проб с превышением гигиени-
ческих нормативов загрязняющих веществ уменьши-
лась на 0,46%, говорится в госдокладе Роспотребнадзо-
ра «О санитарно-эпидемиологическом благополучии 
населения» за 2015 год. В документе также отмечается, 
что «выбросы стационарных источников загрязнения 
на многих предприятиях достигли установленных пре-
дельно допустимых уровней, в том числе в результате 
перехода на более современные технологии; ряд источ-
ников загрязнения прекратил существование или сни-
зил мощность».

В Минприроды рассказали 
”
Ъ“, что помимо улучше-

ния технологий промышленных предприятий свою роль 
в потере их лидерства в рейтинге загрязнителей сыграло 
и то, что «во многих крупных городах, например, в Санкт-
Петербурге и Москве, предприятия вынесены за пределы 
города». При этом пресс-секретарь природоохранного ве-
домства Николай Гудков признал, что среди крупных го-
родов есть много исключений: «В основном это зоны про-
мышленных агломераций».

В Минприроды также констатируют увеличение коли-
чества автомобилей в крупных городах: «Среди субъектов 
Российской Федерации по объемам выбросов от автотран-
спорта лидирует, естественно, Москва»,— говорится в гос-
докладе ведомства «О состоянии и об охране окружающей 
среды Российской Федерации в 2015 году». Из документа 
следует, что на долю Москвы приходится более четверти 
(25,4%) всех выбросов загрязняющих веществ от автомо-
билей Центрального федерального округа (919,2 тыс. из 
3620,6 тыс. тонн), а вместе с выбросами автотранспорта 
Московской области выбросы столичного региона состав-
ляют 46,7% всех автотранспортных выбросов ЦФО. Одна-
ко, как рассказал 

”
Ъ“ глава Минприроды Сергей Донской, 

в столице проводится эффективная работа по снижению 
экологического воздействия автотранспорта: «В том числе 
это строительство дорожной инфраструктуры, улучшение 
дорожного движения и развитие общественного тран-
спорта,— заявил он.— Все это имеет положительное вли-
яние на качество атмосферного воздуха». «В целом за счет 
ввода требований к экологическому классу топлива и дви-
гателей, ряда мер по развитию дорожной инфраструкту-
ры, общественного транспорта в дальнейшем удастся ни-
велировать эффект от роста парка автомобилей»,— счита-
ют в Минприроды.

«Динамика выбросов от стационарных и передвижных 
источников — это многофакторная система, чтобы делать 
такой однозначный вывод по всем крупным городам,— 
говорит руководитель движения ЭКА Татьяна Честина.— 
Есть города с серьезным промышленным загрязнением, 
например с открытой перевалкой угля, как в Мурманске 
или во Владивостоке». По ее словам, действительно мож-
но выделить общую тенденцию по увеличению числа «пе-
редвижных загрязнителей». «В то же время есть другие фак-
торы, которые влияют на автомобильные выбросы, напри-
мер, с 1 июля 2016 года в России запрещена продажа авто-
мобильного бензина классом ниже 

”
Евро-5“, аналогичный 

запрет для дизельного топлива действует с начала года,— 
добавляет госпожа Честина.— Недавнее резкое повыше-
ние цен в Москве на парковку в центре также может потен-
циально снизить пользование легковыми автомобилями».

Ольга Никитина

Выхлопы вместо выбросов
Машины загрязняют воздух в городах больше предприятий

Исход уголовного дела адвоката Эдуарда Буданцева 
во многом будет зависеть от заключения обследовав-
ших его психиатров  ФОТО ПАВЛА БЕДНЯКОВА / ТАСС
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мировая политика
Евросоюз 
правых сил
В германском Кобленце 
собрались противники ЕС

Лидер французского «Национального фрон
та» Марин Ле Пен, выступая на конференции 
Freedom for Europe в германском городе Коб
ленц, призвала страны ЕС подключиться к стро
ительству «нового миропорядка». «Я  уверена, 
что 2017 год станет годом, когда проснется 
континентальная Европа»,— заявила кандидат 
в президенты Франции, напомнив об итогах ре
ферендума о выходе из ЕС в Британии и пре
зидентских выборов в США. Участники форума 
 евроскептиков встретили выступление госпожи 
Ле Пен овациями. 

Около тысячи человек собрались в Кобленце (феде-
ральная земля Рейнланд-Пфальц) на съезд правой фрак-
ции «Европа наций и свобод», располагающей 40 ман-
датами в 751-местном Европарламенте. Территория, 
предоставленная городскими властями под меропри-
ятие, тщательно охранялась, на входе отбирали все на-
питки и еду, многим журналистам отказали в аккреди-
тации, телеоператорам не позволяли снимать гостей. 

Среди политиков, представляющих национали-
стические партии Старого Света, были лидер фран-
цузского «Национального фронта», кандидат в прези-
денты Марин Ле Пен, руководитель итальянской «Ли-
ги Севера» Маттео Сальвини, председатель «Альтер-
нативы для Германии» (АдГ) Фрауке Петри, лидер гол-
ландской Партии свободы Герт Вилдерс. Открывшая 
конференцию Марин Ле Пен заявила, что европей-
цы сейчас переживают конец одного мира и рожде-
ние другого. «Первым серьезным ударом по нашему 
прошлому, который вызовет 

”
эффект домино“, стал 

Brexit»,— заметила она, добавив, что «элиты европей-
ских стран не хотят таких перемен». 

Вчера в интервью германской газете Bild am Zontag 
госпожа Ле Пен продолжила свою мысль. «Евросоюз 
мертв, он потерпел крах по всем направлениям. Эконо-
мический рост очень медленный. Бедность растет, а без-
работица на слишком высоком уровне. ЕС не в состо-
янии защитить свои границы, защитить нас от ислам-
ского терроризма»,— убеждена кандидат в президен-
ты Франции. Смысл выступлений на съезде в Кобленце 
сводился к тому, что и Brexit, и триумф Дональда Трам-
па в США обозначили для европейцев «путь из тупика». 
Об этом, например, заявила лидер «Альтернативы для 
Германии» Фрауке Петри. А руководитель голландской 
Партии свободы Герт Вилдерс вызвал аплодисменты, 
выразив мнение, что «Европа вместо Ангелы (канцлер 
ФРГ Ангела Меркель.— 

”
Ъ“) нуждается во Фрауке». 

По мнению завотделом стратегических оценок цен-
тра ситуационного анализа РАН Сергея Уткина, съезд 
евроскептиков в Кобленце «носит в значительной сте-
пени демонстрационный характер». «Каждая полити-
ческая сила любит себя рекламировать,— заметил экс-
перт 

”
Ъ“.— Мысль о том, что мы присутствуем при кон-

це одного миропорядка и зарождении нового, считаю 
преувеличением. Что касается Марин Ле Пен, то ее пар-
тия действительно предполагает возможность выхода 
из ЕС. Но во Франции есть и другие сильные кандидаты 
в президенты — Франсуа Фийон и Эмманюэль Макрон, 
имеющие высокие шансы на победу и выступающие за 
участие страны в евроинтеграции». 

Господин Уткин убежден: Brexit и президентство 
Дональда Трампа могут стать факторами мобилиза-
ции для европейского политического мейнстрима, 
для тех, кто хотел бы, чтобы ультраправые партии на 
континенте продолжали оставаться маргинальны-
ми, чтобы они не получили рычагов реализации сво-
их идей во власти. «В той же Германии на это делают 
ставку социал-демократы, а также Партия свободных 
демократов, стремящиеся растормошить молодых из-
бирателей, позитивно настроенных по отношению 
к ЕС»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Георгий Степанов

Украинские депутаты борются с инакоречием
В Раде хотят ограничить использование русского даже в быту

В Верховной раде Украины под
готовлен законопроект №5670 
«О языке». Его инициаторы из 
партии «Самопомощь» хотят 
сделать обязательным исполь
зование во всех сферах жизни, 
включая бытовую, исключитель
но украинского языка. При этом 
опрошенные ”Ъ“ киевские по
литики и политологи утвержда
ют: документ нарушает консти

туционную норму о свободном 
использовании языков, а также 
ущемляет права русскоязычных.

Авторами законопроекта высту-
пили 33 депутата практически из 
всех парламентских фракций, за 
исключением Оппозиционного бло-
ка. Как рассказал 

”
Ъ“ депутат Рады от 

Блока Петра Порошенко (БПП), ини-
циаторами документа были парла-
ментарии из фракции «Самопомо-

щи». «Они собирали подписи под 
законопроектом, утверждая, что 
он вполне соответствует конститу-
ции. Мы подписались под ним, ду-
мая, что выступаем за благое дело. 
Но при более тщательном изучении 
текста оказалась, что законопроект 
неоправданно закручивает гайки, 
повторяя неудачный балтийский 
опыт с созданием языковых комис-
сий как репрессивного инструмен-

та. Также он заставляет всю сферу 
быта, включая частные предпри-
ятия, перейти исключительно на 
украинский. А это может вызвать 
вопросы, в том числе у наших евро-
пейских партнеров. Еще один спор-
ный пункт — введение ответствен-
ности за неуважение к украинскому 
языку, при этом само понятие неува-
жения трактуется размыто»,— про-
должает депутат от БПП.

По словам собеседника 
”
Ъ“, он 

вместе с еще несколькими коллега-
ми по фракции намерен уже в поне-
дельник отозвать свои подписи под 
документом — несмотря на завере-
ния «Самопомощи», что спорные 
статьи могут быть смягчены. «Боль-
шинство членов БПП не поддержат 
этот законопроект, так как он ри-
скует вызвать возмущение в обще-
стве»,— предсказывает источник 

”
Ъ“ из этой фракции, самой много-

численной в Раде. Впрочем, он при-
знает, что существует возможность, 
при которой документ все-таки бу-
дет принят — в случае если за него 
солидарно проголосуют представи-
тели остальных «патриотически на-
строенных» фракций и их поддер-
жит хотя бы часть членов БПП.

Представитель одной из таких 
«патриотических фракций», «Народ-
ного фронта» экс-премьера Арсения 
Яценюка, заявил в беседе с 

”
Ъ“, что 

в документе «есть много позитивно-
го для украинского языка». «Нам нра-
вится, что законопроект предлагает 
сделать украинский обязательным 
для органов государственной влас-
ти и местного самоуправления, для 
дошкольных, школьных, внешколь-
ных и высших учебных заведений. 
Впрочем, что касается вузов, то в них 
использование иных языков, за 
исключением языков стран ЕС, и так 

не предусмотрено»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ из «Народного фронта».

Предложенный депутатами доку-
мент предполагает также, что только 
на украинском языке должны будут 
проходить все культурно-массовые 
мероприятия, только на нем обяза-
ны говорить герои украинских ки-
нофильмов. Средства массовой ин-
формации также должны будут пе-
рейти на украинский и обеспечить 
синхронный перевод, если участни-
ки ток-шоу на телевидении говорят, 
к примеру, на русском. Электронные 
СМИ обязаны будут создать украин-
ские версии, которые станут загру-
жаться пользователю по умолчанию.

За нарушение закона предусмо-
трены штрафы от 200 до 400 «не об-
лагаемых налогом минимумов дохо-
дов граждан» (от 3,4 тыс. до 6,8 тыс. 
гривен — от 7,4 тыс. до 14,8 тыс. руб.). 
Но если речь идет о прессе, то штраф 
увеличивается от 400 до 500 не об-
лагаемых налогом минимумов 
(от 6,8 тыс. до 8,5 тыс. гривен — от 
14,8 тыс. до 18,5 тыс. руб.). Следить 
за исполнением закона будут специ-
альные языковые инспекции.

Одной из первых на появление за-
конопроекта отреагировала органи-
зация «Украинский выбор», связан-
ная с оппозиционным политиком 
Виктором Медведчуком. Ее предста-
витель Олег Бабанин написал в со-
цсетях, что «статус украинского язы-
ка и без этого закреплен конститу-
цией». «Этот 

”
официальный“ статус 

есть и в решении Конституционного 
суда от 14 декабря 1999 года, но суд 
не ставил задачи тоталитарного вне-
дрения украинского языка»,— про-
должает господин Бабанин. Он обви-
няет депутатов Рады в «борьбе с ина-
комыслием» — даже бытовым, на 
уровне языка.

Законопроект поддержало боль-
шинство парламентских комитетов 
Рады (17 из 29) — от комитета по во-
просам культуры и духовности до ко-
митета по евроинтеграции. В пояс-
нительной записке к документу гово-
рится, что он содействует развитию 
украинского «как языка титульной 
нации», препятствует его вульгариза-
ции, содействует популяризации его 
за рубежом и одновременно «заменя-
ет иноязычные слова на исконные».

Собеседники 
”
Ъ“ в администра-

ции президента Украины появление 
законопроекта восприняли без оп-
тимизма, сочтя его «попыткой львов-
ской партии 

”
Самопомощь“ повы-

сить свой рейтинг за счет острой тема-
тики». При этом близкий к админист-
рации главы государства политтехно-
лог Виктор Уколов заявил 

”
Ъ“, что счи-

тает шансы на принятие законопро-
екта невысокими. По словам госпо-
дина Уколова, даже те депутаты, ко-
торые поддерживают идею развития 
украинского языка, «не проголосуют 
за документ, который в обществе мо-
жет быть расценен как провокация».

Чтобы избежать принятия скан-
дального текста, депутаты от БПП мо-
гут прибегнуть к тактической уловке. 
Как сообщил 

”
Ъ“ один из них, Алек-

сандр Черненко, его коллеги готовят-
ся рассмотреть альтернативный за-
конопроект о языках, написанный 
представителем той же фракции Яро-
славом Лысюком. «Этот документ 
предполагает развитие украинского 
языка, обязательное использование 
его представителями власти, но не 
вмешивается в быт граждан и не вы-
зывает вопросов по поводу своего со-
ответствия конституции»,— поясняет 

”
Ъ“ Александр Черненко.

Янина Соколовская, Киев;  
Максим Юсин
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Переговорный протест
Делегацию противников Дамаска впервые возглавля-

ет не представитель политической оппозиции, базирую-
щейся за пределами Сирии, а один из руководителей во-
оруженной группировки «Джейш аль-Ислам» («Армия ис-
лама») Мухаммед Аллюш (ее основные силы дислоцирова-
ны вблизи столицы). Он также входит в Высший комитет 
по переговорам оппозиции, созданный в 2015 году при 
участии Запада и Саудовской Аравии. Помимо «Джейш 
аль-Ислама» в делегации оппозиции еще несколько груп-
пировок, входящих в «Свободную сирийскую армию», ко-
торая стала участником соглашения о перемирии.

Разъясняя смысл переговоров в Астане, на своей пресс-
конференции по итогам 2016 года глава МИД РФ Сергей 
Лавров назвал их принципиальным отличием то, что «это 
будет встреча с участием людей, которые с оружием в ру-
ках противостоят друг другу 

”
на земле“ и контролируют 

конкретные территории в Сирии». Делегацию Дамаска 
в Астане возглавляет постпред Сирии при ООН Башар аль-
Джафари, ранее представлявший правительство прези-
дента Башара Асада на переговорах в Женеве.

«Встречи в таком формате никогда раньше не было, 
а это уже успех»,— заявил в интервью казахстанским 
СМИ главный советник президента Турции Ялчын Топ-
чу. Он назвал переговоры в Астане «историческим собы-
тием, которое даст толчок процессу восстановления мира 
и стабильности на территории Сирии, Ирака и Ближнего 
Востока». В свою очередь, представитель страны—хозяй-
ки встречи глава МИД Казахстана Кайрат Абдрахманов на-
звал настрой перед переговорами «очень позитивным».

Укрепить режим перемирия
Впрочем, несмотря на подобные оптимистические заяв-
ления, никакого прорыва в Астане не предвидится. Орга-
низаторы встречи изначально не ставили своей задачей 
обсуждение наиболее трудных вопросов, связанных с по-
литическим будущим послевоенной Сирии и судьбой Ба-
шара Асада (ранее именно эти вопросы становились кам-
нем преткновения на переговорах в Женеве).

Пытаясь избежать прошлых ошибок мирного процес-
са, его инициаторы Россия, Турция и Иран решили не до-
пускать импровизаций и сосредоточились на выполне-
нии конкретной задачи — укреплении режима переми-
рия, достигнутого в конце прошлого года. Как сообщи-
ли дипломатические источники, близкие к переговорам 
в Астане, по итогам встречи ожидается подписание доку-
мента, который был согласован на консультациях в Ан-
каре в середине января. По словам главы МИД РФ Сер-
гея Лаврова, встреча в Астане должна закрепить «подклю-
чение вооруженной оппозиции к межсирийскому пере-
говорному процессу». А пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сформулировал задачу так: «Если Астана 
поможет в ускорении возобновления переговорного фор-
мата, это уже будет позитивным сдвигом».

Единственной попыткой напомнить о политических 
задачах возобновляющегося мирного процесса в Сирии 
стало заявление исполняющего обязанности представи-
теля Госдепа США Марка Тонера. «США выступают за поли-
тическое разрешение сирийского кризиса — процесс, ру-
ководить которым будут сирийцы и который сможет при-
вести к более представительной, мирной и объединенной 
Сирии»,— приводит слова Марка Тонера посольство США 
в Астане. Впрочем, американский представитель, участие 
которого до последнего момента оставалось под вопросом, 
будет играть на переговорах лишь роль наблюдателя.

Переговоры раздора
Очевидный разрыв между заявлениями об «историче-
ской встрече» в Астане и весьма скромными ожидания-
ми от нее неслучаен. Инициаторы перезапуска мирного 
процесса в Сирии понимают: политическому урегулиро-
ванию мешают как раскол внутри сирийской оппозиции, 
так и разногласия между самими инициаторами встречи 
в Астане — Россией, Турцией и Ираном, впервые вышед-
шие на поверхность накануне переговоров.

Напомним, что в Астане представлена не вся воору-
женная оппозиция, а лишь ее меньшая часть. Так, в деле-

гацию во главе с Мухаммедом Аллюшем отказалась войти 
группировка «Ахрар аш-Шам», ведущая боевые действия 
преимущественно в провинции Идлиб, которую почти 
полностью контролирует оппозиция. «Ахрар аш-Шам», 
подразделения которой насчитывают 16 тыс. человек,— 
более крупная группировка, чем «Джейш аль-Ислам» Му-
хаммеда Аллюша, в которой состоят 12 тыс. человек.

Помимо «Ахрар аш-Шама» в стартующем мирном про-
цессе также отказались участвовать еще шесть группиро-
вок. В этой ситуации переговоры в Астане не могут продви-
нуться далее решения вопросов, связанных с укреплени-
ем режима перемирия. Любая попытка обсудить политиче-
ские вопросы приведет к маргинализации игнорирующей 
встречу большей части вооруженной оппозиции, которая 
никогда не согласится с решениями о будущем устройстве 
послевоенной Сирии, принятыми без ее участия.

Большей договороспособности оппозиции вряд ли бу-
дет способствовать и последнее интервью президента Аса-

да японскому телеканалу TBS, в котором он фактически 
призвал своих противников к капитуляции, пообещав 
«амнистию тем, кто сложит оружие». Еще одно препятст-
вие на пути урегулирования — отсутствие единства меж-
ду организаторами встречи: Россией, Турцией и Ираном.

Став гарантами перемирия в Сирии, Москва, Анкара 
и Тегеран, судя по всему, по-разному представляют себе 
конечные цели переговоров, будущее президента Асада, 
а также состав участников и роль внешних игроков.

Одним из проявлений этих разногласий стало упор-
ное нежелание Ирана видеть в Астане представителя 
США — вопреки позиции России и Турции. Несколько 
дней назад в МИД РФ призывали «не драматизировать 
ситуацию» в связи с отсутствием единой позиции по это-
му вопросу. Однако накануне открытия встречи в Аста-
не пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков в ин-
тервью Би-би-си признал: позиция Ирана осложнила ре-
шение вопроса об американском участии в переговорах. 
«Ситуация очень сложная, есть Иран, важный игрок в си-
рийском вопросе, и иранцы не приветствуют США»,— 
сообщил господин Песков.

Сергей Строкань

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П Р О Х О Д И Л И  М И Р Н Ы Е  П Е Р Е Г О В О Р Ы  П О  С И Р И И

30 июня 2012 года в Швейцарии прошла «Женева-1» — между-
народная министерская конференция по урегулированию 
конфликта в Сирии. В ней приняли участие главы МИДов РФ, Вели-
кобритании, США, Китая, Франции, Турции, Ирака, Кувейта и Катара, 
ЕС, а также главы ООН, Лиги арабских государств (ЛАГ) и дипломатии 
ЕС. В итоге было принято Женевское коммюнике, в нем зафик-
сированы основные принципы урегулирования — создание в Сирии 
переходного правительства с участием всех заинтересованных сторон, 
проведение президентских и парламентских выборов, формирование 
новых органов власти.

В январе—феврале 2014 года состоялись переговоры в рам-
ках «Женевы-2». Инициаторами выступили глава МИД РФ Сергей 
Лавров и госсекретарь США Джон Керри. В «Женеве-2» принимали 
участие представители 39 стран. В лице главы МИДа Валида Муаллема 
и делегации оппозиции впервые была представлена официальная 
Сирия. Стороны договорились об эвакуации жителей Хомса.

В январе 2015 года переговоры продолжились в Москве 
в виде межсирийских консультаций с участием оппозиции 
и властей Сирии. Стороны впервые после «Женевы-2» сели за стол 
переговоров, но преодолеть разногласия им не удалось.

30 октября и 14 ноября того же года в Вене прошли две ми-
нистерские встречи Международной группы в поддержку 
Сирии (МГПС). В нее вошли представители 17 стран, включая 
РФ, США, Китай, Францию, Британию, и делегации ООН, ЕС и ЛАГ. 
Впервые в переговорах участвовал Иран. Их результатом стал план, 

включающий в себя запуск диалога между властями Сирии и оппозици-
ей, прекращение огня, создание переходного правительства, реформу 
конституции и проведение «свободных и независимых выборов». 
19 декабря после третьей встречи МГПС в Нью-Йорке Совбез ООН 
закрепил достигнутые договоренности резолюцией. 12 февраля 2016 
года в ходе очередной встречи МГПС Россия выдвинула предложения 
по режиму прекращения огня. 22 февраля президенты РФ и США 
Владимир Путин и Барак Обама одобрили договоренности 
по этому вопросу (режим вступил в силу 27 февраля).

В январе—сентябре 2016 года прошли переговоры «Жене-
ва-3». 8–9 сентября состоялась рекордная,15-часовая, встреча глав 
МИД США и России. Было подписано пять документов, касающихся 
укрепления режима прекращения огня (утратил силу 19 сентября), 
создания центра для размежевания оппозиции и боевиков, разграни-
чения районов действий ВКС РФ и ВВС США, обеспечения гуманитар-
ного доступа в Алеппо.

15 октября в Лозанне состоялись переговоры девяти стран 
МГПС, в том числе РФ, Ирана, Ирака, Египта, Катара и Иордании. Днем 
позже в Лондоне прошли альтернативные переговоры без 
России и Ирана. Оба формата не принесли заметных успехов.

20 декабря в Москве сотрудничество по сирийскому вопросу 
обсудили главы МИДов России, Ирана и Турции, а 31 декабря Совбез 
ООН принял предложенную Турцией и РФ резолюцию в под-
держку перемирия в Сирии (начала действовать 30 декабря) и мирных 
переговоров в Астане.

Значительная часть сирийских оппозиционеров  
не готова последовать призыву президента Асада 
и уже сейчас сложить оружие  ФОТО ANADOLU AGENCY / AFP



Автодилерская сеть в России 
продолжает сокращаться: в 2016 
году число центров упало на 8%, 
до 3,5 тыс. штук, в 2017 году в от-
расли ждут закрытия еще при-
мерно 150 центров. На рынке 
прогнозируют на этот год рост 
продаж новых машин в 5%, но 
этого недостаточно, чтобы ре-
шить проблемы продавцов и 
остановить уход игроков. Кроме 
того, в 2017 году отрасль ожида-
ет снижения доходов от сервиса 
из-за трехлетнего спада продаж 
автомобилей.

Автодилерская сеть в РФ в 2016 
году сократилась почти на 8%, до 
3,5 тыс. центров, сообщила отрасле-
вая ассоциация РОАД (почти 1 тыс. 
компаний, около половины авто-
продаж). По словам президента РО-
АД Олега Мосеева, распределение 
закрывающихся центров по регио-
нам примерно одинаково: чуть боль-
ше на юге Сибири, менее заметно в 
Москве, в основном сокращалось чи-
сло монобрендовых дилеров. В ассо-
циации считают, что в 2017 году авто-
продажи ждет рост на 5% «при сохра-
нении госпрограмм и неухудшении 
конъюнктуры», но по итогам года ры-
нок лишится еще около 150 дилеров. 
Господин Мосеев объясняет это тем, 
что рост продаж будет незначителен 
и не прибавит доходности на фоне 
все еще избыточной дилерской сети. 
Сохраняются и накопленные пробле-
мы перекредитования дилеров, но их 
мог бы решить лишь взрывной рост 
продаж, утверждает глава РОАД. Кро-
ме того, после более чем трехлетнего 
падения рынка в этом году ожидается 
яма в доходности сервиса.

По данным РОАД, при падении 
рынка новых легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в 2016 году 
на 11%, до 1,42 млн машин, продажи 
на один центр сократились на 5%, до 
405 машин. Ожидается, что в 2017 го-
ду показатель вырастет почти на 10%, 

до 445 машин. Но с учетом рынка по-
держанных машин продажи в расче-
те на один центр выросли на 8% (реа-
лизация «вторички» увеличилась со 
103 до 163 машин на центр), в этом 
году РОАД прогнозирует рост до 211 
машин. В целом вторичный рынок в 
2016 году вырос на 6%, до 5,19 млн ма-
шин, в 2017 году, по прогнозам РОАД, 
он увеличится еще на 5%.

Сокращение дилерской сети брен-
дов в целом коррелирует с их годовы-
ми продажами. Большинство попу-
лярных брендов при выбытии одних 
дилеров открывали центры в других 
регионах или, закрывая монобрендо-
вые центры, начинали работу с более 
устойчивыми мультибрендовыми 
холдингами. Источник 

”
Ъ“ на рынке 

отмечает, что более всего дилерская 
сеть сократилась у Suzuki (по данным 
Ассоциации европейского бизнеса, 

за 2016 год продажи упали на 31%, до 
4,5 тыс. машин), PSA Peugeot Citroen 
(падение на 34%, до 7,4 тыс. машин) 
и Chrysler (продано лишь 30 машин, 
спад на 30%). Большое выбытие диле-
ров было у АвтоВАЗа, продолжает со-
беседник, но оно компенсировано от-
крытием новых центров.

На АвтоВАЗе отметили, что сеть 
Lada осталась прежней — 331 центр 
(продажи в 2016 году упали на 1%, до 
266,3 тыс. машин). Сеть УАЗа (рост на 
1%, до 48,9 тыс. машин) выросла на 13 
дилеров, до 203 штук. В 2016 году УАЗ 
начал работать с крупнейшими хол-
дингами («Автомир», Genser и др.), но 
«не обошлось и без потерь, в особен-
ности закрытия коснулись Северо-
Запада РФ», добавили в компании. В 
группе ГАЗ рассказали, что число цен-
тров выросло к этому январю до 162 
(158 штук год назад). У Renault при 

снижении продаж на 3%, до 117,2 тыс. 
машин, 169 центров, сеть «стабильна 
с минимальными изменениями»: от-
крылся центр в Хабаровске, в Москов-
ском регионе закрыты три точки, но 
открыты центры с ГК «Рольф», Favorit 
Motors и Genser. Kia (продажи упали 
на 9%, до 149,6 тыс. машин) к январю 
нарастила число дилеров до 177 (174 в 
январе 2016 года) и не планирует рас-
ширять или сокращать сеть, а «около 
97% официальных дилеров Kia имеют 
здоровое финансовое положение». У 
Ford (рост на 10%, до 42,5 тыс. машин) 
сеть расширена на четыре центра 
(всего 114). У Lifan около 130 дилеров 
(рост продаж на 15%, до 17,5 тыс. ма-
шин), потеряно лишь несколько диле-
ров, «которые не смогли выжить в сло-
жившейся ситуации». Компания хо-
чет нарастить присутствие в Москве, 
Петербурге, Екатеринбурге, ряде го-
родов центра и юга России.

У Nissan (продажи упали на 23%, 
до 70,5 тыс. машин) закрылось 13 ди-
леров, Datsun (падение на 41%, до 
18,8 тыс. машин) сохранил все 69 цен-
тров. В Mitsubishi (падение на 53%, до 
16,8 тыс. машин) число центров со-
кратилось на шесть — до 130. При 
этом премиум-бренды сети расши-
ряют. На начало 2016 года у Mercedes-
Benz (спад на 11%, до 36,9 тыс. машин) 
было 65 центров, два шоу-рума и пять 
сервисов, сейчас 69 центров, три шоу-
рума и шесть сервисов. У Porsche (па-
дение на 6%, до 5 тыс. машин) закры-
лись центры в Ставрополе и Магнито-
горске, но открыт центр в Краснояр-
ске, сейчас строятся еще три центра.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» согласен с тем, что сокращение 
дилерских сетей продолжится: тради-
ционно оно идет с некоторым лагом 
после обрушения продаж. При воз-
вращении рынка к существенному 
росту начнет расти и сеть, но, по мне-
нию аналитика, это «в лучшем случае 
в среднесрочной перспективе».

Яна Циноева

У авторынка падают продавцы
В 2016 году он потерял 8% дилерских центров

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19137,91 (+65,66)
РТС 1138,99 (+2,37)
FTSE 100 7198,44 (−10,00)

DAX 30 11630,13 (+33,24)
DJIA* 19827,25 (+94,85)
NASDAQ Composite* 5555,33 (+15,25)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.01.2017
Австралийский доллар 45,0626
Английский фунт 73,6145
Белорусский рубль** 30,7497
Датская крона* 85,5737

Доллар США 59,6697
Евро 63,7272
Индийская рупия*** 87,4986
Казахский тенге*** 17,9620

Канадский доллар 44,8307
Китайский юань* 86,7620
Норвежская крона* 70,5791
СДР 80,7570

Сингапурский доллар 41,8324
Новая турецкая лира 15,6277
Украинская гривна* 21,7653
Шведская крона* 66,7454

Швейцарский франк 59,3315
Японская иена*** 51,9771
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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называет своими словами 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Довольно большое число достаточ-
но важных решений государства, 
строго говоря, не являются ни важ-
ными, ни даже решениями как та-
ковыми. Давосская история с рос-
сийским рублем 19 января (см. 

”
Ъ“ 

от 20 января) — из этого ряда. На-
помним, речь идет о заявлении пер-
вого вице-премьера Игоря Шувало-
ва, в Давосе констатировавшего, что 
Банк России при цене нефти выше 
$55 за баррель может приступить к 
пополнению резервов. Чуть позже 
и он, и министр экономики Максим 
Орешкин, и Минфин из Москвы со-
общали даже не о плане (в смысле 
какого-то документа), а о приня-
той схеме координации работы ЦБ 
и Минфина с Резервным фондом, 
которая при таком пополнении не 
должна влиять на номинальный ва-
лютный курс.

Рынку эти соображения, напом-
ним, крайне не понравились, не-
смотря на то что все комментарии 
правительственных структур на 
этот счет не содержали не только 
никакой конкретики, но и отрица-
ли саму возможность какой-то до-
полнительной конкретики. Рубль 
на стабильных и даже растущих 
ценах на нефть 19 января дешевел 
к доллару, поскольку словосочета-
ние «пополнение резервов» рынок 
в Москве сначала воспринимает как 
«прямая покупка ЦБ на рынке валю-
ты с ослаблением рубля», а потом 
уже смотрит, что к чему — и выяс-
няет, что смотреть не на что, и укре-
пляется в мысли, что от него скры-
ты важные подробности. Впрочем, 
дальнейшие комментарии Мак-
сима Орешкина показывают, что 
скрывать действительно нечего, а 
сообщение, если его воспринимать 
ровно так, как оно есть, рассматри-
вать можно только в пользу номи-
нального укрепления рубля. На де-
ле эту новость 18 января сообщил в 
Москве министр финансов Антон 
Силуанов, сказавший, что Белый 
дом решил все внеплановые допдо-
ходы федерального бюджета при це-
не нефти выше $40 за баррель не на-
правлять в Резервный фонд, а расхо-
довать, сокращая дефицит бюдже-
та. То есть избегать ситуации, ког-
да фонд, с одной стороны, тратит-
ся согласно закону о бюджете с кон-
вертацией старых долларов Резерв-
ного фонда в рубли, а с другой сто-
роны, пополняется с конвертаци-
ей избыточных налоговых рублей 
в новые долларовые активы Резерв-
ного фонда. В сущности, это и есть 
«схема», в силу реализации кото-
рой должна уменьшиться волатиль-
ность на валютном рынке — чем 
меньше долларов Резервного фонда 
превращается в рубли, обязательст-
ва ЦБ, тем менее рубль зависим от 
колебаний нефти. В будущем же ЦБ 
при необходимости пополнять ре-
зервы, а Минфин — конвертиро-
вать доллары в рубли, будут делать 
это вне рынка прямыми сделками 
ЦБ и Минфина. Так это и происхо-
дит сейчас — неснижение резервов 
под управлением ЦБ в 2016 году не 
требует иных доказательств.

То же, что рынок видит в этом 
только подготовку к потенциально 
опасным переменам, вполне есте-
ственно. На доказательство стабиль-
ности принятой политики нужно 
много месяцев отсутствия содержа-
тельных новостей о ней.

вчера

ГОСДУМА

разработала поправки, уже-
сточающие наказание за не-
законные валютные опера-
ции. Законопроект предоставля-
ет уполномоченным банкам воз-
можность отказывать клиентам 
в проведении валютных операций, 
если они противоречат требова-
ниям валютного законодательст-
ва РФ. Прошедшая первое чтение 
версия документа предусматри-
вает для должностных лиц штраф 
в  размере от 4 тыс. до 5 тыс. руб., 
а в случае повторного наруше-
ния — дисквалификацию на срок 
от шести месяцев до трех лет. Но-
вые поправки увеличивают раз-
мер штрафов до 20–30 тыс. руб. 
Для лиц, осуществляющих пред-
принимательскую деятельность 
без образования юрлица, штраф 
составит от 3/4 до одного размера 
суммы операции. Штраф для та-
ких лиц за невыполнение обязан-
ности по получению на свои бан-
ковские счета инвалюты или ва-
люты РФ за предоставленные не-
резидентам товары (работы, услу-
ги) составит 1/150 ставки рефи-
нансирования ЦБ за каждый день 
просрочки и (или) от 3/4 до одно-
го размера суммы средств, не за-
численных на счета в уполномо-
ченных банках. «РИА Новости» 
/ «Прайм»

ПРЕЗИДЕНТ «ДИКСИ»

Педро Мануэль Перейра да 
Сильва вышел из состава со-
вета директоров группы. Ре-
шение принято 20 января в хо-
де общего собрания акционеров, 
следует из материалов компании. 
Ранее стало известно о том, что го-
сподин да Сильва также вышел из 
капитала «Дикси», продав послед-
ние 0,15% акций. В 2016 году «Дик-
си» увеличил общую выручку на 
14,3% до 311,2 млрд руб., показав 
самые низкие темпы роста с 2009 
года. В минувшем декабре общая 
выручка ритейлера впервые со-
кратилась на 0,6%, до 27,7 млрд 
руб. ТАСС; Анатолий Костырев

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

в пятницу сообщила, что ее фи-
нансовый директор Евге-
ний Фетисов завершает ра-
боту на бирже в конце перво-
го квартала 2017 года в свя-
зи с переходом в другую ор-
ганизацию. О назначении ново-
го финансового директора Мос-
ковская биржа сообщит до конца 
марта. До прихода на биржу в на-
чале 2013 года Евгений Фетисов 
работал в должности управляю-
щего директора компании Da Vinci 
Capital. «Интерфакс»

TELENOR

сохраняет план выйти из ка-
питала Vimpelcom Ltd (вла-
деет российским «Вымпел-
комом»), но не обсужда-
ет обмен своего пакета на 
57,8% акций «дочки» опе-
ратора — Global Telecom 
Holding (GTH), сообщил прези-
дент и гендиректор норвежско-
го холдинга Сигве Брекке. Telenor 
в октябре 2015 года заявил о на-
мерении выйти из капитала 
Vimpelcom. В среду газета «Ведо-
мости» написала, что Vimpelcom 
хотел бы отдать Telenor весь свой 
пакет (57,8% акций) в GTH в обмен 
на 12% акций самого Vimpelcom. 
«РИА Новости»

MD MEDICAL GROUP,

владеющая сетью клиник «Мать  
и дитя», сообщила, что в 2016 
году сеть увеличила число 
принятых родов на 20%, 
до 6,66 тыс., операций ЭКО — 
на 51%, до 14 тыс. Общее количе-
ство посещений стационара по 
сравнению с 2015 годом выросло 
на 11%, до 53,14 тыс. койко-дней. 
Количество амбулаторных по-
сещений в 2016 году выросло на 
18% по сравнению с 2015 годом, 
до 1,39 млн. «Интерфакс»

правила  
игры

Сокращение трат 
Резервного фонда  
в 2017 году вряд ли 
повлияет  
на валютный курс

Подготовка к объединению банков «Восточ-
ный» и «Юниаструм» обернулась неожидан-
ными проблемами для клиентов послед-
него: условия по действующим договорам 
вкладов и кредитов пересматриваются 
в связи с реорганизацией. Это решение  
вызывает вопросы не только у клиентов, 
но и у других банкиров. Эксперты и юри-
сты называют ситуацию неприятным пре-
цедентом для рынка, а действия «Юниа-
струма» — незаконными.

На прошлой неделе на сайте banki.ru появи-
лось сразу несколько жалоб от клиентов «Юниа-
струма», который якобы пересмотрел условия по 
действующим договорам в связи с реорганизаци-
ей в виде присоединения к банку «Восточный». В 
частности, речь идет о том, что банк стал в одно-
стороннем порядке закрывать кредитные лими-
ты и предлагает переоформление действующих 
кредитных карт на менее выгодных условиях, а 
также перевыпуск карт (кредитных и дебетовых) 

с уже оплаченным годовым обслуживанием. Так-
же «Юниаструм» прекратил пополнение откры-
тых вкладов, о чем уведомил на сайте.

Судя по отзывам клиентов, одновременно огра-
ничена возможность получения справок о закры-
тии кредитов и выписок по счетам, выдача денеж-
ных средств в банкоматах банка. А в минувшую 
пятницу, 20 января, «Юниаструм» без предупрежде-
ния прекратил работу всех московских офисов до 
23 января «в связи с плановыми работами в рамках 
присоединения к банку 

”
Восточный“».

В «Юниаструме» заверили, что информация о 
необходимости переоформления некоторых доку-
ментов и банковских продуктов была доведена до 
сведения клиентов заблаговременно. «По некото-
рым кредитным картам действительно обнуляет-
ся лимит, но картой можно продолжать пользовать-
ся для погашения задолженности,— уточнил глава 
банка 

”
Восточный“ Алексей Кордичев.— Для всех 

клиентов, желающих иметь кредитные лимиты, но 
не имеющих лимитов в банке 

”
Юниаструм“, есть 

возможность оформить карты с лимитами банка 

”
Восточный“. Если кто-то из клиентов 

”
Юниастру-

ма“ не захочет пользоваться своими картами по-
сле присоединения, банк готов полностью вернуть 
деньги, уплаченные за годовое обслуживание».

• Контролирующий акционер банка «Восточный» — 
фонд Baring Vostok (55,7%), 19,99% принадлежит бан-
ку «Юниаструм», 8,15% владеет фонд Russia Partners, 
остальные акционеры имеют доли менее 5%. 80% ак-
ций «Юниаструма» принадлежат Артему Аветися-
ну, еще по 9,9% владеют Шерзод Юсупов и Юрий Дани-
лов. «Юниаструм» стал акционером «Восточного» в 
мае 2016 года, в июле было объявлено о планах по кон-
солидации банков. По данным рейтинга «Интерфак-
са», на 1 октября 2016 года «Восточный» занимал  
47-е место по активам, «Юниаструм» — 61-е место.
О том, что консолидация «Восточного» и «Юни-

аструма» может вызвать вопросы, уже предупре-
ждали эксперты.
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Объединение с нарушением
«Юниаструм» пересматривает условия для клиентов

Планы госхолдинга «Росгеология» занять су-
щественное место в разработке шельфа ока-
зались под угрозой. Как стало известно 

”
Ъ“, 

Минприроды и Минэкономики раскрити-
ковали планы построить для «Росгеологии» 
сейсморазведочные суда за счет 15 млрд руб. 
из бюджета. В Минприроды считают, что 
участники рынка уже перевыполнили обя-
зательства по сейсморазведке на шельфе, а в 
дальнейшем могут сократить плановые объ-
емы. С идеей же закрепить за «Росгеологией» 
преимущественное право вести сейсмику на 
шельфе чиновники не согласны.

Минприроды совместно с профильными ве-
домствами раскритиковали идею строительства 
сейсморазведочных судов за счет бюджета, следу-
ет из проекта доклада Владимиру Путину (

”
Ъ“ озна-

комился с документом). Проект, по данным 
”
Ъ“, 12 

января министерство направило вице-премьеру 
Александру Хлопонину. Именно он летом 2016 го-
да предложил президенту РФ построить за 15 млрд 
руб. два судна для 3D-разведки, «оснащенных пре-
имущественно отечественным навигационным 
и сейсмическим оборудованием», поручив про-
ект «Росгеологии» и Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК). Его предполагалось реали-

зовать за счет перераспределения средств подпро-
граммы «Воспроизводство минерально-сырьевой 
базы» (ВМСБ, через нее Роснедра размещают заказы 
на геологоразведку, единственным исполнителем 
на 2014–2017 годы стала «Росгеология»). Бюджет 
подпрограммы ВМСБ на 2017 год — 28 млрд руб.

Как сообщалось в письме господина Хлопони-
на, которое цитировал РБК в октябре, в условиях 
санкций РФ «способна обеспечить себя полностью 
выполнением объемов сейсмических работ в фор-
мате 2D за счет имеющегося флота и оборудования 
до 2018 года», но в 3D-сейсмике мощности покры-
вают не более 20% объемов рынка. Средний воз-
раст судов — 28 лет, износ научного флота превы-
шает 80%. Но Минприроды в проекте доклада ука-
зало, что обязательства недропользователей шель-
фа («Роснефти» и «Газпрома») по 2D- и 3D-сейсмораз-
ведке «существенно перевыполнены», а «ожидае-
мые объемы» могут снизиться более чем вдвое из-за 
экономической ситуации. В министерстве считают, 
что на данном этапе освоения шельфа достаточно 
и 2D-разведки, а основной спрос на 3D может быть 
отложен на период после 2028 года, что сделает но-
вые суда неэффективными. Представления «Росге-
ологии» о темпах окупаемости проекта, в котором 
80% заемных средств, сочтены необоснованными.

Модель проекта критикует и Минэкономики: 
«Анализ показал, что нет необходимости привле-
кать денежные средства из госпрограмм РФ в связи 
с возможностью экономически эффективной реа-
лизации проекта за счет заемных средств». В качест-
ве альтернативы Минприроды предлагает «Росгео-
логии» использовать механизмы Минпромторга — 
целевые взносы, обнуление НДС при регистрации 
судна в РФ — и замечает, что предусмотрен ино-
странный проектировщик, а это «поставит под уг-
розу дальнейшее использование судов как продук-
та отечественного производства». В «Росгеологии» 
говорили, что в качестве партнеров рассматривали 
китайские компании.

В Минприроды 
”
Ъ“ подтвердили, что позиция, 

описанная в проекте, высказывалась на совеща-
нии у министра Сергея Донского, но обсуждать до-
кумент отказались. В аппарате Александра Хлопо-
нина не прокомментировали служебную перепи-
ску, но подтвердили, что вопрос обсуждался. В «Рос-
геологии» говорят, что не получали официального 
решения по перераспределению средств ВМСБ, по-
этому работа по проекту строительства судов про-
должается.
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«Росгеологию» не берут в сейсморазведку
Госхолдинг может остаться без 15 млрд руб. на новые суда
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международные инвесторы все 
активнее наращивают присут
ствие на российском фондовом 
рынке. На минувшей неделе при
ток средств в российские фонды 
составил $262 млн, а с начала го
да приблизился к $500 млн. В то 
же время заходившие еще в 2016 
году хеджфонды начали фикси
ровать прибыль, а замещающие 
их более долгосрочные инвесто
ры не смогли удержать россий
ские индексы от снижения.

Российский фондовый рынок на 
минувшей неделе остался лидером по 
объему привлечения средств по срав-
нению с рынками других развиваю-
щихся стран, свидетельствуют данные 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR). По данным «Ренессанс Капита-
ла», суммарный объем иностранных 
инвестиций, который поступил в фон-
ды, ориентированные на российский 
рынок акций, за неделю, закончившу-
юся 18 января, составил $262 млн. Это 
более чем вдвое превышает объем 
средств, поступивший неделей ранее 
($115 млн), хотя и меньше рекордного 
притока, зафиксированного в середи-
не декабря ($451 млн).

Непрерывный приток средств на 
российский рынок продолжается с се-
редины ноября — за это время фонды 
привлекли почти $1,9 млрд. С начала 
года баланс привлечений составил 
$473 млн. При этом фонды, инвестиру-
ющие в Китай, с начала года потеряли 
$931 млн, из индийских фондов инве-
сторы вывели за три недели $138 млн. 
Положительную динамику зафикси-
ровали фонды Бразилии, но с более 
скромным результатом — $170 млн.

Больший объем средств, чем на рос-
сийский фондовый рынок, поступает 
только на рынки развитых стран. Так, 
фонды США привлекли с начала года 
более $3,5 млрд, японские фонды — 
около $4,3 млрд. На высокую популяр-

ность этих активов указывал январ-
ский опрос портфельных управляю-
щих, проведенный аналитиками Bank 
of America Merrill Lynch (см. 

”
Ъ“ от 18 

января). Результаты опроса показали, 
что число управляющих, увеличив-
ших долю американских акций в сво-
их портфелях, на 14% превысило чи-
сло тех, кто этого не сделал. По япон-
скому рынку акций число оптимистов 
на 21% превышало число пессимистов.

Вместе с тем, несмотря на значи-
тельный приток иностранных инвес-
тиций, российские фондовые индек-
сы оказались аутсайдерами среди раз-
вивающихся и развитых стран. По 
итогам недели индекс ММВБ потерял 
1,6%, снизившись до 2159,96 пункта, с 
начала года снижение составило по-
чти 4%. Тем самым индекс вернулся к 
значениям начала декабря. За это вре-
мя ведущие европейские и американ-
ские индексы выросли в пределах 
2,5%, а бразильский индекс взлетел 
почти на 10%.

По словам портфельного управля-
ющего группы «Тринфико» Фарита За-
кирова, отставание индексов могло 
быть связано с тем, что деньги «входят» 
в акции с задержкой в несколько дней. 
«В преддверии инаугурационной ре-
чи Дональда Трампа и в ожидании 
встречи комиссии по контролю над 
выполнением соглашения ОПЕК+ в 

ближайшие выходные инвесторы мо-
гли проявлять повышенную осторож-
ность»,— отмечает господин Закиров. 
Также отставанию могли способство-
вать продажи со стороны хедж-фон-
дов, показатели которых не отражены 
в отчетности EPFR. «Традиционно ETF 
и классические фонды начинают захо-
дить в растущий рынок, и зачастую 
это происходит на уровнях, близких к 
пиковым. А более мобильные хедж-
фонды, которые заходили раньше, мо-
гут начать фиксировать прибыль»,— 
отмечает управляющий директор по 
инвестициям «ТКБ Инвестмент Парт-
нерс» Владимир Цупров. Тем более что 
за последние два месяца 2016 года рос-
сийские индексы выросли на 12–17%.

После непродолжительной коррек-
ции спрос со стороны нынешних про-
давцов — хедж-фондов вновь может 
вырасти, считают участники рынка. 
«Глобально инвестсообщество поло-
жительно смотрит на российский ры-
нок на горизонте года, и любой глубо-
кий импульс на снижение индексов с 
большим желанием выкупят»,— пола-
гает Фарит Закиров. Директор анали-
тического департамента ИК «Регион» 
Валерий Вайсберг добавляет, что аль-
тернатив российским активам сейчас 
немного, поэтому приток средств со-
хранится «еще некоторое время».

Виталий Гайдаев

Фондовая рокировка  
на российском рынке
Долгосрочные инвесторы сменяют хедж-фонды Московская биржа в конце 

прошлой недели исключила 
 ценные бумаги девяти эмитен
тов из высшего котировального 
списка, в целом понижены уров
ни для 20 компаний. Причина — 
несоблюдение требований по 
корпоративному управлению, 
а также по минимальной доле 
акций в свободном обращении 
(freefloat). В результате пробле
мы могут возникнуть у инвесто
ров, для которых уровень коти
ровального списка бумаг прин
ципиален в силу регулирования, 
например негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) 
и страховщиков.

В минувшую пятницу Московская 
биржа сообщила о понижении уровня 
котировального списка для обыкно-
венных акций 20 эмитентов. Пере-
смотр состава котировальных спи-
сков связан с общей реформой ли-
стинга на Московской бирже, которая 
идет с июня 2014 года. Пятничные из-
менения вступают в силу 31 января. «В 
котировальный список первого уров-
ня войдут 60 акций 52 эмитентов, во 
второй — 35 акций 33 эмитентов»,— 
говорится в сообщении на сайте бир-
жи. Из высшего котировального спи-
ска (списка первого уровня) исключе-
ны бумаги девяти эмитентов: несколь-
ких распределительных компаний, 
Центра международной торговли и 
банка «Возрождение». Из второго уров-
ня списка в третий, некотируемый, 
переведены акции 11 компаний, в том 
числе АвтоВАЗа и РБК. 

Причина — несоответствие требо-
ваниям новых правил листинга, дейст-
вующим с 28 декабря 2016 года. Основ-
ная претензия — к качеству корпора-
тивного управления. Для включения в 
первые два уровня котировального 
списка необходимо наличие опреде-
ленного количества независимых ди-
ректоров в совете директоров компа-
нии, корпоративного секретаря, утвер-
жденной дивидендной политики, нуж-

но сформировать комитеты по аудиту, 
вознаграждениям, номинациям и т. д.

Другая причина понижения уров-
ня списка — несоблюдение требова-
ний по количеству акций эмитента в 
свободном обращении (free-float). Для 
включения в высший котировальный 
список для компаний с капитализаци-
ей более 60 млрд руб. необходимо 
иметь уровень free-float не ниже 10% 
всех выпущенных акций (с рыночной 
стоимостью не менее 3 млрд руб.). Для 
компаний с меньшей капитализаци-
ей free-float рассчитывается по специ-

альной формуле, и ее нижний порог 
заведомо превышает 10%, хотя общая 
стоимость торгуемых акций также 
должна быть не менее 3 млрд руб. Для 
самих эмитентов снижение уровня 
котировального списка в большинст-
ве случаев не составит проблемы. «С 
изменением регулирования наибо-
лее важным стало не наличие в спи-
ске, а попадание акций в состав бир-
жевого индекса. Однако минималь-
ные требования к капитализации free-
float и для этого существенно превы-
шают текущие параметры банка»,— 
отмечает зампред правления «Возро-
ждения» Андрей Шалимов.

По словам директора группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрия Ногина, из-за снижения уровня 
котировального списка сложности, 
возможно, возникнут у НПФ и стра-
ховщиков, в портфелях которых нахо-
дятся такие бумаги и к инвестициям 
которых установлены жесткие требо-
вания. Формально исправить пассив-
ное нарушение и реализовать такие 

бумаги они могут в течение шести ме-
сяцев. Однако «Интерфакс» со ссылкой 
на пресс-службу ЦБ сообщил, что на-
личие в портфеле НПФ по пенсион-
ным накоплениям ценных бумаг, 
исключенных из высшего списка, 
приводит к техническому нарушению 
состава портфеля. Срок устранения та-
ких нарушений не установлен.

Банк России после анализа ситуа-
ции направит предписание, установив 
срок для устранения нарушения (в ка-
ждом конкретном случае зависит от ря-
да обстоятельств, в том числе от доли 

ценных бумаг в портфеле, наличия ак-
тивного рынка по ним). «Речь идет об 
инвестициях, для которых критерий 
вхождения ценных бумаг в котиро-
вальный список высшего уровня явля-
ется определяющим при оценке воз-
можности такого инвестирования»,— 
уточнили в ЦБ. Аналогичная ситуация 
складывается в отношении инвестиро-
вания средств пенсионных резервов 
или капитала страховой компании. 

Вместе с тем, как отмечает член со-
вета директоров НПФ «Согласие» Анд-
рей Неверов, большинство крупных и 
средних НПФ сдержанно относятся к 
покупке акций, считая такие вложе-
ния высокорисковыми. «В портфеле 
нашего фонда бумаг этих эмитентов 
нет»,— подчеркивает господин Неве-
ров. В целом, по его мнению, удержа-
ние бумаги в том или ином списке — 
задача эмитента, однако и фонд, и 
управляющая компания должны адек-
ватно оценивать риски вложений.

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов

Эмитентам указали новый уровень
Двадцать компаний не удовлетворили требованиям биржи

В Сбербанке наметились очередные кадро
вые изменения: зампред правления Вадим 
Кулик покидает банк. Причина — по ин
формации 

”
Ъ“, перераспределения полно

мочий между топменеджерами. В результа
те них господин Кулик, фактически вы
строивший систему рискменеджмента 
Сбербанка, был отстранен от кураторства 
этого направления. В технологическом 
 блоке, за который он также отвечал, ему 
достойных задач не нашлось, там основ
ным руководителем является первый 
 зампред правления Лев Хасис, который 
усиливает команду «своими людьми».

О том, что зампред правления Вадим Кулик, ко-
торый одним из первых вошел в новую команду 
Германа Грефа (после его назначения главой Сбер-
банка), покидает банк, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников. Согласно информации на сайте Сбер-
банка, с мая 2013 года господин Кулик занимает 
пост зампреда правления Сбербанка и курирует 
работу блоков «Технологии» и «Риски». Впрочем, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, по факту это уже не 

так. По словам одного из них, Герман Греф, как сто-
ронник ротации кадров, решил дать больше пол-
номочий руководителю блока «Риски» Александ-
ру Ведяхину и вывести его из-под кураторства Ва-
дима Кулика, теперь он будет подчиняться непо-
средственно Герману Грефу. Собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, говорит: «Блок 
”
Технологии“, 

который остался в ведении Вадима Кулика, гло-
бально курирует первый зампред правления 
Сбербанка Лев Хасис. Здесь происходит дублиро-

вание функций, что не устраивало обоих. В резуль-
тате, лишившись ключевого для себя направле-
ния, Вадим Кулик решил покинуть банк».

• Вадим Кулик в 1998–2004 годах занимал 
 различные должности (от начальника отдела 
до  вице-президента по кредитным рискам) 
в  Пробизнесбанке. С 2004 по 2008 год работал 
в ВТБ 24, отвечал за риски на ключевых позициях. 
В 2008 году пришел в Сбербанк, где прошел путь 
от директора управления розничных рисков 
до зампреда правления.
В пресс-службе Сбербанка отказались от ком-

ментариев. Господин Кулик не отвечал на звонки 
и SMS. Лев Хасис сообщил 

”
Ъ“, что Вадим Кулик 

действительно покидает пост зампреда правле-
ния Сбербанка по личным причинам до конца 
первого квартала. «Мы очень благодарны ему за 
его большой вклад в построение риск-менед-
жмента и нашей технологической трансформа-
ции,— отметил он.— Вадим продолжит работу в 
группе Сбербанка в иной роли». По информации 
источников 

”
Ъ“, он перейдет на работу в специ-

альную компанию группы Сбербанка и будет за-
ниматься построением экосистемы. «В части бло-
ка 

”
Риски“ с 1 января Александр Ведяхин, которо-

го Вадим Кулик курировал более года, рапортует 
непосредственно президенту банка»,— добавил 
Лев Хасис.

«Вадим Кулик — один из самых лучших риско-
виков, с которыми я сталкивался: креативный, 
нешаблонный,— комментирует Андрей Дон-
ских, который в 2014 году покинул пост зампреда 
Сбербанка.— Он всегда с учетом рисков мог пра-

вильно выстроить структуру сделки — так, чтобы 
она устраивала и банк, и клиента». По словам гла-
вы совета директоров TopContact Артура Шами-
лова, сама по себе ротация кадров — это естест-
венный процесс для любой организации. При 
этом и он отмечает, что Вадим Кулик — талантли-
вый рисковик и системный менеджер.

Впрочем, уходом Вадима Кулика кадровые пе-
рестановки в Сбербанке не ограничатся. «В бан-
ке планируется ряд кадровых перестановок,— 
сообщил Лев Хасис.— Блок 

”
Технологии“ (ранее 

его также курировал Вадим Кулик.— 
”
Ъ“) возгла-

вит внутренний кандидат». Его имя не раскрыва-
ется. «Старшим вице-президентом, руководите-
лем дирекции по развитию цифрового бизнеса с 
февраля будет назначен вице-президент Сбер-
банка Теймур Штернлиб,— добавил господин 
Хасис.— Он заменит Михаила Эренбурга (в Сбер-
банке с 2013 года.— 

”
Ъ“), который покидает 

банк, но продолжит сотрудничество с нами в 
другом формате».

Оценить эти перестановки собеседники 
”
Ъ“ за-

труднились: эти топ-менеджеры не так хорошо из-
вестны рынку. Впрочем, по словам источников 

”
Ъ“ в Сбербанке, складывается ощущение, что 

Лев Хасис продвигает в рамках вверенных ему на-
правлений «своих людей». Так, например, Теймур 
Штернлиб был заместителем главного исполни-
тельного директора по поддержке бизнеса компа-
нии X5 Retail Group, которую долгое время до при-
хода в Сбербанк возглавлял господин Хасис.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Сбербанк перераспределяет риски
Вадим Кулик покидает банк

Сбербанк пытается взыскать 
3,5 млрд руб. с основного акцио
нера небольшого НоваховКапи
талбанка Гаврила Новахова 
в счет погашения кредита, взя
того ныне покойным отцом бан
кира. Должник может погасить 
заем за счет продажи или пере
дачи бизнесцентра на востоке 
Москвы. Но текущая цена объ
екта в 1,7 раза меньше суммы 
требований.

Сбербанк подал иск о взыскании 
3,5 млрд руб. с кипрских компаний Z 
Dynamics Holdings Ltd и Vornex Ltd, 
следует из картотеки Арбитражного 
суда Москвы. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», эти офшоры владеют соот-
ветственно 20% и 80% ООО «БЦ на Се-
меновской»: на его балансе находятся 
одноименный бизнес-центр площа-
дью 33 тыс. кв. м и 4 га на Малой Семе-
новской улице на востоке Москвы 
(данные с сайта объекта). Исходно 
этот офис принадлежал ПСН — деве-
лоперской группе братьев Алексея и 
Дмитрия Ананьевых. Нынешних вла-
дельцев объекта ни в ПСН, ни в Сбер-
банке не называют. Получить ком-
ментарий гендиректора БЦ на Семе-
новской Александра Зельдмана не 
удалось, представитель компании от-
казался от общения.

По данным кипрского реестра юр-
лиц, владельцем Vornex Ltd выступа-
ет Karles Group, а Z Dynamics Holdings 
Ltd — Stone & Sand Investment Ltd. 
Обе компании зарегистрированы на 
Виргинских островах. Один из кон-
сультантов по коммерческой недви-
жимости и источник 

”
Ъ“, близкий к 

кредитору, утверждают, что владеет 
недвижимостью Гаврил Новахов, ос-
новной акционер небольшого мос-
ковского НоваховКапиталбанка. 
Юрист господина Новахова не предо-
ставил оперативный комментарий.

В подтверждение возможной свя-
зи Гаврила Новахова с БЦ на Семе-
новской говорит тот факт, что ФК 
«Открытие» в октябре 2016 года на-
меревалась подать заявление о бан-
кротстве этого ООО, не имея при 
этом в залоге имущество компании. 
Из материалов суда следует, что заем-
щиком «Открытия» выступал отец 
Гаврила Новахова Геннадий, задол-

жавший банку 548,4 млн руб. Но в 
связи с кончиной Новахова-старше-
го в мае 2015 года взыскание креди-
тора по решению суда было обраще-
но на его наследственную массу. 
Представитель «Открытия» от ком-
ментариев отказался.

По словам старшего юриста адво-
катского бюро А2 Марии Пономаре-
вой, при принудительном взыска-
нии задолженности заемщика нет 
никакой разницы в том, кто является 
его бенефициаром — российское юр-
лицо или иностранное. Обычно усло-
вия кредитного договора предусма-
тривают, что получатель кредита и 
собственник залогового имущества 
— одно и то же лицо, отмечает госпо-
жа Пономарева. «В случае с 

”
Открыти-

ем“ ситуация похожа: все зависит от 
того, есть ли у наследников должни-
ка имущество и деньги для погаше-
ния долга. Если средства находятся в 
офшорах, то процесс сильно услож-
няется, но все же взыскание вполне 
реально»,— добавляет управляющий 
партнер юридической компании 
«Лосев и партнеры» Вячеслав Лосев.

Собственник бизнес-центра ока-
зался жертвой кризиса, не исключа-
ет директор департамента рынков 
капитала Colliers International Саян 
Цыренов. По его подсчетам, на мо-
мент заключения договора купли-
продажи объект мог стоить $100–
110 млн. Скорее всего, предполагает 
эксперт, основная часть сделки фи-
нансировалась за счет кредитных 
средств Сбербанка, а после падения 
цен на аренду заемщик не смог об-
служивать долг. По словам заместите-
ля директора отдела рынков капита-
ла и инвестиций CBRE Дениса Плато-
ва, текущая стоимость БЦ на Семе-
новской может составлять 2–2,2 млрд 
руб., или $33,5–36,8 млн по текущему 
курсу,— это в 1,7 раза меньше суммы 
требований Сбербанка. Потенциаль-
но объект может быть интересен сво-
им участком, где можно построить 
жилье, считает господин Платов. По 
данным директора департамента 
оценки и аналитики Penny Lane 
Realty Максима Шатунова, текущие 
ставки аренды в офисе могут состав-
лять 10–17 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Динара Мамедова

Наследника выселяют  
из бизнес-центра
Сбербанк взыскивает долги  
с владельца НоваховКапиталбанка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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В декабре 2016 года «Эксперт РА» 
снизило рейтинг кредитоспособно-
сти «Восточного» до В+, объяснив это 
«прежде всего рисками, связанны-
ми с присоединением к 

”
Восточно-

му“ 
”
Юниаструма“, с учетом отсутст-

вия у новых акционеров успешного 
опыта по консолидации в банков-
ском секторе».

Однако в целом для рынка подоб-
ные проблемы до сих пор характер-
ны не были. «Банки объединяются 
регулярно, но при этом для них са-
мих принципиально, чтобы это ми-
нимально отражалось на клиентах, 
сохранить которых при реорганиза-
ции крайне важно,— говорит ана-
литик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковен-

ко.— Я не помню случаев, чтобы 
слияния банков сопровождались 
значимыми изменениями действу-

ющих отношений с клиентами, та-
кими как обнуление кредитных ли-
митов или запрет на пополнение 
вкладов».

Банкиры, прошедшие реорганиза-
цию, подтверждают, что необходимо-
сти менять действующие отношения 
с клиентами нет. По словам члена 
правления Бинбанка Алексея Фара-
фонтова, в ходе объединения с МДМ-
банком (завершено в 2016 году, также 
присоединены пять региональных 
банков) условия по заключенным до-
говорам остались прежними, переза-
ключать их не требовалось. «Банк, ко-
торый присоединяет другой банк, 
становится правопреемником всех 
его обязательств,— подтверждает гла-
ва Абсолют-банка Андрей Дегтярев 
(Абсолют-банк присоединял 

”
КИТ 

Финанс“ в 2014 году).— Все договор-
ные отношения до окончания их сро-
ка в действующем виде переходят на 
новое юридическое лицо».

Юристы также считают действия 
«Юниаструма» неправомерными. 
«При реорганизации, в том числе в 

форме присоединения, действует 
универсальное правопреемство в от-
ношении кредиторов банка — вклад-
чиков, держателей депозитов и 
средств на расчетных счетах и др.,— 
говорит партнер компании 

”
Ионцев, 

Ляховский и партнеры“ Игорь Ду-
бов.— 

”
Восточный“ должен испол-

нять все обязательства присоединяе-
мого банка. В отношении заемщиков 
изменение условий возможно или 
по соглашению сторон, а не в одно-
стороннем порядке банком, или же 
если такая возможность прописана в 
договоре, но банки, как правило, не 
делают столь специфических огово-
рок на случай реорганизации». При 
попытке пересмотра действующих 
условий со стороны банка, добавляет 
управляющий партнер компании 
«Коблев и партнеры» Руслан Коблев, 
клиенты могут обращаться в суд.

Светлана Самусева

Объединение с нарушением
с7 ЦИТАТА

Модель объединения позволит 
получать в год порядка 2–3 млрд 
руб. экономии операционных  
затрат… Окончательно банки 
объединятся под брендом «Вос-
точного» в первом полугодии
— Алексей Кордичев,
предправления банка «Восточный»,  
в интервью ТАСС 28 декабря 2016 года

60 акций 52 эмитентов  
останутся в котировальном списке  
первого уровня с 31 января, согласно  
решению Московской биржи
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На фоне сокращения пассажи
ропотока работающих в Рос
сии авиакомпаний в 2016 го
ду на 3,8%, до 88,5 млн человек, 
 перевозчики лишь символи
чески увеличили цены на ави
абилеты. По данным Транс
портной клиринговой палаты, 
средняя цена выросла на 2,1%, 
до 6,7 тыс. руб., а у иностран
ных авиакомпаний даже сни
зилась на 4,8%, до 9,3 тыс. 
руб. В отрасли это связывают 
с продолжающейся борьбой 
за пассажиров и введением 
крупнейшими игроками де
шевых безбагажных тарифов. 
При этом себестоимость пе
ревозок, уверяют авиаторы,  
продолжает расти.

В 2016 году средняя стоимость 
авиабилета в РФ выросла лишь на 
2,1%, до 6,7 тыс. руб., следует из дан-
ных Транспортной клиринговой 
палаты, с которыми ознакомил-
ся 

”
Ъ“. Средний тариф у россий-

ских авиакомпаний вырос на 2,8%, 
до 6,6 тыс. руб., у иностранных пе-
ревозчиков сократился на 4,8%, до 
9,3 тыс. руб.

Президент Ассоциации эксплу-
атантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) Владимир Тасун пояснил 

”
Ъ“, что «тарифы удерживались на 

уровне 2015 года», но ситуация рез-
ко изменилась в конце года. Так, в 
ноябре стоимость перевозки пасса-
жира в РФ упала на 16,2%, до 5,6 тыс. 
руб., у иностранных авиакомпаний 
снижение составляло 12,6%. «Нали-
чие больших провозных емкостей 
и наступление низкого сезона вы-
нудили перевозчиков удерживать 

оставшихся пассажиров за счет 
жесткой конкуренции в части сни-
жения цен»,— отметил господин 
Тасун. В декабре падение цен на би-
леты замедлилось до 3%, но у ино-
странцев снижение оказалось еще 
значительнее —16%.

«На результаты конца года тради-
ционно влияет предстоящий пери-
од отпусков и каникул, когда выра-
стает спрос»,— говорит глава АЭВТ. 
Но всплеск активности, по его сло-
вам, временный, поскольку «поку-
пательная способность пассажиров 
по-прежнему неустойчива». «Итоги 
года говорят о том, что уход 

”
Тран-

саэро“ не оздоровил ценовую по-
литику в отрасли — борьба за пас-
сажиров продолжается в основном 
за счет снижения тарифов»,— резю-
мирует Владимир Тасун.

Гендиректор Biletix Александр 
Сизинцев считает, что основным 
фактором снижения среднего чека 
на авиабилеты стало введение без-
багажных тарифов, которые в 2016 
году предложили почти все круп-
ные российские авиакомпании. 
По расчетам Biletix, по внутренним 
направлениям в 2016 году сред-
ний чек на авиабилеты снизился 
на 15,2% — с 7,9 тыс. до 6,7 тыс. руб. 
Сходные данные в декабре приво-
дил глава Минтранса Максим Соко-
лов, который заявил, что средняя 
цена авиабилетов по внутрирос-
сийским направлениям в 2016 го-
ду упала на 10–11%, а с учетом ин-
фляции — на 15%. PR-менеджер ту-
ристического поисковика Aviasales 
Юлия Домрачева говорит, что сред-
ний чек по России за 2016 год сни-
зился на 7%, но число бронирова-

ний выросло на 34%. Чаще всего 
лучшие цены предлагал лоукостер 
«Победа», говорят в Aviasales. Госпо-
дин Сизинцев добавляет, что нача-
ло полетов «Победы» по направле-
нию снижает средний чек на нем 
на 15–20%.

По данным Aviasales, средняя 
стоимость авиабилетов на между-
народных направлениях выросла 
в пределах годовой инфляции, но 
продажи упали. Так, например, на 
рейсах в Европу стоимость биле-
та выросла на 5% за год, до 27,8 тыс. 
руб., но количество бронирова-
ний снизилось на 15%. Цены на би-
леты в Северную Америку выро-
сли на 8%, до 59 тыс. руб. (лидером 
продаж оказался «Аэрофлот»), объ-
ем бронирований снизился на 3%. 
Aviasales отмечает спад бронирова-
ний на 11% на азиатских направле-
ниях, рост цены билетов на 6%, до 
64,6 тыс. руб.

Опрошенные 
”

Ъ“ крупнейшие 
авиакомпании не стали коммен-
тировать свою ценовую полити-
ку. В S7 лишь отметили, что одной 
из негативных тенденций 2016 го-
да стал «интенсивный рост тарифов 
на услуги аэропортов» после отме-
ны госрегулирования, что не могло 
не отразиться на себестоимости пе-
ревозки. Владимир Тасун добавля-
ет, что либерализация тарифов аэ-
ропортов нивелировала экономи-
ческий эффект от снижения НДС на 
авиаперевозки на внутренних ли-
ниях, поэтому «такие разнонаправ-
ленные меры» вряд ли будут спо-
собствовать устойчивому развитию 
отрасли в 2017 году.

Елизавета Кузнецова

Авиабилеты держатся  
на низком эшелоне
Перевозчики продолжают борьбу за сужающийся рынокКак выяснил 

”
Ъ“, крупные ме

таллурги попросили Минтранс 
не допустить внедрения ОАО 
РЖД системы договоров пере
возки с условием takeorpay 
(«бери или плати»). По таким 
договорам ОАО РЖД получит 
долгосрочную гарантию объе
мов перевозки и выручки, ко
торую будет вкладывать в ин
фраструктуру. Но металлурги 
уверены, что takeorpay нарушит 
принцип публичности перевоз
чика и может создать «благопри
ятную среду для злоупотребле
ния ОАО РЖД монопольным 
положением».

Партнерство крупнейших метал-
лургов «Русская сталь» 17 января на-
правило в Минтранс просьбу не допу-
стить внедрения ОАО РЖД договоров 
грузоперевозки по системе take-or-
pay. Копия письма есть у 

”
Ъ“, его под-

линность подтвердили в «Русской ста-
ли», но содержание обращения метал-
лурги не комментируют.

В июле 2016 года в рамках испол-
нения поручения президента по 
развитию мощностей в порту Тама-
ни ОАО РЖД направило в Минтранс 
предложения по введению take-or-
pay для развития инфраструктуры же-
лезных дорог (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября). 

Монополия предлагает дать приори-
тет грузоотправителям, заявившим 
объем перевозок на несколько лет 
вперед, за невыборку объема им гро-
зит штраф. Выручка от таких догово-
ров должна идти на развитие инфра-
структуры, но для внедрения систе-
мы нужно изменить устав железнодо-
рожного транспорта.

В декабре на regulation.gov.ru 
Минтранс опубликовал законопро-
ект по изменению этого устава. В 
основу легли предложения ОАО РЖД, 
в проекте уточняется, что перевоз-
чик, с которым компания заключает 
договор, должен являться «владель-
цем инфраструктуры», добавлены 
нормы о том, что договор take-or-pay 
должен соответствовать гражданско-
му и антимонопольному праву, пра-
вилам недискриминационного до-
ступа на товарные рынки, не влиять 
на воинские и специальные перевоз-

ки. Планируемый срок вступления 
правок в силу — декабрь 2017 года.

Но «Русская сталь» сочла, что, со-
гласно проекту, грузоотправители и 
грузополучатели могут получить при-
оритет в приеме заявок, если заклю-
чат с ОАО РЖД договоры с условиями 
«об инвестировании в строительство, 
модернизацию и реконструкцию ин-
фраструктуры и/или о внесении пре-
доплаты за перевозки». Это, уверены 
металлурги, закрепляет за монополи-
ей право ограничивать доступ к ин-
фраструктуре любым грузам на лю-
бых направлениях и нарушит прин-
цип публичности перевозчика. «Будет 
создана благоприятная среда для зло-
употребления ОАО РЖД монополь-
ным положением»,— отмечается в 
письме. В партнерстве полагают, что 
преференции в рамках долгосрочных 
договоров «должны реализовываться 
не в ущерб другим участникам пере-
возочного процесса».

На железную дорогу приходит-
ся до 90% отгрузки стали и угля. По 
данным «Интерфакса», в 2016 году 
НЛМК отгрузил по железной доро-
ге 15,26 млн тонн при производст-
ве в РФ 16,44 млн тонн, «Северсталь» 
— 7,6 млн из 11,63  млн тонн, Evraz 
— 9,4 млн тонн из более чем 10 млн 
тонн, совокупные перевозки угля 
по железной дороге — 360 млн тонн 
при прогнозируемом Минэнерго 

производстве за год 385 млн тонн. В 
Минтрансе на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В ФАС сообщили, что обращений 
не получали и комментировать те-
му не будут. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что долгосрочные договоры на 
принципах take-or-pay широко рас-
пространены в мире, поскольку га-
рантируют возврат капиталовложе-
ний в инфраструктуру. В монополии 
подчеркивают, что в законопроекте 
есть положения о недискриминаци-
онном доступе и соблюдении анти-
монопольного законодательства, его 
обсуждают со всеми заинтересован-
ными сторонами, включая Совет по-
требителей, Союз участников рынка 
услуг операторов железнодорожного 
подвижного состава.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что, хотя 
ОАО РЖД в последние годы раскры-
вает больше информации о пропуск-
ной способности инфраструктуры и 
скорости движения, ряд игроков кон-
статируют различие подходов моно-
полии к дочерним компаниям или от-
дельным участникам рынка. Практи-
ка внедрения платных услуг, позво-
ляющих повысить скорость и надеж-
ность перевозки (например, твердые 
«нитки» графика), показывает, что в 
той или иной форме происходит на-
вязывание услуг, а компании, отка-
завшиеся от этого, зачастую сталки-
ваются с ухудшением качества услуг, 
отмечает эксперт. По его словам, ОАО 
РЖД в 2017 году переложило на грузо-
отправителей до 40% расходов на ре-
монт пути за счет допиндексации та-
рифа на 2%. Господин Бурмистров по-
лагает, что, получив право приоритет-
но обслуживать тех, кто соинвестиру-
ет в развитие инфраструктуры или 
вносит предоплату, ОАО РЖД полно-
стью переложит финансирование 
инфраструктуры на грузовладельцев. 
Собеседник 

”
Ъ“ в химической отра-

сли отмечает: «Предлагаемые реше-
ния РЖД почему-то вводят только обя-
занность клиента оплачивать пере-
возку непредъявленного груза, но не 
предусматривают зеркальную ответ-
ственность РЖД за невывоз».

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

Металлурги вне преференций
Отрасль не хочет договоров take-or-pay с ОАО РЖД

К этому добавляются санитар-
ные зоны, контролирующиеся Ро-
спотребнадзором. Из-за отсутствия 
единой процедуры согласования за-
стройщики постоянно сталкиваются 
с проблемами, сказал господин Гор-
диенко. Он считает, что режимы ис-
пользования приаэродромной тер-
ритории должны однократно согла-
совываться с Роспотребнадзором 
и утверждаться Росавиацией. При 
этом из закона должно исчезнуть 
понятие «санитарный разрыв» (ми-
нимальное расстояние от источни-
ка вредоносного действия до грани-
цы жилой застройки), а санитарные 
зоны должны устанавливаться толь-
ко в границах приаэродромных тер-
риторий. Подмосковные власти рас-
считывают также установить ответ-
ственность для собственников аэро-
портов на случай, если в результате 
установления санитарно-защитных 
зон и иных ограничений в приаэро-
дромных территориях будет нане-
сен ущерб физическим или юриди-
ческим лицам. Это необходимо для 
пресечения попыток изменений ре-
жима использования участков, за-
стройка которых уже начата, объяс-
няет Владислав Гордиенко. По его 
словам, все эти предложения учтены 
в законопроекте, принятие которого 
ожидается в апреле-мае.

Сейчас границы приаэродромной 
территории определены «внешними 
границами проекции полос воздуш-
ного подхода», а территории, не вхо-
дящие в них, ограничены окружно-
стью 30 км от контрольной точки аэ-
ропорта, объясняет старший юрист 
адвокатского бюро А2 Мария Поно-
марева. По словам юриста «Юрпарт-
нера» Екатерины Домовской, сегодня 
конкретных требований по застрой-
ке приаэродромных зон нет: «При со-
гласовании заявки застройщика Ро-
савиация проводит некую эксперти-
зу проекта, но проверка направлена 
на установление возможности строи-
тельства без нарушения работы аэро-
порта, а требования, предъявляемые 
к объектам техническими регламен-
тами, не учитываются». Главным огра-
ничителем госпожа Домовская назы-
вает уровень шума: строительство жи-
лья невозможно, когда он превышает 
55 децибел, коммерческой недвижи-
мости — 75 децибел. По словам источ-
ника в авиаотрасли, готовящийся про-
ект закона предполагает исключение 
Росавиации из процесса согласования 
застройки. «Возможно, за ведомством 
останутся некие надзорные функции 
за осуществлением застройки»,— не 
исключает, впрочем, собеседник 

”
Ъ“. 

Другой источник указывает, что Мин-
транс выступает против исключения 
Росавиации и аэропортов из процес-
са согласования застройки прилегаю-

щих территорий: в министерстве уве-
рены, что это может снизить уровень 
безопасности полетов. 

Один из источников 
”
Ъ“ осведом-

лен, что кроме Московской области 
инициаторами поправок к Воздуш-
ному кодексу стали также девелопе-
ры, в числе которых «Самолет деве-
лопмент» — один из крупнейших по-
тенциальных застройщиков приаэ-
родромной территории. Контролиру-
емому им ООО «Мегагород» градсовет 
Московской области весной 2016 го-
да поручил разработать планировку 
915 га, на которых можно разместить 
6 млн кв. м жилья. По данным газеты 
«Ведомости», один из отведенных под 
застройку участков на 1,1 млн кв. м 
недвижимости граничит с аэропор-
том Домодедово. Как писало издание, 
проект был одобрен Росавиацией. 
Но массовая жилая застройка вызва-
ла недовольство аэропорта. В августе 
2016 года он потребовал в суде при-
знать незаконным решение о согла-
совании строительства. 

Представитель «Самолет девелоп-
мента» не ответил на вопросы 

”
Ъ“. В 

пресс-службе Домодедово отмеча-
ют, что в вопросе застройки приаэ-
родромной территории только аэро-
порт предоставляет экспертную оцен-
ку, в том числе в части соблюдения 
требований законодательства. 

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

Жилье подскока

В ОСК уточнили, что «оказывали 
содействие 

”
Росгеологии“ в опреде-

лении облика судна, подготовке тен-
дерной документации», но вопросы 
финансирования лежат «вне зоны от-
ветственности корпорации».

Верфи в РФ сейчас действительно 
не строят современных судов для 3D 
в Арктике, а санкции ограничили за-
купку высокотехнологичного обору-
дования. Крупнейший флот сейсмо-
судов — у «Росгеологии», но только 
два из них пригодны для 3D-сейсмо-
разведки в ледовых условиях. Оба 
судна построены в 1988 году и спо-

собны нести четыре сейсмические 
косы (кабели). Самым современным 
судном для работ на шельфе является 
«Вячеслав Тихонов» (до восьми кабе-
лей), купленный «Совкомфлотом» в 
2011 году. Глава «Росгеологии» Роман 
Панов в июле 2016 года утверждал, 
что «современное судно с возможно-
стью эксплуатации 12–14 кос» оцени-
вается в $200–250 млн. Надежда Ма-
лышева из Portnews отмечает, что по-
явление новых 3D-судов — «вопрос 
прежде всего политической воли», 
пока большой надобности в них нет, 
компании после снижения цен на 
нефть сократили работы на шельфе. 
Дополнительным оправданием акту-

альности проекта могла бы стать реа-
лизация идеи Александра Хлопони-
на обязать компании после 2019 го-
да закупать 3D-сейсмику на шельфе 
«при равных конкурсных условиях» 
только у госкомпаний (от 50% долей 
в собственности РФ) с опытом рабо-
ты на шельфе РФ от пяти лет. Под эти 
условия попадает только «Росгеоло-
гия». Однако в документе Минпри-
роды указано, что министерство, а 
также Минэкономики и ФАС против 
этой инициативы, поскольку она мо-
жет привести к монопольному цено-
образованию и конфликтам с недро-
пользователями.

Дмитрий Козлов

«Росгеологию» не берут в сейсморазведку

с1

с7

ЦИТАТА

У них (ОАО РЖД.— ”Ъ“) перевоз-
ки по углю ниже себестоимости, 
а высокодоходный груз практиче-
ски ушел с железной дороги. 
 Поэтому в этой совершенно 
 искореженной системе взаимных 
преференций уже ничего понять 
нельзя
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС России, 31 октября 
2016 года (цитата по «Интерфаксу»)
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деловые новости

Потенциальные затраты опера-
торов связи на хранение данных 
для исполнения положений «па-
кета Яровой» могут снизиться в 
десятки раз — до 100 млрд руб., 
утверждает Минкомсвязь. Для 
этого Госдума должна будет скор-
ректировать закон, отказавшись 
от требования хранить интернет-
видео, данные IPTV и информа-
цию с торрентов. В совокупности 
на такой контент приходится до 
80% всего трафика, а расходы 
операторов с учетом его хране-
ния достигли бы 5–10 трлн руб.

Объем затрат операторов связи на 
реализацию положений «пакета Яро-
вой» может быть снижен до 100 млрд 
руб. за счет уменьшения объемов 
трафика пользователей, который не-
обходимо хранить, сообщили «РИА 
Новости» со ссылкой на разъяснение 
Минкомсвязи по итогам заседания 
экспертной рабочей группы феде-
рального уровня при правительстве. 
Без доработки закона при условии 
обязательного хранения всего тра-
фика суммарные затраты операто-
ров могли составить до 5 трлн руб., 
следует из документа.

Антитеррористический пакет за-
конов, подготовленный депутатом 
Ириной Яровой и сенатором Викто-

ром Озеровым, подписан президен-
том 6 июля 2016 года и требует от опе-
раторов связи и интернет-компаний 
хранить до шести месяцев весь поль-
зовательский интернет-трафик, а так-
же записи телефонных переговоров 
начиная с 1 июля 2018 года. В минув-
шем году операторы МТС, «МегаФон», 
«Вымпелком» и Tele2 оценивали свои 
суммарные затраты на исполнение 
требований «закона Яровой» в 2,2 тр-
лн руб. Эксперты утверждали, что рас-
ходы всех операторов связи в стране 
могут достигнуть 10 трлн руб.

О том, что Минкомсвязь и сило-
вые ведомства готовы скорректиро-
вать положения «пакета Яровой», 
стало известно в четверг 19 января. 
Как заявил заместитель главы Мин-
комсвязи Алексей Волин, министер-
ство предлагает отказаться от необ-
ходимости хранить интернет-видео, 
трафик IPTV, информацию с торрен-
тов и ряда других ресурсов, на кото-
рые приходится около 80% всего тра-
фика в сети. Кроме того, по словам 
замминистра, переход к хранению 
информации в течение полугода, 
как это предусмотрено законом, сде-
лают поэтапным: поначалу сроки 
хранения будут меньше, но посте-
пенно станут наращиваться.

При этом петицию за отмену «па-
кета Яровой», которую поддержали 
более 100 тыс. граждан на сайте 
«Российской общественной иници-
ативы», по итогам заседания рабо-
чей группы при правительстве РФ 
было рекомендовано отклонить. 
«Недопустима отмена фундамен-
тального закона, защищающего 
россиян от глобальной террористи-
ческой угрозы, в угоду интересам 
отдельной группы коммерсан-
тов»,— сообщалось в перечне выво-
дов по итогам заседания.

Мария Коломыченко

«Пакет Яровой» предлагают уценить
Минкомсвязь пересчитала расходы операторов  
на исполнение требований закона

Фонды группы Baring Vostok 
и Vostok Emerging Finance вло-
жили до $20 млн в российские 
стартапы «Рево» и «Сорсдата». 
Компании развивают сервис, 
 позволяющий платить за това-
ры и услуги в рассрочку. В России 
ниша таких сервисов практиче-
ски не занята, а традиционное 
микрокредитование «до зарпла-
ты» уже не так интересно инвес-
торам, констатируют эксперты.

Фонды Baring Vostok вместе с 
Vostok Emerging Finance (VEF) инвес-
тировали «до $20 млн» в стартапы «Ре-
во Технологии» и «Сорсдата», расска-
зал 

”
Ъ“ представитель Baring Vostok. 

Сооснователь этих компаний — быв-
ший старший партнер McKinsey & Co 
Ирина Швакман подтвердила эту ин-
формацию.

«Рево» — микрофинансовая орга-
низация, которая позволяет платить 
за товары и услуги в рассрочку на три 
или шесть месяцев. Компания рабо-
тает в потребительском сегменте с 
невысокой средней стоимостью по-
купки — обувь, одежда, детские това-

ры и т. д. К платформе подключено 
более 2 тыс. магазинов и сервисов, 
включая Kari, «Детский мир», InCity, 
Zub.ru, «Утконос». Партнеры предо-
ставляют «Рево» скидку на товары, за 
счет которой финансируется беспро-
центная рассрочка для покупателя.

«Сорсдата» — «сестринская» ком-
пания «Рево», которая предоставляет 
торговым сетям услуги в области 
аналитики и персонализации про-
грамм продвижения и лояльности.

Сейчас в России практически нет 
возможности совершать беспроцент-
ные покупки в рассрочку, как это 
принято во многих странах мира, 
объясняют в Baring Vostok. В сентя-
бре 2015 года VEF уже инвестировала 
в «Рево» и «Сорсдата» $2,5 млн, а в де-
кабре того же года еще столько же, по-
лучив в итоге по 25% в каждой компа-
нии. В этом раунде участие VEF све-
лось к $5 млн, а фонды Baring Vostok 
могли инвестировать до $15 млн.

«Рево» — это «сильная попытка» 
повторить в России успех бизнес-мо-
дели шведской Klarna, отмечает ди-
ректор по инвестициям Maxfield 

Capital Алексей Тукнов. Сделка обра-
тит внимание других институцио-
нальных инвесторов на проекты ав-
томатизации POS-кредитования и он-
лайн-кредитования в e-commerce, 
надеется сооснователь IDFinance Бо-
рис Батин. Барьеры для входа на ры-
нок микрокредитования растут, а 
маржинальность на традиционных 
кредитах «до зарплаты» снижается, 
отмечает партнер Flint Capital Анд-
рей Гершфельд. Это повышает при-
влекательность альтернативных про-
дуктов, рассуждает он.

По данным Deloitte, объем инвес-
тиций в мировую финтехиндустрию 
растет кратными темпами: в 2015 го-
ду он составил примерно $20 млрд, а 
по итогам 2016 года мог вырасти до 
$88 млрд. С 2016 по 2020 год совокуп-
ный среднегодовой темп роста гло-
бальных инвестиций в финтех соста-
вит 54%, прогнозируют аналитики 
Technavio. В России согласно исследо-
ванию PwC и РВК, объем инвестиций 
в финтехстартапы в 2015 году упал до 
$9,8 млн после $48 млн в 2014-м.

Роман Рожков

Baring Vostok инвестировал в рассрочку
Группа фондов приобрела долю в сервисе «Рево»

Судоходная компания «Водоходъ», входящая 
в UCL Holding Владимира Лисина, заключила 
с Объединенной судостроительной корпорацией 
(ОСК) контракт на строительство круизного лай-
нера. По данным 

”
Ъ“, сумма контракта — 3,2 млрд 

руб. Это второй круизный лайнер «река—море», 
строящийся в России, первый был заложен в ав-
густе в Астрахани. «Водоходъ» планирует эксплуа-
тировать лайнер на маршруте Москва—Петербург 
с приоритетом иностранных туристов. В  отрасли 
называют выбор направления ра циональным 
и отмечают, что, несмотря на спад  популярности 
речных круизов у иностранцев, в будущем ситуа-
ция может улучшиться.

ОСК и «Водоходъ» заключили контракт на строительст-
во круизного лайнера, эту информацию 

”
Ъ“ подтвердили 

как в ОСК, так и источник, близкий к «Водоходу». В ОСК 
пояснили, что судно будет строиться на нижегородской 
верфи «Красное Сормово» по программе «Гознак-лизин-
га», лайнер должен быть сдан в 2020 году. Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к «Водоходу», сообщил, что стоимость контракта 
— 3,2 млрд руб. «Водоходъ» будет туроператором судна.

Это второй круизный лайнер типа «река—море» про-
екта PV300VD, первый вместимостью 300 пассажиров за-
ложен в августе 2016 года на судостроительном заводе 
«Лотос» в Астрахани, по заказу Московского речного па-
роходства, он будет эксплуатироваться в Каспийском 
бассейне с 2019 года. Стоимость первого лайнера, гово-
рил в декабре в интервью 

”
Ъ“ президент ОСК Алексей 

Рахманов, будет выше 3 млрд руб., она разделена на две 
части — строительство самого судна и его интерьера. 
Как говорят в ОСК, второй лайнер будет «демократич-
нее», «три-четыре звезды, попроще отделка и поменьше 
каюты», что потребует изменений проектной докумен-
тации. Но источник 

”
Ъ“, близкий к «Водоходу», уверяет, 

что лайнер нельзя считать «более демократичным», он 
также будет класса «пять звезд», основное отличие — 
большая пассажировместимость, 342 пассажира. До-

стичь этого удастся за счет «оптимизации помещений», 
поясняет он. Также собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что увели-

чение числа мест сократит срок окупаемости.
Второй лайнер будет эксплуатироваться в основном 

на маршруте Москва—Петербург с конца апреля по ок-
тябрь, говорит источник 

”
Ъ“. По его словам, в «Водоходе» 

рассчитывают на иностранцев, но маршрут будет попу-
лярен и у российских туристов. Собеседник 

”
Ъ“ не 

исключил, что процесс строительства пойдет быстрее и 
маршрут будет запущен в конце сезона 2019 года. Генди-
ректор PAC Group Илья Иткин называет выбранный 
маршрут рациональным: «Москва и Петербург — основ-
ные города, которые иностранные туристы посещают в 
России, вполне вероятно, что проект будет востребован. 
В последние годы число зарубежных путешественников 
на речных круизах сократилось, но в будущем показа-
тель будет увеличиваться». По данным Росстата, за ян-
варь—сентябрь 2016 года число поездок интуристов 
снизилось на 6,8%, до 19,2 млн.

Изначально при выборе места строительства первого 
лайнера «Красное Сормово» также обсуждалось наравне с 
«Лотосом», говорилось и о возможной кооперации вер-
фей. Алексей Рахманов пояснял, что передача контракта 
в Астрахань была связана с хорошим расположением «Ло-
тоса», «чтобы вывести лайнер сразу на внутренние вод-
ные пути». Он отмечал, что заказчик желал видеть боль-
шую долю импортных комплектующих, а присутствие 
«Лотоса» в СЭЗ позволяет экономить на НДС и пошлинах. 
Надежда Малышева из Portnews говорит, что в проектах 
очень важны сроки исполнения, строить два судна на од-
ной верфи рискованно. По ее словам, «Красное Сормово» 
демонстрировало достаточно высокое качество работы 
по танкерному флоту и дноуглубительным судам, но не 
получило продление серийного контракта на дноуглуби-
тельные суда для ФГУП «Росморпорт». В связи с этим у вер-
фи есть все шансы выполнить заказ и построить круиз-
ный лайнер в срок, добавляет госпожа Малышева.

Анастасия Веденеева, Александра Мерцалова

«Водоходъ» из Москвы в Петербург 
У ОСК заказали второй круизный лайнер

Москва расторгает договоры с 
оператором наружной рекламы 
ТРК — третьим в городе по чи-
слу конструкций. Компания не 
осилила выплату 1,9 млрд руб. 
за очередной год эксплуатации 
щитов. С учетом ее ухода число 
рекламных мест в Москве со-
кратится уже более чем на чет-
верть от изначально продан-
ных на аукционах, но из-за 
сложной ситуации на рынке 
 город еще не решил, прово-
дить ли новые торги.

Департамент СМИ и рекламы Мо-
сквы уведомил ТРК о расторжении 
договоров из-за неуплаты, говорится 
на сайте департамента. За эксплуата-
цию щитов в 2017 году ТРК в декабре 
2016-го должна была выплатить 
1,9 млрд руб., но не сделала этого. По 
словам представителя департамен-
та, город намерен взыскивать с ТРК 
оплату за декабрь и январь. В авто-
холдинге «Гема», куда входит ТРК, не 
ответили на звонок 

”
Ъ“.

ТРК — один из крупнейших участ-
ников столичного рынка наружной 
рекламы. На аукционах в 2013 году 
компания арендовала 160 мест на де-
сять лет за 217 млн руб. в год, в 2014-м 
— еще 1316 мест за 2,04 млрд руб. в 
год, что потенциально делало ее вто-
рым в Москве игроком после Russ 
Outdoor. В итоге ТРК установила толь-
ко 896 конструкций, включая 777 са-
мых популярных у рекламодателей 
щитов 3х6, уточняет гендиректор 
«ЭСПАР Аналитик» Андрей Березкин. 
Таким образом, ТРК — третий опера-
тор после Russ Outdoor (2890 щитов) и 
Gallery (1149).

Проблемы с оплатой возникали у 
ТРК и раньше, но до сих пор реша-
лись: так, в декабре 2014 года компа-
ния предоставила городу вексель, а 
рассчиталась три месяца спустя. Еще 
через год город сделал ТРК рекорд-
ную скидку, зачтя «городские слу-
чаи», когда оператор не мог разме-
щать щиты по не зависящим от него 
обстоятельствам, и выставив счет на 
1,23 млрд руб. вместо 2,25 млрд руб. 
Кроме того, ТРК с лета через суд тре-
бует с мэрии 1,58 млрд руб. и 163 млн 
руб. процентов.

Другая компания основного вла-
дельца ТРК Александра Геллера «Ав-
то Селл» ранее получила пятилетний 
контракт на рекламу в метро за ре-
кордные 14 млрд руб., но в 2015 году 
прекратила платить и обанкроти-
лась. Новым рекламным подрядчи-
ком метро вместо нее стала еще одна 
структура «Гемы».

ТРК не первый крупный опера-
тор, не оплативший щиты в срок по-
сле аукционов. Первой выбыла «Ни-
кэ», в 2014 году не заплатившая 
1,3 млрд руб. за свои 802 места. Год 
спустя по одному из договоров не 
смог рассчитаться «Олимп», и город 
объявил о расторжении контракта с 
ним. Впрочем, после судебных раз-
бирательств компания заключила с 
городом мировое соглашение и вер-
нулась на рынок. Тем временем ее 
банкротства добивается в суде кре-
дитовавший «Олимп» банк ВТБ.

С уходом ТРК количество реклам-
ного инвентаря в Москве и поступле-
ния от него в бюджет еще сильнее со-
кратятся. Всего на первых торгах го-
род продал 7,4 тыс. рекламных мест, с 

которых рассчитывал ежегодно полу-
чать 7,5 млрд руб., а по вторым торгам 
— 1,4 тыс. щитов и 2,2 млрд руб. в год 
соответственно. Таким образом, бюд-
жет должен был ежегодно получать 
9,7 млрд руб. Но по факту за 2017 год 
операторы внесли 3,59 млрд руб., со-
общал ранее 

”
Ъ“. Без «Никэ» и ТРК пу-

стовать будут 2,3 тыс. рекламных мест 
из разыгранных 8,8 тыс. Вопрос о вы-
ставлении этого инвентаря на новый 
аукцион «не стоит на повестке дня», 
но в перспективе его проработка не 
исключена, сообщил представитель 
департамента СМИ и рекламы.

Впрочем, директор по закупкам 
наружной рекламы Code of Trade (вхо-
дит в Media Direction Group) Сергей Гу-
мель призывает не списывать ТРК со 
счетов: сама компания пока не уве-
домляла о прекращении работы, и 
размещение идет в полном объеме. 
«Для отрасли демонтаж щитов ТРК бу-
дет неблагоприятным — без них не-
возможно будет обеспечить нужный 
охват в рекламной кампании»,— за-
ключает господин Гумель.

В случае ухода ТРК мэрии все же 
придется разыграть освободивший-
ся инвентарь, убежден собеседник 

”
Ъ“ в одном из рекламных операто-

ров: надо «восполнить выпавшие до-
ходы и избежать обвинений в неэф-
фективном управлении». Правда, 
есть риски, рассуждает он: кто-то из 
действующих операторов может 
взять вновь разыгрываемый лот по 
сниженной цене, а затем отказаться 
от действующего контракта с высо-
кой ценой, и в результате город 
опять-таки недополучит деньги.

Анна Афанасьева

Наружное сокращение
В Москве становится все меньше рекламных мест

Начиная с 2017 года выручка 
 региональных магазинов роз-
ничной сети «Детский мир», ко-
торая готовится в феврале про-
вести IPO, будет расти быстрее, 
чем в Москве и Подмосковье, 
прогнозирует Credit Suisse. 
В 2018–2020 годах разница мо-
жет достигать 6–8%. Такое изме-
нение аналитики объясняют 
 постепенным насыщением сто-
личного рынка детских товаров 
и более быстрым развитием 
на нем онлайн-продаж.

С этого года темпы роста выручки 
магазинов «Детского мира» в столи-
це и Подмосковье начнут отставать 
от региональных, следует из иссле-
дования Credit Suisse (имеется в рас-
поряжении 

”
Ъ“) — одного из органи-

заторов намеченного на февраль IPO 
ритейлера на Московской бирже. По 
данным инвестбанка, в 2015 году 
продажи в московских магазинах 
«Детского мира» росли на 33,7%, до 
18,9 млрд руб., в 2016-м — на 32,4%, 
до 25,06 млрд руб. Выручка сети в 
других регионах за тот же период 
увеличивалась на 31,2%, до 39,4 млрд 
руб., и на 29,7%, до 51,1 млрд руб., со-
ответственно.

В этом году продажи в столичных 
точках сети вырастут на 19,1%, до 
29,8 млрд руб., а выручка в других 
регионах увеличится на 25,8%, до 
64,3 млрд руб., ожидают в Credit 
Suisse. В 2018–2020 годах темпы ро-
ста продаж в региональных магази-
нах станут на 6–8% опережать мос-

ковский дивизион. По итогам 2020 
года продажи «Детского мира» в Мо-
скве и Подмосковье вырастут на 
5,2%, до 37,4 млрд руб., в других реги-
онах — на 11,1%, до 96,6 млрд руб. В 
Credit Suisse не ответили на запрос 

”
Ъ“. Представитель АФК «Система» 

(владеет 72,6% сети «Детского мира») 
отказался от комментариев.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров согласен с прогнозом 
Credit Suisse. По его словам, ускоре-
ние темпов роста продаж в регионах 
объясняется планами «Детского ми-
ра» по наращиванию числа магази-
нов за пределами Москвы и области, 
постепенным насыщением столич-
ного рынка детских товаров, а также 
ускоренным развитием на нем он-
лайн-продаж. По данным Credit 
Suisse, в течение пяти лет продажи в 
интернете будут в среднем расти на 
66% ежегодно и достигнут 18,1 млрд 
руб. в 2020 году.

В 2016 году «Детский мир» объеди-
нял 525 магазинов (бренды «Детский 
мир» и ELC), из которых 174 находи-
лись в Москве, 339 — в регионах и 12 
— в Казахстане. К 2020 году ритейлер 
может открыть 250 новых магази-
нов, из них 175 придется на регио-
ны. Как говорит господин Бурми-
стров, у большинства ритейлеров 
детских товаров сейчас сложное фи-
нансовое положение и низкая пла-
тежная дисциплина, что создает 
сложности и риски для поставщи-
ков. «Поэтому быстрорастущий и фи-
нансово устойчивый 

”
Детский мир“ 

чрезвычайно интересный для них 
партнер, которому они готовы пред-
лагать лучшие финансовые усло-
вия»,— рассуждает он. По оценке 
Infoline Retail Russia TOP, в 2016 году 
«Детский мир» занимал 15,2% рынка.

Темпы роста продаж LFL (like-for-
like) московских магазинов «Детского 
мира» уже в 2016 году начали отста-
вать от региональных: в столице уве-
личение составило 10,3%, в других го-
родах — 11%, говорится в исследова-
нии Credit Suisse. В 2017 году LFL-про-
дажи в столичном округе вырастут на 
8,1%, в 2018-м — на 6,7%, в 2019–2020 
годах — на 5,7%. Этот показатель в ре-
гиональных магазинах за то же время 
будет увеличиваться на 8,2%, 7,5% и 
5,7% соответственно. Старший анали-
тик Райффайзенбанка Наталья Колу-
паева отмечает, что при условии за-
медления темпов инфляции и стаби-
лизации курса рубля динамика роста 
среднего чека в давно открытых мага-
зинах сети будет замедляться. Опере-
жающие темпы роста продаж в реги-
онах она объясняет прежде всего эф-
фектом низкой базы.

О планах провести IPO «Детский 
мир» официально объявил на прош-
лой неделе. Как сообщалось ранее, 
инвесторам будет предложено около 
30% акций. Банки—организаторы 
IPO, Сбербанк CIB и Credit Suisse, 
оценили капитализацию сети в 98–
118 млрд и 50–108 млрд руб. соответ-
ственно, сообщали источники 
Reuters.

Анатолий Костырев

«Детский мир» сыграет на регионах
Московские магазины сети уступят по темпам роста выручки

ЦИТАТА

Сегодня даже невозможно 
 оценить размер бедствий, 
 поэтому если все выполнять так, 
как написано, то в принципе 
 телекоммуникационных 
 компаний не существует
— Владимир Евтушенков,
владелец АФК «Система»,  
о «законе Яровой» в интервью «России 24»
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В Брюсселе в 62-й раз открылась 
ярмарка BRAFA, где 132 галереи 
из 16 стран мира представляют 
художественный товар в диапа-
зоне от археологии до современ-
ного искусства. Галереи из Рос-
сии в BRAFA не участвуют (есть 
одна с русским совладельцем, но 
швейцарская), однако и искусст-
во российского происхождения, 
и русские покупатели на ярмар-
ке имеются. Из Брюсселя — АННА 
ТОЛСТОВА.

BRAFA — точка, в которой жиз-
нелюбие фламандского барокко 
сходится с причудами бельгийско-
го сюрреализма. Что касается ба-
рочного жизнелюбия, то в первый 
день ярмарки, зарезервированный 
для прессы и коллекционеров, все 
проходы между стендами заставле-
ны накрытыми столами — к вечеру 
вернисаж перерастает в пиршество 
для постоянных клиентов галерей-
участников. BRAFA славится всеяд-
ностью — разумеется, в смысле раз-
нообразия, но не в смысле качества 
(перед открытием товар на предмет 
подлинности, сохранности и отсут-
ствия в Art Loss Register проверяет 
тайный совет в составе 100 с лиш-
ним экспертов). Что же до сюрреа-
лизма — ярмарка, занимающая пло-
щадь 15,4 тыс. кв. м в старинном 
промышленном комплексе Tour & 
Taxis на севере Брюсселя, выглядит 
так, будто воображаемый музей Ан-
дре Мальро претворили в действи-
тельность.

Самурайские доспехи и рисун-
ки Жан-Мишеля Баскья, иконы мо-
сковской школы и криеровское ши-
нуазри, краснофигурные аттиче-
ские вазы и обнаженные Тома Вес-
сельмана, франко-фламандские 
мильфлеры и оп-арт Виктора Ва-
зарели, неолитические статуэтки 
и украшения Cartier — BRAFA доби-
лась такого универсализма лишь за 
последние 20 лет. Сначала одна из 
старейших европейских антиквар-
ных ярмарок, куда допускались 
только бельгийцы, открыла двери 
для иностранцев, затем — для сов-
ременного искусства. Конечно, под 
напором последнего не устояла да-
же более важная и престижная ма-
астрихтская ярмарка TEFAF, но 
BRAFA превратила эклектику в свой 
фирменный стиль, живым вопло-
щением которого кажется антвер-
пенский антиквар Аксель Вервордт, 
полюбившийся эстетам всего ми-
ра по невероятным выставкам в ве-

нецианском палаццо Фортуни, где 
стираются границы между древно-
стью и современностью. И на стен-
де Вервордта, отважно смешавшего 
протокинетическую скульптуру Та-
киса с древнеегипетской и древне-
индийской, было — по обыкнове-
нию — не протолкнуться.

Называть BRAFA универсаль-
ным музеем — общее место, одна-
ко в этом году ярмарка напомина-
ет вполне определенный музей — 
на набережной Бранли. Устроите-
ли хвастаются, что в 2017-м BRAFA 
собрала рекордное число галерей, 
продающих искусство коренных 
народов Африки, Австралии, Океа-
нии, а также древности доколумбо-
вой Америки и буддийской Азии. 
Конголезские маски и идолы по-
теснили даже комиксы — специ-
фическую бельгийскую страсть 
и предмет крупных капиталов-
ложений (самым дорогим комик-
сом ярмарки считается реклам-
ный листок работы Эрже, создате-

ля Тинтина, на стенде Belgian Fine 
Comic Strip Gallery продававший-
ся за €600 тыс.). Над бельгийским 
вкусом к африканскому искусству, 
не лишенным некоторого колони-
ально-ностальгического привкуса, 
потешаются в брюссельской гале-
рее Родольфа Янссена, стенд кото-
рой украшен квазипервобытными 
бронзовыми рогатыми масками ра-
боты южноафриканского насмеш-
ника Кенделла Гирса.

Шутки шутками, но вечный 
упрек в недооценке примитивно-
го искусства «бывшим Западом» 
кажется на BRAFA совершенно не-
уместным: во-первых, его очень 
много, что свидетельствует о рас-
тущем спросе (разброс цен en 
masse — от €3 тыс. до €50 тыс.), во-
вторых, оно тут бывает весьма до-
рогим. Если хрестоматийные, хо-
тя и поздние (1982 года) «Новобрач-
ные в цирке» Марка Шагала прода-
ются в парижской Galerie Boulakia 
за €3 млн, то фантастической кра-
соты тотонакская глиняная статуя 
(Веракрус, VII–X века) из брюссель-
ской Deletaille Gallery оценивает-
ся в €2,5 млн. К слову, пастель «Ху-
дожник и его модель» (1967) Пабло 

Пикассо — с прекрасным прове-
нансом и исключительной библи-
ографией — у той же Boulakia про-
дается всего за €850 тыс., что сопо-
ставимо с ценами на архаические 
раритеты Африки (брюссельская 
Galerie Didier Claes), Мезоамерики 
(кроме Deletaille следует отметить 
парижскую Galerie Mermoz) или 
Индостана (прекрасная подборка 
у парижской галереи Кристофа Хи-
око). Старые мастера и того дешев-
ле — не только всевозможные стра-
шилки последователей Босха, пред-
ставленные сразу несколькими га-
лереями, но и, к примеру, прелест-
ный портрет Корнеля де Лиона, вы-
ставленный на продажу лондон-
ской Mullany за €285 тыс. Знатоки 
же успевают снять сливки еще до от-
крытия ярмарки: женевская Galerie 
Grand-Rue, торгующая рисунком 
эпохи Grand Tour, мгновенно про-
дала отменный акварельный этюд 
Джорджа Ромни и приписываемую 
Иль Вольтеррано сангину.

Впрочем, не стоит переживать 
за модернистов — они неплохо се-
бя чувствуют на BRAFA, но вовсе 
не потому, что на них специализи-
руется галерея президента ярмар-
ки Харольда т’Кинта де Роденбеке, 
стенд которой эффектно украша-
ло сюрромантическое полотно По-
ля Дельво (€870 тыс.), а потому, что 
таков общий вектор рынка. Собст-
венно, именно в разделе модерни-
стов можно было обнаружить боль-
ше всего связанных с Россией имен: 
Осип Цадкин, Жак Липшиц, Серж 
Поляков, Андре Ланской и Соня Де-
лоне, появляющиеся чуть ли не на 
каждом третьем стенде. Но, похоже, 
лучше всего угадала русский вкус 
к модернизму токийско-парижская 
Galerie Tamenaga, представляющая 
сравнительно поздние, но изыскан-
ные вещи: тушь Василия Кандин-
ского (€135 тыс.), гуашь Марка Ша-
гала (€385 тыс.), абстрактную карти-
ну Никола де Сталя (€180 тыс.), экс-
прессионистскую Хаима Сутина 
(€85 тыс.) и превосходный алжир-
ский «Дым в порту» самого русско-
го художника Парижа Альбера Мар-
ке (€425 тыс.).

Однако BRAFA не собирается 
останавливаться на модернистах 
и уверенно движется в сторону сов-
ременного искусства — ее почет-
ным гостем в этом году стал живой 
классик кинетического искусства 
Хулио Ле Парк, декорировавший яр-
марочные залы волшебными, святя-
щимися и колышущимися инстал-
ляциями. Правда, тузы бельгийско-
го рынка современного искусства, 
такие как Ксавье Хюфкенс и Барба-
ра Глэдстоун, около десяти лет назад 
открывшая в Брюсселе филиал сво-
ей галереи, эту ярмарку игнориру-
ют. Зато тут появляются другие ко-
роли. Скажем, фламандский патри-
от Йос Ямар из Антверпена, торгу-
ющий исключительно бельгийца-
ми в спектре от Леона Спиллиар-
та и Джеймса Энсора до Пьера Але-
шинского, Марселя Бродтарса и Па-
намаренко. Или Ги Питерс из Кнок-
ке-Хейста, тяготеющий к эффектно-
му китчу Армана, Сезара и Джеффа 
Кунса. Оба, кстати, успешно прода-
ют работы Яна Фабра — большого 
друга России и любимца петербург-
ской общественности.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Музей всего хорошего
В Брюсселе открылась BRAFA
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В Центре имени Мейерхольда 
вышли «Совместные пережива-
ния» — спектакль группы «Эскизы 
в пространстве» и молодого ре-
жиссера Виктории Приваловой 
по текстам драматурга Евгения 
Казачкова. Коллективный опыт 
рассказов о первой любви испы-
тала на себе АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

В тесной черной комнате расса-
живаются примерно полсотни зрите-
лей, но не так, как в обычном театре, 
а по спирали: если посмотреть свер-
ху, получается улитка. Над головами 
сидящих иногда загорается зеленая 
лампочка, а на стену проецируется 
что-то вроде звездного неба, по кото-
рому вместо метеоритов летят циф-
ры. Перед началом каждому зрителю 
выдают бумажку с номером и одной 
репликой (у каждого — своя). Если 
загорается ваша цифра, вы должны 
произнести реплику, а если горит 
зеленая лампочка — можете расска-
зать историю вашей первой любви. 
Среди зрителей сидят шестеро акте-
ров — они и держат драматургию, оз-
вучивая свои и чужие истории, кото-
рые собрали с помощью драматурга 
Евгения Казачкова, ставшего уже по-
чти классиком жанра вербатим. Это 
Казачков сделал интервью с создате-
лем программы FineReader Давидом 
Яном, легшее в основу спектакля Се-
мена Александровского «Топливо» 
(см. 

”
Ъ“ от 18 ноября 2015 года), а в те-

атре «Практика» до сих пор идет «Иг-
ра на барабанах», созданная по моти-
вам интервью Казачкова с Олегом Ку-
ликом. Особенность его интервью — 
умение снять словесный оттиск че-
ловека так, чтобы в монологе просту-
пала суть.

Может быть, в «Практике» о Казач-
кове и услышала выпускница ВГИ-
Ка, автор короткометражек Викто-
рия Привалова. Прошлой весной 
она делала мультимедиаоформле-
ние для спектакля «Практики» «Де-
вушки в любви», после чего реши-
ла продолжить любовную тему и по-
пробовать свои силы как театраль-
ный режиссер.

Вместе с Казачковым они сделали 
занятную вещицу: истории любви 
в «Совместных переживаниях» вро-
де бы вполне типичные, но они ча-
сто обрываются на полуслове. Оста-
ется недосказанность, примерно та-
кая же, как от нескольких экспона-
тов, украшающих стену при вхо-
де в зал: разбитый телефон, истер-
занная жестянка из-под энергетика 
и прочее. Пока их разглядываешь, 
вспоминаются знаменитые пуш-
кинские стихи о «цветке засохшем, 
безуханном» и спонтанности любов-
ных воспоминаний. Как оказывает-
ся, недаром.

Вот, например, мне досталось 
произносить вслух строчку «Ка-
чельки важнее того, кто качает» — 
посреди рассказа о том, как маль-
чик покачал девочку на качелях, 
потом уехал, потом приехал, смо-
трит, а ее уже качает другой. Вот тог-
да-то он и понял, что для девочек ка-

чельки важнее. После этой истории 
в нашем спектакле была пауза, заго-
релась зеленая лампочка. И тут ка-
кой-то старичок, сидевший в самом 
центре «улитки», вдруг вслух вспом-
нил, как однажды в электричке не-
кая Люся закричала ему: «Сеня!» — 
и как только он узнал ее, сразу по-
молодела лет на 40. А всего-то и бы-
ло у них с этой Люсей, что сидели 
они в третьем классе за одной пар-
той: она вредничала и загоражива-
лась от него портфелем, а он этот 
портфель убирал. И, собственно, 
любви-то между ними никакой по-
настоящему не было, но осталась 
память — о совместных пережи-
ваниях. И вот пока в нем оживала 
эта память, пожилой Сеня розовел 
и молодел на глазах. Слушая такие 
рассказы, понимаешь, что каждый 
из нас устроен наподобие улитки: 
очень нелегко добраться до центра 
себя. В самом спектакле при этом 
нет ни пафоса, ни претензии на воз-
вышенность чувств. Но то, что оста-
ется после «Совместных пережива-
ний», все равно иначе как поэзией 
не назовешь.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Лампочка накаливания страстей
«Совместные переживания»  
в Центре имени Мейерхольда

Спектакль Виктории Привало-
вой дает зеленый свет воспо-
минаниям и размышлениям 
о любви  ФОТО АЛИНЫ ПОТОВОЙ

Владимир Мединский 
призвал музеи 
зарабатывать
В ы с та в к и  « В а л е н т и н  Сер о в . 
К 150-летию со дня рождения» 
и «Иван Айвазовский. К 200-летию 
со дня рождения» в Третьяковской 
галерее, а также выставка «Визан-
тия сквозь века» в Государственном 
Эрмитаже, которые в общей слож-
ности посетили около 1,6 млн зри-
телей, принесли музеям 1 млрд руб. 
внебюджетных средств. Об этом со-
общил министр культуры Влади-
мир Мединский на съезде «Единой 
России».

«Эти выставки дали нашим му-
зеям миллиард рублей дополни-
тельных внебюджетных средств. 
И сокровища, которые хранят-
ся в наших музеях, их также мож-
но по казывать, ведь это сборные 
выста вки, они собрали эти выстав-
ки из  регионов. А в регионах никто 
не  ходит, не смотрит, не знает»,— 
сказал он.

Третьяковская галерея в 2015–
2016 годах установила два рекор-
да посещаемости: сначала это бы-
ла выставка Валентина Серова, ко-
торую увидели около 486 тыс. зри-
телей, затем первое место заняла 
выставка Ивана Айвазовского: его 
знаменитые морские пейзажи по-
смотрели 599 тыс. посетителей му-
зея. Сейчас этот проект представ-
лен в Русском музее в Санкт-Петер-
бурге. Выставку «Византия сквозь 
века», которая прошла в 2016 году 
в Государственном Эрмитаже при 
участии греческих музеев, мона-
стырей и библиотек, посетили око-
ло полумиллиона человек.

В связи с этим, по мнению ми-
нистра культуры, «эффективное 
управление зачастую не менее важ-
ный элемент успеха, чем просто до-
полнительное финансирование»: 
«Традиционно хорошо сделанная, 
профессионально отрекламиро-
ванная выставка собирает милли-
онные аудитории. Многочасовые 
очереди на выставки Серова, Ай-
вазовского в Москве, на выстав-
ки в Эрмитаже, в Пушкинском му-
зее, куда зачастую специально при-
езжают люди из других городов, 
пока зывают, насколько это востре-
бовано, если правильно преподне-
сти»,— подчеркнул Мединский. Он 
призвал не только получать бюд-
жетное финансирование, но и ис-
пользовать внутренние резервы, 
учитывая успешный опыт коллег. 
ТАСС

ВЫСТАВОЧНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Комиксы — специфическая 
бельгийская страсть и предмет 
крупных капиталовложений 
ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ
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В матче четвертого круга Australian Open  
Екатерина Макарова встречается  
с Джоанной Конта

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ТЕННИС

Australian Open 
остался без первых
Из борьбы на турнире выбыли Энди Маррей и Анжелик Кербер

Седьмой день Открытого чемпионата 
Австралии ознаменовался сразу двумя 
крупными сенсациями — из борьбы вы-
были обе первые ракетки мира. Сначала 
британец Энди Маррей в четырех парти-
ях проиграл Михаилу Звереву — предста-
вителю Германии, занимающему в рей-
тинге 50-е место. А затем немка Анжелик 
Кербер всего за 68 минут уступила аме-
риканке Коко Вандевей, которая стоит 
в женской классификации на 29-й пози-
ции. Тем временем первой российской 
четвертьфиналисткой нынешнего турни-
ра стала Анастасия Павлюченкова, обыг-
равшая Светлану Кузнецову.

На Australian Open закончилась лишь од-
на неделя, а мужской турнир по части сен-
саций уже превзошел все остальные чемпи-
онаты Большого шлема XXI века. В преды-
дущий раз первый и второй номера посе-
ва не доходили на них до четвертьфинала в 
2004 году на Roland Garros. Причем игрока-
ми этими тогда были Роджер Федерер, кото-
рый с точки зрения титулованности еще да-
же на четверть не стал нынешним великим 
чемпионом, а также никогда не блиставший 
на грунте американец Энди Роддик.

Сейчас же в восьмерку лучших не попа-
ли шестикратный чемпион Australian Open 
Новак Джокович и лидер мирового рейтин-
га Энди Маррей. Британец провел в Мель-
бурне четыре финала и выглядел практиче-
ски непобедимым в конце прошлого сезо-
на, однако неожиданно сложил оружие пе-
ред соперником, которому, казалось, не мог 
проиграть в любом случае,— своим 29-лет-
ним ровесником Михаилом Зверевым.

Теннисистов, которые, проведя в ATP 
Tour десяток с лишним лет, не имеют серь-
езных достижений, некоторые болельщи-
ки почему-то считают едва ли не сбитыми 
летчиками. Однако последние дни нагляд-
но демонстрируют ошибочность подобно-
го подхода. Джоковича ведь, напомним, по-
бедил 30-летний Денис Истомин — 117-й 
номер мировой классификации, который, 
кстати, затем одержал еще одну победу в пя-
ти партиях и в понедельник впервые про-
ведет на турнирах Большого шлема матч 
четвертого круга — против болгарина Гри-
гора Димитрова. А теперь из своей хорошо 
законспирированной австралийской заса-
ды неожиданно выпрыгнул Михаил Зверев. 
Он, правда, стоит в рейтинге выше Истоми-
на — на 50-м месте. Но зато за всю свою ка-
рьеру до нынешнего Australian Open выиг-

рал в Мельбурне лишь один матч из шести, 
причем самый первый, в 2007 году.

Карьера Зверева вообще развивается осо-
быми зигзагами. Старший сын многократно-
го чемпиона СССР Александра Зверева, в на-
чале 1990-х уехавшего в Германию работать 
тренером, и старший брат 24-й ракетки ми-
ра Александра Зверева-младшего, который, 
кстати, в субботу в пяти партиях едва не одо-
лел Рафаэля Надаля, он более пяти лет, с ию-
ня 2011 по октябрь 2016 года, находился за 
пределами топ-100. Причиной тому прежде 
всего были различные травмы — междиско-
вая грыжа, трещины в ребрах и запястье, на 
котором теннисист два года назад перенес 
операцию. Но затем постепенно наступил 
ренессанс. Причем роль паровоза тут сыг-
рал младший брат, вместе с которым Миха-
ил, в марте 2015 года 1067-я ракетка мира, на-
чал ездить на самые маленькие профессио-
нальные турниры — «фьючерсы». Ну а прош-
лой осенью он уже по-настоящему напом-
нил о себе, дойдя до четвертьфинала в Шан-
хае и полуфинала в Базеле, где, кстати, обыг-
рал чемпиона US Open Станисласа Вавринку.

Однако в победу Зверева над Марреем все 
равно верилось с трудом. Ведь британец, хо-
тя и имел небольшие проблемы с лодыжкой 

по ходу матча второго круга против Андрея 
Рублева, в целом на протяжении всей недели 
выглядел вполне комфортно, не отдав в трех 
встречах ни одной партии. Но тут, как гово-
рится, нашла коса на камень. Используя свою 
любимую атакующую тактику, соперник 
Маррея, с которым они, кстати, не раз встре-
чались еще в юниорские времена, смог пол-
ностью нейтрализовать его главный козырь 
— цепкость в ритмичной игре на задней ли-
нии. Реализовав 65 из 118 выходов к сетке за 3 
часа 33 минуты, Зверев победил — 7:5, 5:7, 6:2, 
6:4 — и теперь в своем первом четвертьфина-
ле на турнирах Большого шлема встретится 
с неувядаемым 35-летним Роджером Федере-
ром, который в пяти сетах сломил сопротив-
ление японца Кеи Нисикори.

Проиграла вслед за Марреем и первая ра-
кетка мира среди женщин — прошлогодняя 
чемпионка Анжелик Кербер. Это, разумеет-
ся, тоже сюрприз, но уже не такого большо-
го масштаба. Дело в том, что немка очень неу-
дачно начала нынешний сезон. На турнирах 
в Брисбене и Сиднее легко были заметны ее 
серьезные проблемы с подачей. И стоило Кер-
бер попасть на находящуюся в приемлемой 
форме достаточно сильную соперницу, в дан-
ном случае 25-летнюю американку Коко Ван-
девей (25-я в мире), как она сразу же «поплы-
ла» и уступила всего за 68 минут — 2:6, 3:6. 
Фиаско лидера рейтинга Женской теннис-
ной ассоциации позволяет рассчитывать на 
возвращение себе звания сильнейшей Сере-
не Уильямс. Правда, для этого американке не-
обходимо выиграть турнир.

К этому остается добавить, что в четверть-
финал Australian Open впервые вышла Анас-
тасия Павлюченкова, которая, как и неделей 
раньше на турнире в Сиднее, в двух сетах пе-
реиграла Светлану Кузнецову. По общему мне-
нию, нынешние результаты Павлюченковой 
во многом следствие работы, проведенной в 
межсезонье с 29-летним бельгийцем Симоном 
Гоффеном, старшим братом 11-й ракетки мира 
Давида Гоффена и бывшим тренером извест-
ной немецкой теннисистки Андреа Петко-
вич. Следующая соперница россиянки — не 
нуждающаяся в рекомендациях 36-летняя Ви-
нус Уильямс, между прочим дебютировавшая 
на австралийском чемпионате еще в 1998 году.

Евгений Федяков

БИАТЛОН

Сборная России  
прошла допинговый этап
И соревнования в Антхольце, и заседание IBU 
завершились для нее удачно

Последний перед чемпионатом мира  
в Хохфильцене этап Кубка мира, завер-
шившийся в Антхольце, получился 
для сборной России вполне успешным. 
Во всех смыслах: и в спортивном — благо-
даря мужской команде и ее лидеру Анто-
ну Шипулину, и в «политическом» — Меж-
дународный союз биатлонистов, вопреки 
опасениям, воздержался от принятия ка-
ких-либо санкций в отношении России, 
отложив рассмотрение вопроса о них 
на февраль.

В итальянском Антхольце российская 
сборная показала себя достаточно боеспо-
собной. Это касается в первую очередь муж-
ской команды и ее лидера Антона Шипули-
на. У Шипулина в нынешнем розыгрыше Куб-
ка мира случались провальные отрезки, но в 
Италии, на специфической полуторакиломе-
тровой высоте над уровнем моря, которая до-
ставляет дискомфорт многим спортсменам, 
он, как обычно, был хорош: две личные гон-
ки — две медали. Сначала он взял золото в ин-
дивидуалке, а вчера добавил к нему бронзу в 
масс-старте. При этом очень важно обратить 
внимание на то, что оба раза Шипулин опере-
жал почти неуязвимого в этом сезоне францу-
за Мартена Фуркада. И такое достижение едва 
ли не затмевает даже блеск его наград.

А еще важно обратить внимание на то, 
что без отдыхавшего Шипулина не осталась 
вне подиума российская эстафетная четвер-
ка. В субботу она финишировала третьей, 
уступив только немцам и норвежцам. А ведь, 
например, победители в отличие от конку-
рентов выставили на гонку не эксперимен-
тальный, а абсолютно боевой состав.

Женская команда к наградам в Антхоль-
це не приближалась. Однако и про женщин, 
учитывая их в целом скверные результаты в 
розыгрыше, нельзя сказать, будто бы они с 
треском провалились. Во всяком случае, пя-
тая позиция на финише вчерашней эстафе-
ты смотрелась, скажем так, удобоваримой: 
неделю назад в немецком Рупольдинге сбор-
ная России была 13-й.

Впрочем, еще более позитивными для 
нее могли показаться новости не с итальян-
ских трасс, а из здания, где во время этапа 
проводил экстренное заседание Междуна-
родный союз биатлонистов (IBU). Посвяще-
но оно было рассмотрению сведений, кото-
рые IBU ранее получил от независимого экс-
перта Всемирного антидопингового агентст-
ва Ричарда Макларена.

Из-за них в конце прошлого года перед 
сборной России замаячила угроза серьез-
ных санкций. Макларен, автор доклада, по-
священного проблемам с допингом в рос-
сийском спорте, передал в IBU список из 31 
отечественного биатлониста, подозреваемо-
го в допинговых нарушениях. На декабрь-
ском заседании структура воздержалась от 
радикальных мер, сославшись на «недоста-
ток доказательств». Потери России были не-
катастрофическими. Ей лишь пришлось от-

дать два международных турнира, которые 
она собиралась принять в 2017 году,— этап 
Кубка мира в Тюмени и юниорское мировое 
первенство в Острове, а помимо этого IBU от-
странил от соревнований двух спортсменов 
из «списка Макларена» (речь, как предпола-
галось, шла о Яне Романовой и Ольге Вилу-
хиной, уже завершивших карьеру). А заново, 
с учетом данных собственного расследова-
ния, рассмотреть вопрос с российским биат-
лоном структура обещала как раз 21 января.

Но в субботу она воздержалась от приме-
нения каких-либо мер в отношении сбор-
ной России. Более того, IBU оправдал 22 рос-
сийских спортсмена из «списка Макларена», 
опять же пояснив, что конкретных доказа-
тельств по ним по-прежнему нет, а также не 
поддержал инициативу 170 биатлонистов, 
требовавших от федерации резкого и немед-
ленного ужесточения наказаний за допинго-
вые нарушения.

Впрочем, окончательной победой России 
исход итальянского заседания считать нель-
зя. Дело в том, что решения IBU не являются, 
видимо, окончательными. Окончательные 
же будут выработаны на внеочередном кон-
грессе организации (органе куда более зна-
чимом, нежели исполком), назначенном на 
9 февраля. В его преддверии IBU продолжит 
расследование (в конце концов, с семи рос-
сийских спортсменов обвинения не сняты). 
А именно в день проведения конгресса в ав-
стрийском Хохфильцене откроется очеред-
ной чемпионат мира.

С осторожностью надо проецировать на 
него и спортивные успехи сборной России в 
Антхольце. Год назад здесь она добилась три-
умфа, взяв аж четыре золота. Причем отли-
чался не только Шипулин, но и невнятные 
на других этапах девушки. Половину «золо-
того» запаса обеспечили они. Так вот, через 
некоторое время на мировом первенстве в 
Осло российский биатлон упал ниже неку-
да: ни одной награды в 11 гонках.

Алексей Доспехов

Первую ракетку мира Энди Маррея  
(на фото) выбил из борьбы на Australian 
Open Михаил Зверев, занимающий  
в рейтинге ATP 50-е место    ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ

Российских гандболистов хватило на тайм
В 1/8 финала они проиграли словенцам

Российские гандболисты не смо-
гли пробиться в четвертьфинал 
чемпионата мира во Франции. 
В матче стартового раунда play-
off против словенцев их погубил 
провальный второй тайм. Из-за 
него россияне, выигравшие пер-
вую половину с перевесом в два 
мяча, уступили соперникам со 
счетом 26:32.

Выступление на французском 
чемпионате мира Федерация гандбо-
ла России (ФГР) сразу же после того, 
как он для российской команды за-
вершился, оценила как неудовлетво-
рительное: все-таки президент ФГР 
Сергей Шишкарев мечтал о куда бо-
лее высокой стадии — полуфинале. 
Пусть, конечно, от такой оценки вея-
ло исключительным максимализмом. 
Мужская сборная России успехов, да-
же относительных, не добивалась уже 

больше десяти лет, а ее результат во 
Франции был, как ни крути, шагом 
вперед по сравнению с предыдущим, 
двухлетней давности, первенством в 
Катаре (там она осталась без play-off) и 
вообще именно на «кризисный» не тя-
нул. Особенно учитывая обстоятельст-
ва. Заканчивать групповой этап и иг-
рать со сборной Словении, оппонен-
том, который по своему статусу нахо-
дится где-то рядом с грандами, росси-
янам пришлось без травмировавших-
ся по ходу турнира Сергея Горбока и 
Павла Атьмана — игроков ключевых, 
можно сказать, системообразующих. 
Но даже без них они довольно долго 
выглядели вполне достойно.

Скажем, итоговый счет в матче 
со сборной Словении не совсем точ-
но отражает расклад. В первой его 
половине российская команда точ-
но не была слабее. Играла она цеп-

ко, внимательно, а рывком перед пе-
рерывом смогла обеспечить себе от-
рыв в два мяча.

Сгубил сборную России второй 
тайм. Вместо того чтобы поцеплять-
ся за отрыв, она позволила словен-
цам очень быстро его ликвидиро-
вать и сама оказалась в роли догоня-
ющей. А погоня не получилась из-за 
колоссального процента брака. Сим-
волом проблем сборной России был 
эпизод, когда после отличного сей-

ва голкипера Виктора Киреева Алек-
сандр Черноиванов просто подарил 
мяч сопернику. Так россияне, кото-
рые получили шанс восстановить 
равновесие, снова отпустили сло-
венцев вперед на два мяча. А потом 
сборная России совсем развалилась. 
Не выходило ничего — особенно не-
приятно было смотреть на ее муче-
ния в нападении. Вскоре словенское 
превосходство достигло такой отмет-
ки, когда о положительном результа-
те мечтать бессмысленно.

Правда, главный тренер сборной 
России Дмитрий Торгованов увидел 
в осечке еще одну причину, помимо 
глупых ошибок и сбоев в атаке. По-
сле встречи Торгованов только и гово-
рил, что про арбитраж, который дове-
рили — нечастый случай в мужском 
гандболе — двум женщинам, сестрам 
Жюли и Шарлотт Бонавентура. Он 

лично был убежден, что те не показа-
ли себя судьями, достойными play-off 
чемпионата мира, пусть с опытом у 
француженок на самом деле все в по-
рядке. Причем ляпы сестер, по мне-
нию Торгованова, относились чуть 
ли не исключительно к сборной Рос-
сии: «У нас восемь раз забрали мяч в 
нападении — видимо, мы не умеем 
его держать. Я был на многих чемпи-
онатах мира, многое видел, а теперь 

увидел для себя что-то новое. Что ж, 
пусть Словения идет дальше...»

Впрочем, Сергей Шишкарев смог 
высказаться еще резче. Он посовето-
вал Жюли и Шарлотт Бонавентура 
«судить соревнования школьников». 
Хотя переживания по поводу судейст-
ва и воспоминания о травмах Сергея 
Горбока и Павла Атьмана, случивших-
ся так некстати, «неуд» не отменили.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Каролина» 3:2 (Бобровский («Ко-
лумбус») отразил 35 бросков из 37). «Торонто»—
«Оттава» 2:3 (буллиты). «Монреаль»—«Буффало» 
2:3 (овертайм). «Нью-Йорк Айлендерс»—«Лос-Ан-
джелес» 4:2 (Кулемин («Нью-Йорк Айлендерс») 
0+1). «Филадельфия»—«Нью-Джерси» 1:4 (Про-

воров («Филадельфия») 0+1). «Аризона»—«Тампа-
Бей» 5:3 (Бурмистров («Аризона») 0+1 — На-
местников 1+0, Нестеров 0+1 (все — «Там-
па-Бей»)). «Даллас»—«Вашингтон» 3:4 (овер-
тайм; Овечкин 1+0, Кузнецов (оба — «Ва-
шингтон») 0+1). «Миннесота»—«Анахайм» 5:3. 
«Калгари»—«Эдмонтон» 3:7 (Слепышев («Эдмон-
тон») 1+0). «Сан-Хосе»—«Колорадо» 3:2 (овертайм; 
Григоренко («Колорадо») 1+0). «Виннипег»—
«Сент-Луис» 5:3.

На этапе в Антхольце лидер сборной России Антон Шипулин (на переднеим плане) взял золото  
в индивидуальной гонке и бронзу в масс-старте. Оба раза он опережал лидера общего зачета  
Кубка мира Мартена Фуркада    ФОТО AP

Гандбол
Мужчины. Чемпионат мира во Франции
1/8 финала. Испания—Бразилия 28:27. Слове-
ния—Россия 32:26. Франция—Исландия 31:25. 
Норвегия—Македония 34:24. Венгрия—Дания 
27:25. Швеция—Белоруссия 41:22. 
Завтра в 1/4 финала встречаются:  
Норвегия—Венгрия, Франция—Швеция,  
Словения—победитель матча Германия—Катар, 
Испания—победитель матча Хорватия—Египет.

Australian Open
Мужчины. Третий круг. Давид Гоффен (Бельгия, 11)—Иво 
Карлович (Хорватия, 20) 6:3, 6:2, 6:4. Доминик Тим (Австрия, 
8)—Бенуа Пэр (Франция) 6:1, 4:6, 6:4, 6:4. Роберто Баутиста 
(Испания, 13)—Давид Феррер (Испания, 21) 7:5, 6:7 (6:8), 
7:6 (7:3), 6:4. Денис Истомин (Узбекистан)—Пабло Карреньо 
(Испания, 30) 6:4, 4:6, 6:4, 4:6, 6:2. Рафаэль Надаль (Испания, 
9)—Александр Зверев (Германия, 24) 4:6, 6:3, 6:7 (5:7), 6:3, 6:2. 
Милош Раонич (Канада, 3)—Жиль Симон (Франция, 25) 6:2, 7:6 
(7:5), 3:6, 6:3. Гаэль Монфис (Франция, 6)—Филипп Кольшрай-
бер (Германия, 32) 6:3, 7:6 (7:1), 6:4. Григор Димитров (Болга-
рия, 15)—Ришар Гаске (Франция, 18) 6:3, 6:2, 6:4. Четвертый 
круг. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 12)—Дэниел Эванс 
(Великобритания) 6:7 (4:7), 6:2, 6:4, 6:4. Станислас Вавринка 
(Швейцария, 4)—Андреас Сеппи (Италия) 7:6 (7:2), 7:6 (7:4), 7:6 
(7:4). Михаил Зверев (Германия)—Энди Маррей (Великобрита-
ния, 1) 7:5, 5:7, 6:2, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 17)—Кеи 
Нисикори (Япония, 5) 6:7 (4:7), 6:4, 6:1, 4:6, 6:3.

Женщины. Третий круг. Екатерина Макарова (Россия, 
30)—Доминика Цибулкова (Словакия, 6) 6:2, 6:7 (3:7), 6:3. 
Барбора Стрыцова (Чехия, 16)—Каролин Гарсия (Франция, 21) 
6:2, 7:5. Дженнифер Брейди (США)—Елена Веснина (Россия, 
14) 7:6 (7:4), 6:2. Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия)—Мария 
Саккари (Греция) 3:6, 6:2, 6:3. Серена Уильямс (США, 2)— 
Николь Гиббс (США) 6:1, 6:3. Джоанна Конта (Великобритания, 
9)—Каролина Возняцки (Дания, 17) 6:3, 6:1. Дарья Гаврилова 
(Австралия, 22)—Тимеа Бачински (Швейцария, 12) 6:3, 5:7, 
6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 5)—Елена Остапенко (Латвия) 
4:6, 6:0, 10:8. Четвертый круг. Анастасия Павлюченкова 
(Россия, 24)—Светлана Кузнецова (Россия, 8) 6:3, 6:3. Винус 
Уильямс (США, 13)—Мона Бартель (Германия) 6:3, 7:5. Гарби-
нье Мугуруса (Испания, 7)—Сорана Чирстя (Румыния) 6:2, 6:3. 
Коко Вандевей (США)—Анжелик Кербер (Германия, 1) 6:2, 6:3.

Шестой этап Кубка мира  
в Антхольце (Италия)
Мужчины. Масс-старт. 15 км. 1. Йоханнес Бё (Норве-
гия) — 37.04,3 (0 штрафных кругов). 2. Квентин Фийон Майе 
(Франция) — отставание 3,7 (1). 3. Антон Шипулин — 21,7 
(1)… 13. Максим Цветков — 1.19,3 (3). 14. Антон Бабиков 
— 1.23,2 (3). 15. Евгений Гараничев (все — Россия) — 1.25,8 
(3). Общий зачет. 1. Мартен Фуркад (Франция) — 824 очка. 
2. Шипулин — 548. 3. Симон Шемпп (Германия) — 522… 
9. Цветков — 405… 13. Бабиков — 320. 

Эстафета, 4х7,5 км. 1. Германия — 1:13.57,2 (0 штрафных 
кругов + 7 дополнительных патронов). 2. Норвегия — отстава-
ние 0,1 (0+9). 3. Россия (Максим Цветков, Евгений Гараничев, 
Дмитрий Малышко, Антон Бабиков) — 33,6 (0+9).

Женщины. Масс-старт, 12,5 км. 1. Надин Хорхлер 
— 36.11,5 (0 штрафных кругов). 2. Лаура Дальмайер (обе — 
Германия) — отставание 3,1 (3). 3. Габриэла Коукалова — 8,0 
(2)… 16. Татьяна Акимова (Россия) — 46,3 (3).

Эстафета, 4х6 км. 1. Германия — 1:09.12,4 (0 штрафных 
кругов + 12 дополнительных патронов). 2. Франция — отстава-
ние 24,2 (0+8). 3. Италия — 33,4 (0+9)… 5. Россия (Виктория 
Сливко, Татьяна Акимова, Екатерина Глазырина, Ольга Подчу-
фарова) — 1.16,0 (0+5).


	kms_011M_001
	kms_011M_002
	kms_011M_003
	kms_011M_004
	kms_011M_005
	kms_011M_006
	kms_011M_007
	kms_011M_008
	kms_011M_009
	kms_011M_010
	kms_011M_011
	kms_011M_012

